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ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

После драмы Эдуарда Латыпова, 
случившейся на биатлонной трассе 
накануне, мы боялись дышать, ког-
да на пекинский мороз вышли наши 

девушки. Но эстафетная женская ко-
манда справилась — «посеребрила» наш 
урожайно-бронзовый благодаря лыж-
никам олимпийский день. Он и начался 

радостно — с победы нашей хоккейной 
дружины над сборной Дании. Впереди 
— полуфинал!
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ПОКА ВСЕ ХОККЕИ!
Наша сборная собрала обильный медальный урожай в Пекине

В канун 75-летия 
известный певец 
и композитор 
рассказал, как живет 
после инсульта, 
в чем секрет его 
семейного счастья 
и почему он не 
записывает модные 
дуэты с молодыми 
рэперами. А также 
признался, что ему 
удалось зачать двоих 
детей вне брака

В канун 75-летия 
известный певец 
и композитор 
рассказал, как живет 
после инсульта, 
в чем секрет его 
се ей о о с ас

ВЯЧЕСЛАВ 
МАЛЕЖИК: 
«МНОГИЕ, 
КОГО Я БЫ 
МОГ НАЗВАТЬ 
ДРУЗЬЯМИ, 
УШЛИ»
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Наши власти давно обращают внима-
ние на низкие доходы учителей. Удивляют-
ся, какие же они маленькие, доходы эти. 
Ниже МРОТ во многих местах, а и МРОТ-то 
всего 13 тысяч... И как учителя не мрут 
без МРОТ?

На прошлой неделе в Минпросвещения 

заявили, что 76% российских школьных 
учителей имеют оклады ниже минимально 
разрешенных. Официальные зарплаты по 
8 тысяч, 9 тысяч в регионах... С 10 тыся-
чами — это уже богатые, состоятельные 
учителя.
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель ПЛАЧЕВНОЕ СОСТОЯНИЕ
В Думе озаботились низкими зарплатами 

учителей

Читайте 3-ю стр.

ОБРАТНАЯ СТОРОНА 
ЦИФРОВИЗАЦИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЁВ, 

преподаватель информационной 
безопасности,

к.т.н., Финансовый университет

ПЫТКА 
РОДИЛА МЫШЬ

Государственная дума 16 февраля при-
няла в первом чтении законопроект о пытках, 
подготовленный сенатором Клишасом и де-
путатом Крашенинниковым. Можно было бы 
говорить, что подготовленный «законодатель-
ными тяжеловесами» проект — шаг вперед в 
борьбе с пытками. И мы, правозащитники, так 
и говорили, пока не развернули «красивую 
упаковку». А внутри — пустота. Пшик. Зако-
нопроект не положит конец пыткам, а только 
будет создавать иллюзию борьбы с ними. 

Представьте, что тяжелого пациента на 
каталке привозят в реанимацию. Ему в глаза 
светят хирургические светильники и реанима-
ционные лампы, над ним склоняются доктора 
(и даже главный врач всей больницы пришел 
посмотреть на ситуацию). А потом на пороге 
реанимации появляются два человека в бе-
лых халатах и протягивают гомеопатическую 
таблетку: «Вот! Это поможет! Операции не 
надо!» 

Примерно то же самое происходит сейчас 
с пытками. Еще никогда эту тему не поднимали 
на столь серьезный уровень, она на контроле 
у главы государства. Более того, вышло по-
ручение Президента РФ, где говорится, что 
должны быть внесены изменения в законо-
дательство. И вот первыми успели сенатор 
Клишас и депутат Крашенинников. 
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Очень похоже, что в конечном итоге все будет 
как в анекдоте про наших танкистов в центре Кие-
ва. Потому что сформированная картинка (имен-
но картинка, а не реальность) такова, что белые 
владыки мира усмиряют злых папуасов, то есть 
нас. Генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил, что 
Альянс «продолжит обличать агрессивные планы 
России», чтобы осложнить возможную «агрессию 
против Украины».

То есть вот на виду у всех, едва ли не в прямом 
эфире, из Крыма уходят эшелоны с танками. Но 
прямо под этими кадрами западные СМИ пишут, 
что деэскалации не видно. В среду Минобороны 
России публикует видео, как танковая армия За-
падного военного округа вслед за подразделения-
ми ЮВО начала возвращаться в пункты постоянной 
дислокации после учений. 
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АГРЕССИВНЫЕ ПЛАНЫ 
ОТВОДА ВОЙСК

Три забитые шайбы вывели 
Россию в полуфинал.

«Серебряный» 
финиш 
биатлонисток.

СТАВКА НА ВЫРОСТ
Жилищные кредиты станут недоступны 

уже весной
С каждым годом накопить даже 

первоначальный взнос по ипотеке 
становится все сложнее: квадратные 
метры дорожают, цены на продукты 
и услуги ЖКХ растут. Свободных де-
нег становится все меньше, а став-
ки по жилищным кредитам идут на 
взлет, и, по прогнозам Министер-
ства финансов, показатель в 12% и 
даже выше уже не за горами. Что 
сейчас делать тем, кто нуждается 
в улучшении жилищных условий и 
планирует брать ипотеку, как изме-
нится стоимость «квадрата», какие 

перспективы у вторичного рынка, 
выяснял «МК».

Минфин дал прогноз по ставкам по 
ипотеке в 2022 году. По мнению замми-
нистра финансов Алексея Моисеева, эти 
ставки весной вырастут до 11–12%, но не 
превысят 15%. «Думаю, что не будет 15%. 
Ставка по ипотеке — это ставка ЦБ + 2,5 
процентных пункта. Мы выходим, таким об-
разом, на 12 процентов», — пояснил замми-
нистра. Между тем ряд экспертов считают 
такой прогноз крайне оптимистичным.
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Йенс Столтенберг.

УЧЕНЫЕ ПРЕДЛОЖИЛИ СТРОИТЬ ДОРОГИ ИЗ КОКОСА
Возможность создавать 

покрытие для автомаги-
стралей из... кокоса до-
казали российские уче-
ные. Используя оболочку 
экзотического ореха, они 
получили прочный ком-
позит, выдерживающий 
больший рабочий цикл по 
сравнению с существую-
щими покрытиями.

Как сообщили «МК» в 
НИТУ «МИСиС», сотрудни-
ки которого разрабаты-
вали технологию вместе 
с коллегами из Индии и 
Таиланда, ставка была 
сделана на натуральные 

волокна оболочки кокоса. 
Они обладают высокой ме-
ханической прочностью, 
устойчивы к перепадам 
температур и коррозии.

Ученые изготовили на 
основе кокосового во-
локна так называемый 
грин-композит, соеди-
нив волокна растения с 
фенолформальдегидным 
компонентом (на осно-
ве фенольной смолы). 
Сравнивались два вида 
волокон — обычное, необ-
работанное, и обработан-
ное концентрированным 
раствором едкого натра 

(самой распространенной 
щелочью). Второй вариант 
оказался более упругим 
(на 45–60%) и на 30–40% 
более прочным при рас-
тяжении по сравнению с 
первым образцом. 

Созданный композит 
является хорошим кан-
дидатом не только для 
покрытия дорог, но и для 
бытового и промышленно-
го применения, к примеру, 
для отделки авиасалонов, 
железнодорожных ваго-
нов, в качестве экологи-
ческих покрытий стен и 
пола.

ЖЕНИХ МОСКОВСКОЙ АНТИЛОПЫ ОКАЗАЛСЯ 
НАСТОЯЩИМ БЮРГЕРОМ

К редкой антилопе бон-
го, проживающей в Мо-
сковском зоопарке, прие-
хал долгожданный жених. 
Кандидатуру подходяще-
го нашей рогатой даме 
самца-производителя 
подбирали на протяже-
нии нескольких лет, и 
вот он наконец нашелся 
в Мюнстерском зоопарке, 
а теперь прибыл на ПМЖ 
в Москву. В ближайшее 
время антилоп попро-
буют размножить — это 
произойдет впервые за 
всю историю зоосада.

Как выяснил «МК», самка 
краснокнижной антилопы 
по имени Грейси и ее же-
них Кову пока что обща-
лись только через стенку. 
Прежде чем позволить им 
полноценное свидание 
наедине, зоологи должны 

быть уве-
рены, что 
животные 
привыкли 
друг к другу 
— это сни-
зит риски 
конфликта 
при первой 
встрече. 
Процесс 
это долгий, 
но необхо-
димый. 
Сейчас пи-
томцы жи-
вут в поме-

щении и смогут выйти на 
прогулку, когда на улице 
станет теплее и растает 
снег. Скорее всего, их 
первое рандеву состоит-
ся на свежем воздухе, под 
солнечными лучами. 

К слову, кандидат на 
роль мужа и отца прие-
хал в Россию еще осенью. 
Для того чтобы переезд 
прошел как можно более 
комфортно, специалист 
из Москвы заранее при-
был в Мюнстер и в течение 
нескольких дней знако-
мился с Кову, кормил его 
и участвовал в тренингах. 
Антилопу к тому времени 
уже научили переходить 
из помещения в помеще-
ние, поэтому в день от-
ъезда все прошло быстро 
и без стресса. 

Организация переезда 
животного из Германии 
в Россию требует се-
рьезного подхода. Для 
доставки Кову к невесте 
был выбран автотран-
спорт — этот вариант для 
копытных считается наи-
более подходящим. Во-
первых, площадь отсека 
позволяет размять ноги, 
а во-вторых, сотрудники 
могут в любой момент 
осмотреть ценный груз и 
проверить, все ли в по-
рядке. 

Для бонго обеспечили 
своеобразное купе клас-
са люкс — у него в доступе 
всегда были вода и сено, 
а во время остановок спе-
циалист предлагал ему 
овощи, фрукты, зелень 
и комбикорм. Лакомство 
служило также лишним 
поводом подняться и по-
ходить. Путь в Россию за-
нял три дня. По прибытии 
Кову пригласили к выхо-
ду с помощью морковки 
и яблока. Самец быстро 
освоился на новом месте, 
его самочувствие хоро-
шее, и он готов к более 
близкому знакомству с 
дамой сердца. 

Пару пока что огради-
ли от внимания публи-
ки, чтобы не доставлять 
животным лишнего бес-
покойства. 

МОСКВА СТАНОВИТСЯ 
ГОРОДОМ ЛЬВОВ

Самые необычные име-
на, которыми москвичи 
называли новорожденных 
в 2021 году, обнародовали 
в столичном управлении 
ЗАГС. В прошлом году в 
Москве родились три Кос-
моса, три Зевса, тринад-
цать Марсов и даже одна 
Марселина. Кроме того, 
изменилась пятерка лиде-
ров среди мужских и жен-
ских имен — в нее впервые 
вошли Ева и Лев.

Как выяснил «МК», пер-
вое место по популярно-
сти по-прежнему остает-
ся у Софии (Софьи), так 
назвали 2940 девочек, и 
у Александра — с таким 
именем зарегистрирова-
ли 2932 мальчика. Зато 
если в 2020 году Лев за-
нимал седьмое место по 
популярности, то сейчас 
вырвался на четвертое. 
Имя Ева в 2021 году ока-
залось на пятом месте, 
обогнав по популярности 
Елизавету и Анастасию.

Также в ЗАГСе назвали 
редкие имена, которыми 
нарекали москвичи ново-
рожденных мальчиков и 
девочек. В столице ро-
дилось шесть мальчиков, 
получивших имя Север, 
и одна девочка по имени 
Северин; пятерых назвали 
Август, четырех девочек 
— Августина. А еще два 
Алтая, три Невы, пять Ени-
сеев, одна Апполония и 
один Люций. Среди ред-
ких женских имен отме-
чаются Муза, Мальвина, 
Медея, Электра, Ариэль. 
Кроме того, 12 мальчиков 
назвали именем Гарри, по 
всей видимости, в честь 
волшебника из поттериа-
ны. Еще шесть малышей 
получили имя Лионель — в 

честь футболиста Лионеля 
Месси. Некоторые роди-
тели делали выбор в поль-
зу двойного имени для 
малыша. В Москве теперь 
живут Ясна-Людмила, 
Анна-Оливия, Лука-Павло, 
Марк-Федерико и даже 
один младенец с тройным 
именем — Роман-Пьер-
Евгений.

МНЕНИЕ 
СПЕЦИАЛИСТА

Сергей БОБЫРЬ, па-
рапсихолог, духовный 
учитель:

— Мы все смотрели 
советские мультики и 
помним песню «Как вы 
яхту назовете, так она и 
поплывет». Люди часто 
думают, что у имени есть 
какие-то характеристики, 
которые перейдут к их ре-
бенку. К примеру, что имя 
Лев может дать человеку 
силу, умение пробиваться 
в жизни. Это не так, даже 
самое «говорящее» имя не 
поможет человеку, если 
оно не усиливает его ха-
рактер, не корректиру-
ет его нужным образом. 
Более того, неправильно 
подобранное имя может 
оказать негативное влия-
ние на судьбу. И, к сожале-
нию, примерно у 90 % это 
и происходит. В вопросе 
выбора имени ребенка 
я не рекомендую слепо 
следовать моде. Пра-
вильно будет — садиться 
и пытаться понять, какое 
из огромного количества 
имен подойдет именно ва-
шему ребенку. Нужно про-
водить серьезную рабо-
ту, «прикладывать» имя и 
смотреть по ощущениям: 
легче с ним будет жить или 
нет, будет ли оно коррек-
тировать характер. 

ЗА РЮМКОЙ ВОДКИ РОДИТЕЛИ 
НЕ ЗАМЕТИЛИ, КАК ПРОИЗВЕЛИ 

НА СВЕТ 10 ДЕТЕЙ

Мать истощенных вось-
мимесячных близнецов, 
найденных 15 февраля в 
квартире на улице Плеха-
нова, заявила на допросе, 
что кормила отпрысков. 
Однако родственник се-
мьи дал совсем другие 
показания. 

37-летняя москвичка 
Елена познакомилась с 
43-летним Николаем (все 
имена изменены) около 
15 лет назад. После этого 
женщина начала рожать 
едва ли не каждый год. 
Со слов соседей, Николай 
был любителем выпить, 
затем к алкоголю при-
страстилась и супруга. В 
2020 году мужа  и жену ли-
шили родительских прав 
на восемь детей (они про-
живают в доме малютки). 
А в мае 2021 года на свет у 
пары появились еще двое 
мальчиков-близнецов. 
Горе-родители совсем не 
занимались малышами.

— Я никогда не видела, 
чтобы кто-то из них вы-
ходил на улицу. Раньше 
покойный брат Елены 
занимался с ее детьми, 

которых уже изъяли из се-
мьи. Лене дети не нужны, 
а важен процесс зачатия, 
— заявила одна из житель-
ниц подъезда. 

Со слов дамы, когда в 
квартиру Елены и Николая 
с проверкой приходили ор-
ганы опеки и в очередной 
раз заставали родителей 
пьяными, то многодетная 
мать совершенно спокой-
но говорила: «Забирайте 
их, я еще нарожаю».

15 февраля проведать 
близнецов заглянул 39-
летний брат Николая. За-
йдя в комнату, где спали 
крохи, он понял, что один 
из детей сильно заболел. 
Мальчик тяжело дышал. 
Одного из детей госпи-
тализировали с ОРВИ, 
второго — с острым брон-
хитом. Врачи, осмотрев 
малышей, заметили ис-
тощение. 

Нетрезвых родителей 
отвезли в отделение поли-
ции. Глава семейства так 
и не смог вспомнить даты 
рождения детей. А его 
супруга призналась, что 
один из близнецов, ког-
да заболел и стал сильно 
кашлять, пил только сок. 
Женщина припомнила, что 
один из млаышей родился 
с пороком сердца. 

Младенцы в ближайшее 
время присоединятся к 
своим братьям-сестрам 
в доме малютки. По сло-
вам соседей, отец Елены, 
который увлекался алко-
голем, скончался около 20 
лет назад,. Четверо род-
ных братьев ушли из жиз-
ни (двое из них покончили 
с собой). В живых осталась 
лишь сестра Елены.

Как сообщила «МК» 
руководитель пресс-
службы прокуратуры Мо-
сквы Людмила Нефедова, 
материалы процессуаль-
ной проверки переданы в 
территориальный орган 
Следственного комите-
та РФ. 

ЛОГОПЕД УЧИЛ РАЗГОВАРИВАТЬ 
МАЛЫШЕЙ УДАРАМИ КУСКОМ 

МЯСА 

Флешмоб в поддержку 
своих авторских мето-
дик по постановке речи у 
особенных детей решил 
запустить житель Крас-
ногорска Ринат Каримов 
после того, как его про-
фессиональной деятель-
ностью заинтересовались 
правоохранители. Созда-
тель детского клуба про-
сит остановить поток лжи, 
который на него якобы вы-
лили злопыхатели.

Напомним, следствен-
ные органы впечатлил ро-
лик, где «не логопед Всея 
инстаграм» (так он сам 
себя называет) занима-
ется с годовалым мальчи-
ком. Сначала специалист 
размахивает перед ним 
куском сырого мяса, по-
том бьет этим кусманом 
ребенка по голове. Когда 
малыш начинает психо-
вать, невозмутимый коуч 
обсыпает ученика мукой 
и начинает бросать ему 
в лицо кофейные зерна. 
После просмотра этого 
видео многие логопеды и 
нейропсихологи сошлись 
на том, что используемые 
методики весьма сомни-
тельны. Более того, вы-
яснилось, что мама пока-
занного на видео ребенка 
после серии таких вот 
занятий была вынуждена 
обратиться к врачу, кото-
рый диагностировал у ма-
ленького пациента повы-
шенную тревожность. Как 
сообщила «МК» старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 

области Ольга Врадий, в 
рамках проверки будет 
дана правовая оценка 
всем обстоятельствам, 
изложенным в сюжете.

«Судя по тому, что на 
видео он использует про-
дукты питания, он пре-
подносит это как занятие 
с элементами сенсорной 
интеграции. Но его за-
нятие ничего общего с 
сенсорной интеграцией 
не имеет. Это неадек-
ватный и недопустимый 
подход к работе с особен-
ными детьми», — заявила 
педагог-дефектолог Юлия 
Александрова. Меж тем 
сам гуру «речевых настро-
ек» заявляет, что шесть 
лет проработал педаго-
гом по технике речи в мо-
сковских вузах, а также 
«прошел массу курсов по-
вышения квалификации». 
Только после этого он стал 
работать с детьми с аутиз-
мом, синдромом Дауна, 
задержкой психоречевого 
развития и другими диа-
гнозами. 

В среду Каримов вы-
ложил в Инстаграм пост 
с просьбой включиться во 
флешмоб для поддерж-
ки его профессиональных 
навыков. За три часа на 
призыв успело отреаги-
ровать более ста человек. 
Однако большинство этих 
людей оказались просты-
ми подписчиками, кото-
рые своих детей к нему 
не водили. Тем не менее 
у них нашлись слова в под-
держку кумира. Своим по-
ложительным мнением 
о коллеге поделилась и 
нейрологопед Инна Чере-
панова. «Его сильная сто-
рона — актерское мастер-
ство. Многим педагогам 
недостает его харизмы. 
Именно благодаря опоре 
на мотивацию детей как 
главную основу успеха 
развивающего занятия 
его уроки продуктивны», 
— считает она.

telegram:@mk_srochno
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Многократно анонсированного зару-
бежной прессой российского втор-
жения на украинскую территорию — 
даже точная дата была названа рядом 
изданий, — по счастью, не случилось. 
Это не отменяет конфронтации 
Москвы и коллективного Запада, на-
стороженного отношения к РФ из-за 
рубежа и прочих проблем. Но по край-
ней мере доказывает — порой дым 
бывает без огня, и эскалации удается 
избежать, несмотря на вроде бы «же-
лезобетонные» данные источников. 
Мы же побеседовали с представите-
лями зарубежных массмедиа, чтобы 
узнать, как они относятся к поднятой 
их же СМИ «военной тревоге». 

Хотя в предвоенной истерии сошлись 
издания различных европейских стран, ис-
точник у них был один — за океаном, то есть 
Вашингтон. Именно американская пресса, 
в частности издание Politico со ссылкой на 
кулуарно сказанные президентом США сло-
ва, назвала «точную дату вторжения» — 16 
февраля. Тем интереснее мнение, которое 
озвучил в разговоре с «МК» аккредитован-
ный для работы в России корреспондент 
журнала Виджай Махешвари. Мы задали 
ему два простых вопроса.

— Вы сами вообще верили в реаль-
ность неизбежной войны между Россией 
и Украиной?

— Я писал об этом в своем микроблоге, 
обсуждал с коллегами, убеждая их, что такое 
невозможно, что Путин — не Саддам Хусейн, 
— подчеркнул наш собеседник. — Но я никогда 
и не верил в такой исход, это сумасшедшая 
идея (о возможном вторжении. — «МК»).

— Как вы оцениваете тот факт, 
что предполагаемое вторжение не 
состоялось?

— Конечно, это хорошая новость. По-
нятно, что для прессы это (слухи о надви-
гающейся войне. — «МК») благодатная по-
чва, обеспечивающая посещение сайтов и 
цитируемость, но я всем говорил, что Путин 
на такое не пойдет.

А корреспондент немецкого 
Frankfurter Rundschau Штефан Шолль 
подчеркнул, что главная цель американских 
«вбросов» — сигнал Москве о пристальном 
внимании Вашингтона к ситуации на границе 
России и Украины. Отвечая на вопрос о его 
отношении к муссировавшимся в последние 
недели слухам о неминуемом вторжении, наш 
коллега из Германии сказал:

— Американцы будто дают понять: «мы 
видим, что вы делаете». Хотя никто не знает 
точно, что они видят. Я не думал, что вой-
на возможна в те сроки, о которых писала 
пресса.

— По вашему мнению, сейчас опас-
ность российско-украинских боестол-
кновений сохраняется?

— На мой взгляд, до лета ничего не будет, 
пока все перешло скорее в стадию информа-
ционной войны, проводимой США...

Великобритания, которая принима-
ет активное участие в «умиротворении» на 
континенте, также не осталась в стороне от 
обсуждения американских домыслов и инсай-
дов. Практически все ведущие СМИ страны 
утверждали, что война не за горами, но, как 
подчеркнул в разговоре с «МК» один из со-
трудников британской прессы, кроме дан-
ных из США, основы для опасений не было.

— Предпринятые Лондоном диплома-
тические усилия стали лишь показателем 
единства позиций зарубежных стран отно-
сительно украинского кризиса, а не реальной 
подготовкой к боевым действиям.

— Есть ли сейчас вероятность пере-
хода конфликта в горячую фазу?

— Думаю, США продолжат говорить об 
этом, но в Евросоюзе и Соединенном Коро-
левстве слухов станет меньше.

Ренат АБДУЛЛИН.

Западные журналисты оценили отмену войны России с Украиной

В последние недели первые страницы 
западных газет пугали читателей 
«неминуемой» войной России с Украиной.

В ночь на 16 февраля на Украине 
произошло два знаковых события: в 
три часа по Киеву не напала Россия, 
и в Запорожье приземлился самолет 
Рината Ахметова.

Войны ждали, но не очень. Байден об 
этом говорил, конечно, но все же информа-
цию про грядущий отвод российских войск 
услышали многие, хотя точное время — 1 и 3 
часа ночи — особо упорные все же отмечали. 
Русские ракеты в заданное американцами 
время так и не прилетели.

С Ахметовым все гораздо круче. Са-
мый богатый украинец молчал о ситуации на 
Донбассе с 2014 года. Виртуальная «война с 
Россией» и реальная с президентом Украины 
Владимиром Зеленским вынудила Ахметова 
явить себя народу вновь — он ответил на 
вызов власти и решился на ночной трип по 
дорогам Донбасса (прилететь на чартере в 
Мариуполь невозможно, нужно ехать еще 
280 километров по отремонтированной ста-
раниями Зеленского однополосной трассе 
в степи). Олигарх публично признался, что, 
когда увидел указатель «Донецк — 100 км», 
«пульс скаканул до 180».

Мариуполь в среду был лучшим городом 
Украины для празднования нового Дня един-
ства — городская власть тут полностью моно-
литна и едина, представляет исключительно 
металлургические комбинаты Ахметова. К 
приезду шефа вывесили 400 больших по-
лотнищ национального флага. Один повесили 
на символ города — скульптуру металлурга 
на въезде со стороны Донецка. 

День единства синхронно отметили 
областные военно-гражданские админи-
страции в Краматорске и Северодонецке 
— отреагировать как надо на назначенный 
за сутки праздник могут только военные и 
телевидение (на всех украинских каналах в 
среду был марафон про Единство). 

В Киеве с празднованиями все чуть скром-
нее. Там пытаются осознать две принципиаль-
ные вещи: визит в Москву канцлера Германии 
Олафа Шольца и обращение Государственной 
думы РФ к Владимиру Путину на предмет при-
знания независимости самопровозглашенных 
республик Донбасса. Тут есть множество ню-
ансов, которые в Киеве ловят и считывают. То, 
что президент России на совместной пресс-
конференции с канцлером Германии, говоря 
о вопросе признания ЛДНР, заявил о необхо-
димости «решения проблемы Донбасса, но 
исходя из возможности исполнения Минских 
соглашений», все здешние наблюдатели вос-
приняли с известным облегчением. 

Признание Россией независимости ре-
спублик Донбасса означает выход России 
из Минских соглашений, где есть только 
«отдельные районы Донецкой и Луганской 
областей Украины». Понимание того, что это 
одинаково трактуют в Киеве и Москве, дает 
хоть какую-то определенность. Признание 
республик Россией, по мнению Киева, это 
выход Украины из-под удавки Минских согла-
шений, но вероятный военный конфликт. ДНР 
и ЛНР себя определяют по административ-
ным границам областей, а занимают только 
треть их довоенной территории. 

А вот то, что в Москве Олаф Шольц рас-
сказал об обещании Владимира Зеленского 
представить в ближайшее время в Трехсто-
ронней контактной группе в Минске законо-
проекты об особом статусе неподконтроль-
ной части Восточной Украины, изменениях в 
Конституцию и подготовке выборов на этих 
территориях, всех украинских наблюдателей 
очень напрягло. Ни о чем таком Зеленский 
в Киеве не рассказывал, никаких проектов 
Верховная рада еще не видела, вернее, закон 
«об особом статусе» дежурно продлевается 
каждый год, но вот выборы и изменения в 
Конституцию…

Тут дело даже не в протестах в случае 
появления в этих никому не известных пока 
документах российских трактовок Мин-
ских соглашений, дело в том, что у власти 

Зеленского чем дальше, тем меньше полити-
ческих возможностей хоть на что-то влиять. 
На третьем году правления у украинского 
президента нет ни малейшего шанса со-
брать конституционное большинство в 300 
голосов в Верховной раде, да и просто про-
вести через парламент любое непопулярное 
решение.

В среду, 16 февраля, Киевский между-
народный институт социологии (КМИС) опу-
бликовал очередной рейтинг: Зеленский еще 
первый в списке кандидатов на пост буду-
щего президента, но его разрыв с Петром 
Порошенко за пару месяцев сократился с 7 
до 3%. А партии «Слуга народа» (16,4%) уже 
пора думать о конкуренции с «Батькивщиной» 
Юлии Тимошенко (11,5%), а не о безнадежной 
гонке за ушедшей в отрыв «Европейской со-
лидарностью» Порошенко (22,9%).

Рейтинги падают, парламент транс-
формируется под возможные досрочные 
выборы, монобольшинства у Владимира 
Зеленского уже нет — часть его депутатов 
переориентировалась на бывшего спикера 
Рады Дмитрия Разумкова, за которым не-
гласно стоит Ринат Ахметов. 

При таких раскладах воевать Владимир 
Зеленский еще может, а вот решительно 
продвигать непопулярные шаги к миру — 
уже нет.

Елизавета ПОТОЦКАЯ.

ПРАЗДНИК ЕДИНСТВА 
ОБОШЕЛСЯ БЕЗ ВТОРЖЕНИЯ

Но НАТО не видит признаков 
деэскалации. Я бы мог пере-
дарить военный бинокль 1937 
года, подаренный министром 

обороны. Но не поможет. Это особенности 
зрения западной разведки — эскалацию, 
вплоть до точного числа батальонных такти-
ческих групп, они видят, а отвод вооружений 
— не видят. Эстонская разведка вот неожи-
данно проснулась в среду и отнесла дату 
российского вторжения на конец февраля.

Впрочем, ничего нового. В геббельсов-
ских «Предложениях по составлению ли-
стовок для войск противника» отмечалось: 
«Обыкновенные люди обычно гораздо более 
примитивны, чем мы воображаем. Поэто-
му пропаганда, по существу, всегда должна 
быть простой и без конца повторяющейся. В 
конечном счете самых существенных резуль-
татов во влиянии на общественное мнение 
достигнет только тот, кто способен свести 
проблемы к простейшим выражениям и у 
кого хватит смелости постоянно повторять их 
в этой упрощенной форме, несмотря на воз-
ражения интеллектуалов». Тогда «сверхлюди» 
учили «низшую расу» и сейчас учат жить.

Послушайте Байдена: «Обращаюсь к 
гражданам России: вы не враги нам. И я не 
верю, что вы хотите кровавой и разрушитель-
ной войны против Украины, страны, с которой 
у вас такие тесные связи, общая история и 
культура». Опять что-то знакомое, да? Вро-
де вот этого: немецкая армия сражается не 
против народа СССР, а против Сталина и 
большевистского режима. Байдену хватило 
ума не начать обличать «кровавый режим», 
но остановиться он не мог и довольно внятно 
продекларировал: вы должны вести себя так, 

как мы считаем нужным, иначе будут санкции 
и «решительный ответ». Он, конечно, согласен 
с предложением России идти путем дипло-
матии в ситуации с украинским вопросом, 
но опять же только на своих условиях. Тогда, 
например, когда Россия поймет, что НАТО 
(стоящее на наших границах) и США — не 
враги. Это же не беда, что еще в 2017 году 
появился «Закон о противодействии про-
тивникам Америки», в котором этими самыми 
противниками США в первых рядах названы 
Россия, Иран и Северная Корея. Или когда 
начнется настоящая деэскалация. Ведь он 
тоже не увидел деэскалации: «Мы получили 
сообщения, что отдельные части российской 
армии покидают позиции у границ Украины. 
Это было бы хорошо, но пока мы не можем 
подтвердить эти данные. Вторжение остается 
возможным».

Бог-император не бежит, поджав хвост 
от войны. Он заливает непокорных кровью. В 
том числе своих солдат. Он поднимает страны 
из руин. Показывает всем пример, как можно 
жить и творить великие дела. И тогда перед 
ним склоняют головы. Когда-то Америка игра-
ла эту роль, и ее президент был президентом 
мира. Реальность изменилась, но привычка 
осталась. И тех, кто видит реальность, уже 
утомляет картинка, где белые властители 
усмиряют злых папуасов. Насколько еще 
хватит терпения?

А анекдот, кстати, такой. Сидят два рус-
ских танкиста на броне своего Т-80 в центре 
Киева. И один другому говорит: «Вот знаешь, 
все хорошо вроде. И с цветами нас встретили, 
и все под контролем. Одно плохо — инфор-
мационную войну проиграли».

Дмитрий ПОПОВ.

АГРЕССИВНЫЕ ПЛАНЫ ОТВОДА ВОЙСК
c 1-й стр.

Итак, вопреки прогнозам скептиков 
это случилось: Госдума поддержала 
предложенный коммунистами проект 
обращения к президенту с просьбой 
«рассмотреть вопрос о признании 
РФ Донецкой народной республики 
и Луганской народной республики в 
качестве самостоятельных, суверен-
ных и независимых государств». 351 
голос «за»! Мир замер в ожидании — и 
это отнюдь не гипербола: что теперь 
решит президент? 

Первая реакция главы государства для 
авторов документа и их сторонников, пожалуй, 
неутешительна. «Мы будем исходить, и я буду 
исходить из того, что мы должны все сделать 
для решения проблем Донбасса, но сделать 
это так, как и говорил господин федеральный 
канцлер (Олаф Шольц. — А.К.), прежде всего 
исходя из не до конца реализованных возмож-
ностей по исполнению Минских соглашений», 
— прокомментировал Владимир Путин новости 
из Госдумы на пресс-конференции по итогам 
российско-германских переговоров.

Нетрудно убедиться, что идея признания 
ДНР и ЛНР «в качестве самостоятельных, суве-
ренных и независимых государств» совершен-
но не сочетается с договоренностями, подпи-
санными в Минске 12 февраля 2015 года. Этот 
документ предусматривает, напомним, в числе 
прочего «восстановление полного контроля над 
государственной границей со стороны прави-
тельства Украины во всей зоне конфликта». А в 
числе подписантов — тогдашний посол России 
в Киеве Михаил Зурабов.

Тем не менее твердого «нет» в президент-
ском ответе тоже не прозвучало. Да и слова 
«депутаты парламента, как и в любой стране, 
в России ориентируются на общественное 
мнение, на мнение своих избирателей, они его 
тонко чувствуют» говорят о том, что президент 
мнение избирателей чувствует не менее тонко 
и в душе с ним согласен.

Но политика, увы, не всегда позволяет 
следовать велениям души. Руководствовать-
ся в политике — по крайней мере в политике 
большой, государственной — полагается ин-
тересами страны. Попробуем понять, каков 
баланс возможных приобретений и потерь, 
которым чревато признание Россией ДНР и 
ЛНР, с этой точки зрения.

Доводы авторов документа подробно из-
ложены в самом его тексте: «Такое признание 
создаст правовые основания для обеспече-
ния гарантий безопасности и защиты народов 
Донецкой народной республики и Луганской 
народной республики от внешних угроз и реа-
лизации политики геноцида по отношению к 
жителям республик, укрепления мира между 
народами и региональной стабильности... по-
ложит начало процессу международного при-
знания обоих государств».

«Все эти благородные цели путем при-
знания в создавшейся сегодня обстановке не 
реализуются, — возражает на это первый за-
меститель председателя думского Комитета по 
делам СНГ, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Константин Затулин. — 
Все будет с точностью до наоборот».

 В интервью «МК» депутат называет не-
медленное признание донбасских республик 
медвежьей услугой, которую Россия окажет 
самой себе: «Мы возвели Минские соглашения 
в ранг документа ООН, мы настаиваем на их 
исполнении. И сами же делаем шаг, который 
немедленно будет истолкован как расчленение 
Украины, который перечеркивает все эти до-
говоренности. Лучшего подарка для оголтелых 
на Украине представить себе нельзя... Этим 
мы не укрепляем ДНР и ЛНР, а создаем казус 
белли».

Конечно, в том случае, если Украина «со-
рвется с цепи» и нападет на республики, во-
прос признания, по словам депутата, встанет 
автоматически. Но до тех пор лучше сохранить 
статус-кво. Затулин уверен, что президент 
не поддержит обращение. Но допускает, что 
оно будет использовано им как инструмент 
в большой политической игре. Путин может 
взять на вооружение метод, которым активно 
пользуются его западные визави. Они, мол, 
и рады бы пойти на какие-то уступки, но у их 
парламентариев совершенно иное мнение 
на сей счет. 

Понятно, впрочем, что вечно игра в «да и 
нет не говорите» продолжаться не может. Нужно 
учитывать, что это еще и игра на ожиданиях, 
на нервах жителей донецких республик, а этот 
ресурс тоже далеко не безграничный. Короче 
говоря, рано или поздно — и скорее рано, чем 
поздно, — Владимиру Путину придется внести 
ясность в этот вопрос. 

Баланс плюсов и минусов признания пока 
что отчетливо склоняется в негативную сторо-
ну. Такое решение катастрофически сужает 
для России поле для маневра в украинском 
кризисе. 

Признание в нынешней ситуации — это, 
по существу, синоним присоединения, «воз-
вращения в родную гавань». Но «приобретая» 
Донбасс, мы теряем Украину. Теперь уже бес-
поворотно. Теперь уже и впрямь «никогда мы 
не будем братьями». Короче говоря, нужно 
выбирать: или журавль в небе, или синица в 
руке. В принципе тот же выбор стоял перед 
страной и в 2014 году. Что выбрали — известно. 
Но, согласно нашей официальной внешнеполи-
тической линии, присоединение Крыма было 
особым случаем. Это наша земля, а другой, 
чужой, «мы не хотим ни пяди». 

Крым — действительно особый случай. Он 
был единственным регионом Украины с преоб-
ладающим русским населением. В Донбассе 
этническая ситуация другая. Согласно данным 
последней всеукраинской переписи (2001 год), 
в Донецкой области доля русских составляла 
38,2 процента (украинцев — 56,9), в Луганской 
области — 39 процента (украинцев — 58).

Признание ДНР и ЛНР стало бы «контроль-
ным выстрелом», окончательно закрывающим 
тему «Переяславской рады 2.0», нового вос-
соединения Украины и России — если не в 
едином государстве, то в братском государ-
ственном союзе. 

Впрочем, если признать эту тему бес-
перспективной, а сейчас она действительной 
выглядит таковой, то выбор в пользу «донбас-
ской синички» избавил бы нас от львиной доли 
нынешних проблем, связанных с большими, 
«журавлиными», планами. А может быть даже 
— чем черт не шутит! — и от большой войны.

Андрей КАМАКИН.

Признание ДНР и ЛНР стало 
бы «контрольным выстрелом», 
окончательно закрывающим 
тему «Переяславской рады 2.0»

ДОНБАСС В РУКЕ ИЛИ 
УКРАИНА В НЕБЕ?Жаиру Болсонару в Кремле оказали 

неожиданный для главного анти-
ваксера большой политики прием. 
Владимир Путин поздоровался с не-
привитым бразильским президентом 
за руку и во время общения не стал 
соблюдать 6-метровую дистанцию, 
как это было на переговорах с приви-
тыми Шольцем и Макроном. По всей 
видимости, в Кремле больше до-
веряют ПЦР-тестированию, которое 
по прилете в РФ согласился пройти 
Болсонару, чем вакцинам и бустерам. 

16 февраля должна была начаться анон-
сированная США война в Европе. Но, к глу-
бокому разочарованию англоязычных СМИ, 
российское вторжение на Украину почему-то 
сорвалось: вместо бомбардировок журна-
листам пришлось в деталях описывать яс-
ное небо над Киевом, в которое «с тревогой 
вглядывались несколько ночных прохожих» 
(видимо, влюбленных или бомжей). А вот ви-
зит Жаира Болсонару, также запланирован-
ный на эту дату, прошел по плану, заранее 
намеченному двумя сторонами. Поездке не 
помешали ни окрики из Вашингтона, пытав-
шегося предостеречь своего сателлита от 
необдуманных визитов, ни сложная внутри-
политическая ситуация в самой Бразилии, где 
упрямое антиваксерство привело Болсонару 
к потере рейтинга и обвинениям в «престу-
плениях против человечества». 

Перед отлетом в Москву политические 
сторонники (а в октябре в этой стране со-
стоятся очередные президентские выборы) 
слезно умоляли своего лидера не лезть в 
большую политику и по возможности не на-
говорить в Москве ничего лишнего, особенно 
про взаимоотношения России с Вашингтоном. 
Болсонару обещал держаться, заниматься 
исключительно экономикой и, по крайней 
мере в публичном пространстве, строго 

придерживался этой установки. Российский 
и бразильский президенты детально обсудили 
товарооборот, который, несмотря на панде-
мию, вырос аж на 87%. А также перспективы 
развития торговых отношений. 

Бразилия как аграрная страна заинтере-
сована и дальше закупать в России удобре-
ния (например, в прошлом году его поставки 
составили 10 млн тонн на 3,5 млрд руб.) и 
хотела бы воспользоваться возможностью 
поставлять нам мясо в рамках установлен-
ной российскими властями на полгода бес-
пошлинной квоты в объеме 300 тысяч тонн, 
заявил Болсонару. Владимир Путин, со своей 
стороны, выразил заинтересованность в 
размещении в Бразилии дополнительных 
станций системы ГЛОНАСС, которые занима-
ются отслеживанием космического мусора, 
а также в строительстве небольших атомных 
энергоблоков как в наземном, так и в плаву-
чем исполнении. Кроме того, на переговорах, 
по его словам, обсуждались вопросы локали-
зации в Бразилии производства российской 

вакцины «Спутник V». Личные взгляды Бол-
сонару, полагающего, что прививка спо-
собствует «превращению в аллигатора или 
супермена», развитию этого направления 
двухсторонних контактов, похоже, никак не 
помешали. 

Что касается политики, то слова «Украи-
на», «НАТО», «гарантии безопасности», «удар-
ные установки» т.д. на переговорах не звучали 
в принципе. Впрочем, Владимир Путин не 
преминул упомянуть, что позиции России 
и Бразилии по большинству современных 
международных проблем совпадают или 
близки. Он отдельно подчеркнул, что разде-
ляет с Путиным такие общие консервативные 
постулаты, как вера в Бога и семейные цен-
ности. Кстати, раздумывая над тем, куда по-
лететь после Москвы, бразильский президент 
предусмотрительно отказался от визитов на 
Украину и в Польшу и решил навестить со-
чувствующего Кремлю венгерского премьера 
Виктора Орбана. 

Елена ЕГОРОВА.

Флагов было много

придерживался этой установки. Российский 
и бразильский президенты детально обсудили

Жаир Болсонару 
утверждал, что прививка 
способствует 
«превращению 
в аллигатора 
или супермена»
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БРАЗИЛЬСКОГО 
АНТИВАКСЕРА

ОБЪЯТИЯ
Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Иранец Аболфазл Мохтари установил новый мировой рекорд... по удержи-
ванию ложек. Достижение мужчины, который «усилием воли» закрепил на теле 

85 столовых предметов, даже было внесено в Книгу рекордов Гиннесса. Ранее рекор-
дсменом в странной «дисциплине» был испанец Маркос Себальос — ему удалось «при-
магнитить» 64 ложки. В отличие от него, Мохтари утверждает, что может иметь дело не 
только с металлами, но и с пластиком, растениями и прочим. «Я случайно заметил свой 
талант, когда был ребенком, — рассказывает иранец. — После нескольких лет практики и 
усилий я смог развить свой талант до нынешнего уровня».

КАДР

ФАУНА

СКАНДАЛ

КИНО

СЕМЬЮ НАКРЫЛО «ЛАВИНОЙ» ПРЯМО В ГОРОДЕ

ФЕДОР БОНДАРЧУК СЫГРАЕТ ФЕДОРА КОНЮХОВА

В городе Рыбинске на го-
ловы женщины и ребенка 
сошла «лавина» с крыши 
дома. К большому счастью, в 
этот раз никто не пострадал. 
Ребенок остался невредим, 
а женщина, своевременно 
накрывшая дочь собой, от-
делалась лишь ушибом. По 
факту происшествия прово-
дится следственная провер-
ка. Здание на улице Герцена, 
д. 18, с которого на головы 
семьи и обрушилась снежная 

шапка, принадлежит четы-
рем собственникам: трем 
рыбинцам и одному частному 
лицу из Иванова. Неизвест-
ный предприниматель купил 
долю здания совсем недавно 
у банка БФГ, но уже успел 
зарекомендовать себя как 
человек бесхозяйственный. 
Женщина подала жалобу, 
но администрация города 
старается избежать ответ-
ственности, переводя стрелки 
на нерадивых  владельцев 

здания. Формально город-
ские власти поступают вполне 
законно. Согласно правилам 
благоустройства территории 
городского округа города 
Рыбинска, за своевременную 
очистку крыш от наледи и 
снега отвечают собственники 
зданий или арендаторы, если 
это прописано в договоре. А 
воздействовать на недобро-
совестных предпринимателей 
администрация может только 
штрафами от 10 000 рублей. 

Ученые Дальневосточного 
морского заповедника 
сняли на камеру редкое 
зрелище: самка ларги 
выкармливала на берегу 
своего новорожденного 

детеныша, у которого 
еще не зажила пуповина. 
На кадрах видно, как белек 
крутит головой, хлопает 
себя ластами по грудке, а 
после подползает к маме, 

чтобы подкрепиться. По 
словам специалистов, сезон 
рождения и вскармливания 
ларг проходит как раз в это 
время — с января по март. 
Снять уникальные кадры 
удалось благодаря камерам 
с 30-кратным зумом. Как 
отметили ученые, теперь они 
могут круглый год наблюдать 
за тюленями, что поможет 
составить максимально 
полную картину их наземной 
жизни в естественной среде 
обитания. К слову, ларга 
— единственное морское 
млекопитающее, которое 
размножается в заповеднике 
и проводит там всю жизнь. 

Муж и девятилетний 
сын оператора Галины 
Хатчинс, случайно за-
стреленной во время 
съемок фильма «Ржавчи-
на», подали в суд штата 
Нью-Мексико на актера 
Алека Болдуина, продю-
серов и членов съемочной 
группы кинокартины, а 
также на причастные к ее 
созданию компании. По 

мнению адвокатов семьи 
погибшей, недостаточная 
квалификация оружейников, 
халатное отношение к прави-
лам безопасности и меры по 
урезанию расходов на пло-
щадке привели к трагической 
гибели женщины. По версии 
обвинителей, Алек Болдуин 
отказался пройти обучение 
приему, известному как «по-
граничный выхват». При этом 

Режиссер Игорь Волошин 
приступает к работе над 
фильмом «Повелитель 
ветра» о российском 
путешественнике Федоре 
Конюхове. Его сыграет 
Федор Бондарчук. Бондарчук  
предвкушает интересное 
общение с Конюховым, за 
плечами которого более 50 
экспедиций в разные точки 
земли, 11-дневный полет на 
воздушном шаре, 5 кругос-
ветных плаваний. «Кажется, 
что в современном мире все 
дороги исхожены, а поездка 
на самолете или в поезде 
превращается в обыденное 
событие. Тем интереснее ис-
следовать судьбу человека, 

вернувшего этому действию 
дух первооткрывательства 
и ощущение настоящего 
чуда», — говорит актер о 
предстоящей работе. По 
словам Федора Конюхова, 
съемки — тоже своего рода 
путешествие, а любое путе-
шествие — результат долгой 
и тщательной подготовки. 

«Путешествия — мой образ 
жизни, способ познать нашу 
планету, себя, других людей, 
расширить представления 
человека о том, что он мо-
жет», — говорит знаменитый 
путешественник. Он намерен 
принимать самое деятель-
ное участие в «Повелителе 
ветра». 

НА АЛЕКА БОЛДУИНА ПОДАЛИ В СУД эффектном приеме, широко 
используемом в кинематогра-
фе, револьвер, носимый на 
левом боку рукоятью вперед, 
выхватывают правой рукой и 
наоборот. Как раз в момент 
исполнения 21 октября 
прошлого года этого трюка 
и была застрелена Галина 
Хатчинс. В иске также утверж-
дается, что актер никогда 
сам не проверял пистолет на 
наличие боевых патронов, 
прежде чем использовать его. 

УНИКАЛЬНЫЕ КАДРЫ ВСКАРМЛИВАНИЯ ДЕТЕНЫША ТЮЛЕНЯ 
ПОКАЗАЛИ В ПРИМОРЬЕ

ЧП

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

«ПУТИН — НЕ САДДАМ ХУСЕЙН»

AP
TW

IT
TE

R.
CO

M
KR

EM
LI

N.
RU



СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Законопроект они представили 
в конце декабря 2021 года, бук-
вально за считаные часы до того, 
как свой вариант, тщательно 

подготовленный при участии правозащитного 
сообщества, хотела озвучить сенатор Люд-
мила Нарусова. Но на ее законопроект не 
было получено заключение правительства 
— оно пришло только 14 февраля. Эксперты 
заговорили, что документ Клишаса–
Крашенинникова «спойлеровский» по отно-
шению к проекту Нарусовой (вроде как от-
тягивает на себя внимание и шансы на победу). 
Затем разными правозащитными организа-
циями были представлены еще три законо-
проекта, из которых в итоге сделали один. 
Назовем его для удобства «объединенный». 

Итак, на сегодняшний день есть три за-
конопроекта о пытках, но рассматриваться в 
первом чтении будет только первый — Кли-
шаса и Крашенинникова. Как точно заметил 
в прошлом выдающийся судья, в этом доку-
менте есть только один плюс — администра-
тивный ресурс его авторов. Что скрывать, у 
подготовленных этими парламентариями 
проектов завидная проходимость.

Но что в итоге пройдет? 
Пытки не станут отдельным составом 

преступления, они будут квалифицирующим 
признаком к другим преступлениям: «пре-
вышение должностных полномочий» и «при-
нуждение к даче показаний». Это кажется 
нелогичным с точки зрения закона и чисто 

по-человечески несправедливым. Это все 
равно как судить за кражу, где отягчающее 
обстоятельство — убийство. 

Уважаемые господа Клишас и Краше-
нинников, ну как же вам еще объяснить, что 
пытки — это намного страшнее, чем пре-
вышение должностных полномочий? Вы же 
оба доктора юридических наук, вам ли не 
знать, что пытки не разрешены ни при каких 
условиях, в том числе в военное время! Из 
чего следует: пытки — это даже не тяжкое, а 
особо тяжкое преступление. 

Если будет принят этот законопроект, 
окажется, что Россия не соблюдает между-
народные обязательства. Хотя в поручении 
президента четко сказано: понятие «пытка» 
должно соответствовать Конвенции против 
пыток и других жестоких, бесчеловечных или 
унижающих достоинство видов обращения 
и наказания. Превращение пыток в квалифи-
цирующий признак, а не в самостоятельную 
статью УК не позволяет утяжелять ответствен-
ность за них, а именно: учитывать групповой 
характер преступления или его совершение 

по предварительному сговору. А ведь пытают 
именно так! Очень согласованно, методично, 
распределяя между собой роли, придумывая 
новые формы унижения и мучений… Не позво-
лит законопроект и наказывать преступников 
за старые дела (сроки давности истекут).

А самое печальное: предлагаемое Кли-
шасом и Крашенинниковым определение 
пыток исключает ответственность тех, кто 
давал указание мучить, с чьего молчаливого 
согласия или попустительства пытки совер-
шаются. То есть ответственность понесут 
лишь исполнители. Так какой эффект от этого 
законопроекта? Гомеопатический? 

Разумеется, законопроект приняли. Мож-
но дипломатично сказать, что вот хорошо бы 
его поправить ко второму чтению. Скорее 
всего и поправят. Но снова в гомеопатиче-
ской дозе. 

…Пациент в реанимации медленно уми-
рал. Два человека в белых халатах пожима-
ли плечами: ничего не поделаешь, болезнь 
неизлечима. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Ситуация с учебой 9-летней студент-
ки Алисы Тепляковой на психфаке 
МГУ остается подвешенной. Отноше-
ние в обществе к поведению родите-
лей девочки довольно критическое, 
однако в их защиту выступила мо-
сковский уполномоченный по правам 
ребенка Ольга Ярославская. «МК» по-
беседовал с детским омбудсменом о 
юной студентке и ее семье.

 — Какой, на ваш взгляд, может быть 
выход из сложившейся ситуации, если 
родители Алисы не соглашаются на усло-
вия, которые предлагает им МГУ? 

— Если мы говорим про законодательное 
поле, то в рамках закона МГУ принял Алису 
к обучению, понимая, что девочке 9 лет и что 
программа обучения на психолога у ребен-
ка будет вызывать много вопросов. И когда 
они подписывали приказ о ее зачислении, то 
они давали себе отчет, что требуется какое-
то индивидуальное сопровождение Алисы. 
Интуитивно мы понимаем, что права Алисы 
могут быть нарушены.

— Вы считаете, что обучение 9-летней 
девочки в МГУ — это нормально для 
ребенка? 

— История с Алисой заставила меня со-
брать информацию обо всех ребятах, которые 
имели такой же успех и в юном возрасте по-
ступали в вузы. На самом деле такое имеет 
место быть. Но не в таком раннем возрасте. И 
точно не на факультет психологии... Я не могу 
дать свою оценку по поводу Алисы, потому что 
то, что для одного ребенка — удовольствие, 
дар божий и ему это легко дается, для дру-
гого — ежедневный адский труд! Есть люди, 
которые учатся, делая уроки за 15 минут или 
за перемену, и получают «пятерку». А кто-то 
часами сидит для того, чтобы было «пять». 
Учитель не может оценить вклад ребенка в 
его обучение, у него нет такого измерителя, 
он оценивает факт. 

 — Алиса сдала ЕГЭ в 8 лет — значит ли 
это, что если заниматься по какой-то осо-
бой методике, то и другие дети могут? 

 — Я сразу эту ситуацию, как бывший 
директор школы, увидела как угрозу для ЕГЭ. 
Потому что сейчас все скажут: а зачем нам 
11 лет учить детей? Школа оценивает пред-
метное обучение, то есть Алиса оценена на 

предмет. А куда этот предмет приложить? Ког-
да мы открываем ФГОС (новый федеральный 
образовательный стандарт), там четко напи-
сано, что на первом месте стоят личностные 
достижения ученика. На втором месте стоят 
скиллсы — межпредметные связи, умение 
их использовать. И только на третьем месте 
— предмет. ЕГЭ существует уже много лет, и, 
конечно же, он должен был бы трансформиро-
ваться так, чтобы в нем было усилено то, что 
поможет ребенку раскрыть эти первые два 
пункта — личностное и межпредметное. И 
если сейчас портфолио покроет этот дефицит, 
то у нас значительно упростится аттестация 
таких малолетних дарований. 

 — Отец Алисы собирается отдавать 
и других своих детей в таком же раннем 
возрасте в университет. Может, все-таки 
нужно вводить какие-то ограничения?

 — Сейчас работает группа экспертов, 
куда вошли представители Рособрнадзора, 
ведущие педагоги и психологи, уполномо-
ченные по правам ребенка. Мне бы очень не 
хотелось ставить какие-то возрастные ограни-
чения. Мне хочется, чтобы зрелость ребенка 
была так измерима, как и положено во ФГО-
Сах, и включала бы в себя не только область 
предметного знания, но область личностного 
развития, эмоционального интеллекта. Сей-
час рождаются совершенно другие дети, они 
по-другому мыслят. А мы, взрослые дяди и 
тети, будем принимать какие-то ограничи-
тельные меры и будем потом ограничивать 
наших детей именно по возрасту? Нам надо 
содержательно менять историю, а не рубить 
возрастами. Все дети разные. 

 История с Алисой Тепляковой заставила 
всех заняться законотворческой деятельно-
стью в отношении одаренных детей. Взять, к 
примеру, детей с ОВЗ, здесь алгоритм отра-
ботан четко: куда идти семье, как двигаться, 
какие есть права. А одаренный ребенок — это 
разве не ребенок с особым развитием? Ведь 
Тепляковы ходили на ЦПНПК (Центральная 
психолого-медико-педагогическая комиссия 
Москвы), но им там сказали: подождите, а при 

чем тут мы? Мы работаем только с детьми с 
ОВЗ. Но одаренный ребенок тоже требует 
индивидуального сопровождения. Дети Те-
пляковых находятся на семейном обучении, 
поэтому ни разу не была дана внешняя оценка 
способностям Алисы. Семья ничего не на-
рушает. Но и семейное образование, если 
посмотреть, требует доработки. Я предлагаю 
поговорить про детей, которые показывают 
какие-то выдающиеся успехи в учебе, но при 
этом эти семьи сами решают свои проблемы, 
система их не поддерживает. 

 — Но вы же понимаете, что отец своим 
поведением настроил всех против себя. 

 — Я его в этом не поддерживаю. Мы с 
ним на связи. Взять его последнее заявление, 
когда он оценил услуги Алисы в 50 000 руб. за 
академический час. Я понимаю, что, конечно, 
Алиса не будет никаких услуг оказывать. При-
чем это у него не юмор, как многие подумали, 
а такая тактика защиты. Считаю, что ему надо 
решить вопрос обучения в МГУ.

 — МГУ предлагал с самого начала 
предоставить тьютора Алисе, но роди-
тели сами хотели ее сопровождать; раз-
ве университет должен делать все, что 
желает папа? 

 — Они должны были заключить договор и 
все это в нем прописать. Вот мы все думаем, 
как менять законы, но ведь в каждом вузе есть 
свой устав. Да напишите вы в уставе вуза, что 
на физмат ребенка можем принять в 12 лет, а 
на психфак можем принять только с 16 лет. 

 Меня очень беспокоит весь тот негатив, 
который изливается на семью. Я хочу сказать 
всем комментаторам, что информационный 
след все равно останется, и все дети Тепля-
ковых будут потом это читать. Это травми-
рует детей. Поберегите детей. Алисе и так 
тяжело. Сейчас можно услышать призывы: 
«Изъять у них детей!» Слушайте, да вы что? 
Как это: дети обучены, ухожены, любимы, 
отца, маму любят и привязаны к ним… Го-
ворят о каких-то нервных тиках у девочки… 
Это все поверхностное мнение. По факту Те-
пляковым требуется помощь, которую нужно 
было оказывать гораздо раньше. Когда Алиса 
экстерном оканчивала начальную и среднюю 
школу, именно тогда надо было составлять 
индивидуальную маршрутизацию ребенку, а 
не сейчас, когда все уже разгорелось. Тогда 
надо было работать с этой семьей, и, может 
быть, не было бы этой ситуации.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Наверное, каждый человек, столкнув-
шийся в свое время с позднесоветской или 
ранней постсоветской государственной 
машиной, навсегда получил серьезную 
психологическую травму. Бесконечные 
справки, копии документов, справки о 
справках и копии справок о документах, 
выданные одними государственными ор-
ганами, обязательно заверенные другими 
государственными органами, нужно было 
нести в третьи государственные организа-
ции, при этом дождаться приемных часов, 
правильно заполнить многостраничные 
анкеты, продраться через бесконечные 
очереди, успеть в отведенные сроки подачи 
и не упустить тот факт, что все справки и 
справки о справках имеют срок годности. 
Неудивительно поэтому: общение с госу-
дарством хотелось свести к минимуму. 

Сервис «одного окна» стал гигантским 
шагом в нужном направлении. А портал 
Государственных услуг — настоящей ре-
волюцией. Портал, который интегрирует 
все официальные государственные данные 
гражданина, собирая их в «цифровой про-
филь», позволяет удаленно аутентифици-
ровать человека, подтверждая однозначно, 
что это именно тот самый человек, позво-
ляет по запросу третьих лиц автоматически 
предоставлять (или отказывать) им доступ 
к отдельным персональным данным. Наше 
цифровое будущее вообще, согласно апо-
логетам цифровизации, видится исключи-
тельно светлым. В полностью цифровом 
государстве ближайшего полувека, по 
мнению ученых-футурологов, собственно 
«государства» как организации не будет, 
все государственные услуги будут оказы-
ваться как бы сами собой, на основании 
решений искусственного интеллекта и 
цифрового следа человека, его общения 
в социальных сетях, мессенджерах умно-
го дома, города. Например, вы только-
только встретили свою любовь, а данные 
уже предсказали день вашей свадьбы, ИИ 
забронировал дворец бракосочетаний, а 
умный бюджет запланировал увеличение 
расходов на материнский капитал и ме-
дицинскую поддержку новорожденных. 
Что самое удивительное, все эти чудеса 
действительно возможны. Но между воз-
можностью и реализацией — пропасть. 

Недоверие к цифровым технологиям, 
увы, в массе своей вполне обоснованно. 
Хотя число случаев взлома тех же Госуслуг 
неизвестно, аналитики сходятся во мнении: 
оно не единично. На популярных социаль-
ных сайтах достаточно жалобных историй, 
не всегда со счастливым концом, про взлом 
учетных записей и оформление кредитов на 
украденные персональные данные с после-
дующим обналичиванием через такие же 
украденные подставные счета. В прошлом 
году компания DeviceLock опубликовала 
информацию: взломанные учетные записи 
Госуслуг продаются в даркнете по цене 
всего от 4 до 40 рублей. Взятый на ваше 
имя кредит даже не самое страшное, что 
может случиться при доступе злоумыш-
ленников к вашим данным. Кража вашей 
электронной подписи в принципе может 
лишить вас всего вашего движимого и не-
движимого имущества. Случаи мошенни-
чества с электронными подписями уже 
привели к пересмотру законодательства 
в этой сфере! 

Почему же такое происходит? Почему 
при взаимных интересах нашего общества 
и государства созданное у нас цифровое 
решение оставляет желать лучшего? При-
том что стратегические цели цифровых 
преобразований поставлены верно и вы-
делено достаточно денег? В конце концов 
сам факт существования национального 
проекта цифровой экономики свидетель-
ствует о высоком уровне стратегическо-
го планирования. Далеко не у каждого 
развитого государства есть националь-
ные планы цифровизации. Таких планов 
нет, например, в США. Можно сослать-
ся, конечно, на банальные истины, что и 
в коммерческом секторе большинство 
ИТ-проектов в целом не очень успешно 
(до 70% ИТ-проектов имеют проблемы), 
или на то, что «у нас всегда бардак». Я не 
буду этого делать. В случае с «цифровым 
профилем» проблемы ясны и конкретны. 
Во-первых, отсутствие законодательной 
базы. Основной законопроект, где вводи-
лось понятие «цифрового профиля», был 
справедливо раскритикован за спорные 
определения понятий, отсутствие в нем 
освещения вопросов информационной 
безопасности и отсутствие ответствен-
ной организации. Он был отклонен. Новые 
предложения по регуляции пока отсутству-
ют. Во-вторых, увы, правильный и хороший 
интерфейс гражданина к Государственным 
услугам покоится на негодной и устарев-
шей инфраструктуре — единой системе 
межведомственного электронного взаи-
модействия (СМЭВ), которая в принципе 

не может обеспечить доставку данных в 
реальном времени. Именно из-за нее на 
портале Госуслуг вам приходится все вре-
мя самому вводить свои персональные 
данные и привязывать свои документы 
к учетной записи, притом что все доку-
менты уже имеются в государственной 
системе, которая постфактум их, конечно, 
верифицирует. Разумеется, новая систе-
ма межведомственного обмена данными 
разрабатывается (Национальная система 
управления данными), но из-за сложности 
и дороговизны на начальном этапе она так-
же будет во многом основываться на СМЭВ, 
что не сильно улучшит положение.

Третья проблема — стремление сде-
лать аутентификацию в Госуслугах простой, 
доступной и дешевой, увы, остается благим 
пожеланием, ибо противоречит принципам 
безопасности. Аутентификация с помощью 
смартфонов и SMS не безопасна в принци-
пе. SMS — не безопасный транспорт, при 
этом мобильный оператор, передающий 
SMS, никакой юридической ответствен-
ности ни перед кем не несет. Наверное, 
поэтому взлом через клонирование SIM-
карт один из самых популярных. Главная 
проблема смартфонов — в том, что на са-
мом деле вы, владелец, не контролируете 
его. Смартфон контролируют его произ-
водитель и производитель операционной 
системы для него. Они имеют возможность 
удалять и ставить любые приложения без 
вашего ведома. Аутентификация с помо-
щью биометрии более защищена, но тоже 
не панацея. При использовании биометрии 
трудно соблюсти баланс простоты, деше-
визны и цены. Простые системы, осно-
ванные на голосе и видео, недостаточно 
надежны. Системы Deep Fake, основанные 
на искусственном интеллекте, подделыва-
ют с высокой точностью как ваш голос, так 
и ваш внешний вид. Можете убедиться в 
этом на примере сериала «Мандалорец», 
где голос и внешний вид Люка Скайвокера 
созданы без участия актера Марка Хэмил-
ла. А сложные системы требуют дорогих 
чувствительных камер и микрофонов. Си-
стемы, основанные на других биометриче-
ских признаках, заведомо дороже, так как 
требуют специального оборудования. Но, 
главное, несмотря на все свое удобство, 
биометрия создает дополнительные риски 
самим фактом своего сбора и хранения. 
Если злоумышленник украдет ваши био-
метрические данные, то как вы в случае 
мошенничества докажете, что это были 
не вы? 

Четвертая проблема в том, что отсут-
ствует единая точка обращения по ком-
плексным проблемам, связанным с цифро-
визацией. Цена ошибок в цифровом мире 
очень велика. Наверное, вы сталкивались 
с проблемой, когда в банке оператор вы-
нужден был вам сказать, что, на его взгляд, 
«здесь все неправильно», но он ничего 
не может сделать, потому что «програм-
ма так показывает»? Например, если вам 
регулярно выписывают разные штрафы 
за вашего полного тезку (не единичный 
случай!), куда вы должны обратиться? В 
автоинспекцию? В налоговую? Если на 
вас выписали кредит с использованием 
Госуслуг, то в схеме были задействованы, 
например, микрофинансовая организа-
ция, банк, провайдер Интернета, сотовый 
оператор... Никто из них, разумеется, не 
склонен признавать проблему. А полиция 
в достаточной степени загружена другими 
проблемами и не в силах помочь опера-
тивно. Впрочем, к счастью, эта проблема 
осознана и, вероятно, будет в ближайшее 
время решена. 

И, наконец, пятая проблема — не 
столько проблема, сколько потенциаль-
ное решение проблемы аутентификации, 
которое почему-то отсутствует в ее повест-
ке. У нас давно разрабатывается паспорт 
нового образца, в виде в первую очередь 
защищенной смарт-карты. В мире доступ 
к государственным услугам с помощью 
смарт-карт реализован давно и успешно. 
Примерами и пионером служат Эстония и 
Гонконг, реализовавшие такие схемы еще 
в прошлом десятилетии. В прошлом году 
Индия, сделавшая сначала ставку на био-
метрический доступ, стала переходить на 
доступ по документам в виде смарт-карт. У 
нас никакой связи проектов паспортов но-
вого образца с порталом Госуслуг почему-
то пока не предполагается.

Основная же ошибка портала — под-
ключение при текущем состоянии без-
опасности финансовых услуг. Без такой 
возможности проблем у граждан было бы 
меньше.

Так каков ответ на вопрос, вынесенный 
в заголовок? Скажу: пока ваши данные 
защищены не на 100%, риск есть. Но про-
гресс неумолим, я верю, что большинство 
проблем будет решено уже в ближайшем 
будущем.
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СПОРНЫЙ ВОПРОС

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЁВ, преподаватель информационной 
безопасности, к.т.н., Финансовый университет
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Украдут ли мошенники мой цифровой профиль?

ЧТО ДЕЛАТЬ С АЛИСОЙ
Что одному ребенку 
удовольтсвие, другому — 
ежедневный адский труд

c 1-й стр.
11 февраля ЦБ поднял ключевую 
ставку до 9,5% — это максимум 
с 2017 года. При этом инфляция 
и не думает замедляться, и регу-

лятор не исключает повышения ключевой став-
ки на следующих заседаниях. Между тем банки 
привязывают свои кредитные ставки к пока-
зателю ЦБ, поэтому проценты по любым фор-
мам кредитования подтягиваются за ним, 
включая ставки по ипотеке.

По прогнозам экспертов, уже этой весной 
потребителей ждет новый виток процентов по 
жилищным кредитам. Примерный рост — до 
11,5–12%. Напомним, что средневзвешенное 
значение ставок по ипотечным займам для 
новостроек перед заседанием ЦБ 11 февраля 
составляло 10,44%.

Главное, что оказывает влияние на ипотеч-
ные ставки, — это ключевая ставка ЦБ. Если в 
2020 году она составляла 4,25%, а ипотечные 
кредиты (с учетом льготных займов под 6%) 
выдавались по средним ставкам 6,5–7%, то 
сейчас ключевая ставка 9,5%. При таких усло-
виях ипотечные ставки действительно могут 
вырасти еще больше. Кроме этого, по словам 

сотрудника Департамента экономических и 
финансовых исследований CMS Institute Нико-
лая Переславского, при генерировании ставки 
для каждого заемщика банк учитывает коли-
чество займов, трудоустройство и зарплату, 
в том числе метод ее выплаты — «серый» или 
полностью «белый», первоначальный взнос 
и, разумеется, кредитную историю. «Все эти 
факторы в совокупности могут задрать ставку 
уже сейчас вплоть до 15% годовых, что при-
ведет к серьезному увеличению стоимости 
займов», — считает он.

Чем же это обернется для строительной от-
расли? По мнению Переславского, новостройки 
ждет стагнация цен со второй половины года 
и годовой рост в пределах 6–7%. Вторичка же 
может легко потерять до 10% стоимости, а в 
некоторых городах, где подорожание было 
наиболее сильным, — и до 20%.

Ставки по ипотеке являются важным фак-
тором спроса. В 2015-м, когда проценты резко 
выросли, в отдельных регионах наблюдалось 
даже снижение цен на недвижимость, вспоми-
нает эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Галактионов. По его словам, 

в этот раз скачок ставок не такой сильный, а на 
первичном рынке продолжают действовать 
льготные условия — до лета. Поэтому сни-
жения не ожидается, но и темпы роста рынка 
могут быть очень сдержанными, вплоть до 
стагнации в отдельных локациях с избытком 
предложения.

«Из-за роста ставок рынок ипотеки, ко-
нечно, не рухнет, но спрос постепенно сокра-
щается. С одной стороны, растут ставки по 
займам, и граждане вынуждены более взве-
шенно оценивать свои финансовые возможно-
сти выплачивать кредит долгие годы. С другой 
стороны, за последние два года в России, на 
фоне высокого спроса и низких ставок, значи-
тельно увеличились цены на недвижимость — в 
среднем по стране стоимость квадратного 
метра выросла на 35%, а в столицах ново-
стройки подорожали на 70–80%. Это, конечно, 
также ограничивает спрос на новые ипотечные 
кредиты», — заключает управляющий партнер 
коммуникационного агентства B&C Agency 
Иван Самойленко.

«Тем, кто нуждается в улучшении жилищ-
ных условий и планировал брать ипотеку, я 
бы рекомендовал не затягивать, а делать это 
сейчас, — говорит специалист по банковскому 
сектору, руководитель представительства 
инвестиционного Фонда ANIF в России Сергей 
Григорян. — На мой взгляд, «золотое время» 
для рынка недвижимости закончилось. Сейчас 
покупателей станет меньше, и продавцам 
придется снижать цены. Какой-то глобальной 
просадки не случится, тем не менее паде-
ние цен в диапазоне 5% вполне возможно. 
Все будет зависеть от того, на каком уровне 
будет находиться ключевая ставка ЦБ. Если 
она будет расти и дальше, то 15% годовых по 
ипотеке — это вполне возможно. Для этого 
ключевая ставка должна перешагнуть порог 
в 12%».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПЫТКА 
РОДИЛА 
МЫШЬ

СТАВКА 
НА ВЫРОСТ

Более полутора месяцев потребо-
валось «Омикрону», чтобы добрать-
ся до самого удаленного уголка 
России — Чукотки. Теперь этим 
штаммом поражены все 85 регио-
нов страны, однако пятая волна уже 
однозначно пошла на спад. 

Столичные регионы — Москва, Подмо-
сковье и Санкт-Петербург — прощаются с 
«Омикроном». Их доля в общем количестве 
заболевших на этой неделе снизилась до 
20%, а 80% новых случаев приходится на 
другие субъекты, к которым наконец при-
соединилась и Чукотка. Как сообщила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова, 22 пробы 
из этого региона при секвенировании по-
казали наличие нового штамма. А в целом 
доля «Омикрона» во всем объеме заражений 
коронавирусом достигла 72%. Это привело к 
тому, что при большом количестве заболев-
ших — а под наблюдением медиков сейчас 
находится более 2,6 млн человек — тяжелых 
случаев немного. 

Впрочем, как показывает пример Мо-
сквы, горячая пора в больницах продлит-
ся недолго. Столица, которая вступила в 
борьбу с «Омикроном» раньше остальных 
регионов, уже активно возвращается к ока-
занию плановой медицинской помощи и в 
целом — к нормальной жизни. По словам 
Сергея Собянина, количество новых случаев 
коронавируса за неделю упало на треть (!), 
а госпитализаций — на 15%.  

Аналогичные позитивные тенденции 
наблюдаются еще в целом ряде россий-
ских регионов. Если на прошлой неделе 
снижение заболеваемости было зареги-
стрировано только в Москве, то сейчас в 
«белом» списке уже 10 счастливчиков. А 
темпы заболеваемости в целом по стране 
упали в 5 (!) раз: в январе от недели к неделе 
прирост новых случаев составлял 100%, 
сейчас — 18%. И хотя чиновники на все лады 
повторяли, что пока речь идет только о тем-
пах, а не о количестве, оптимизма у них явно 
поприбавилось. Школьники, по словам По-
повой, практически не болеют: пятая волна 
стала первой, когда власти практически 
отказались от перевода учащихся на дис-
тант. В целом в младшей возрастной группе 
количество госпитализаций снизилось на 
6%: 98% детей болеют дома. В Москве (и 
в других городах) у подавляющего боль-
шинства детей, как выяснили разработ-
чики «облегченного» варианта вакцины, 
пытавшиеся найти добровольцев для своих 
исследований, уже есть антитела.  

Как стало известно «МК», в оперштабе 
уже пару недель ведутся горячие споры о 
необходимости смягчать ограничения. Или 
как минимум послать регионам сигнал о 
возможности отказа от QR-кодов, поте-
рявших всякий смысл на фоне повальной 
заболеваемости «Омикроном». Однако Ро-
спотребнадзор пока держит глухую оборону. 
На заседании координационного совета 
Анна Попова заявила, что все мероприя-
тия, которые позволяют заболеваемости 
не подниматься на такие высокие уровни, 
как в других странах, надо продолжать и 
строго контролировать их выполнение. 
Чиновницу поддержал Михаил Мишустин: 
«Несмотря на небольшое снижение новых 
случаев, инфекция продолжается распро-
страняться». Впрочем, действуют власти не 
только кнутом, но и пряником: в частности, 
инвалидам ввиду сохранения напряженной 
эпидемиологической обстановки еще на 
полгода, до 1 июля, продлили возможность 
упрощенного продления инвалидности без 
посещения МСЭ и обследований. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПОСЛЕДНЕЙ 
СДАЛАСЬ 
ЧУКОТКА
Уже в 10 регионах вирус стал 
отступать
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Правозащитники инспектируют СИЗО.
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В 2016 году одному высокому чинов-
нику из российского правительства 
показалось смешным, что люди по-
купают квартиры площадью «даже 20 
квадратных метров». Он, наверное, на-
дорвал бы животик, узнав, что в 2022 
году в стране станет дико популярным 
жилье в два раза меньших размеров. 
Да и то, как правило, взятое в ипотеку 
из-за кусачей цены.
В Москве стоимость официально воз-
веденных 9-10-метровых каморок 
стартует с 4 миллионов рублей. Не 
меньше обходятся и малогабаритки, 
«нарезанные» из бывших коммуналок 
или нежилых помещений в наруше-
ние всех законов. Так что можно смело 
утверждать: покупатели микроквартир 
отнюдь не нищие россияне, а скорее 
представители среднего класса. И им 
совсем не до смеха.

Уроженка Минеральных Вод Елена Анти-
пова вспоминает, что в середине 1990-х они 
с мужем приехали на заработки в столицу. 
Три года горбатились на вещевом рынке без 
выходных и отпусков. И уже в 1998 году купи-
ли двухкомнатную квартиру в пятиэтажке на 
Преображенке за 20 тысяч долларов. Вскоре 
после переезда в собственное жилье супруги 
родили дочку.

— В этом году Верочка заканчивает уни-
верситет, хочет жить самостоятельно. Мы стали 
смотреть цены на квартиры и обалдели, — не 
скрывает эмоций Елена. — Я, конечно, слыша-
ла, что недвижимость сильно подорожала, но 
не в десять же раз! Теперь наш ребенок может 
рассчитывать только на мини-студию, да и то 
придется влезать в кредит. А 20 тысяч долларов 
не хватит даже на первоначальный взнос!

Оговоримся, что устоявшихся терминов 
и даже профессионализмов применительно к 
малометражным квартирам пока нет. В Москве 
и в Санкт-Петербурге их часто называют «мини-
студиями», «микроквартирами», в провинции — 
«малосемейками»; однако каждый вкладывает 
в это понятие свое: кто-то — площади до 25 
кв. м, кто-то — не более 15 кв. м.

— У меня двое детей, и я когда-то обещал 
себе, что каждому должна достаться отдельная 
жилплощадь, — говорит 56-летний Андрей, 
владелец компании по продаже охранного 
оборудования. — Квартира для старшего сына 
была куплена еще в нулевые; думаю, через 
пару лет — сыну сейчас 20 — он туда переедет. 
Младшая дочь пока в третьем классе, и я два 
года назад озаботился жильем для нее. При-
шлось по полной залезть в ипотеку, надеюсь 
выплатить в ближайшие пять лет.

Квартира, которую приобрел Андрей, — 
студия площадью 20 квадратных метров вблизи 
станции Московского центрального кольца, 
дом пока не сдан. Покупателя привлек хороший 
район — вокруг «сталинки» и приличная публи-
ка, парки. Поэтому, по его словам, квартиры 
тут будут только дорожать. «За те годы, что я 
потихоньку приценивался к новостройкам, цена 
метра выросла в несколько раз, — подчерки-
вает Андрей. — Поэтому считаю, что вложения 
мои отобьются уже достаточно скоро. В случае 
форс-мажора продать можно будет быстро и 
с прибылью».

Первая волна популярности студий при-
шлась на период после кризиса 2008 года. 
Потом строительство студий и спрос на них 
подскочили в 2015-м — после девальвации 
рубля и кризиса на рынке жилья. Последние 
два года вновь отмечается повышенный инте-
рес к студиям, но уже не на фоне кризиса или 
стагнации, а из-за слишком сильного роста цен 
на недвижимость при снижающихся доходах — 
людям просто больше ни на что не хватает.

— В старом жилом фонде Москвы мало-
метражное жилье представлено в основном 
так называемыми квартирами гостиничного 
типа, — рассказывает  руководитель анали-
тического центра «Индикаторы рынка недви-
жимости» Олег Репченко. — Их стали строить 
в 1960-е годы как альтернативу традицион-
ным рабочим общежитиям: вместо комнаты с 

соседями человек получал отдельное жилье, 
пусть и очень маленькое.

Сейчас доля «гостинок» вряд ли превышает 
один процент от общего объема вторичного 
рынка жилья. Однако они стали известны благо-
даря радикально маленьким площадям и ком-
пактным планировкам. Обычно площадь квар-
тир гостиничного типа составляет 17–20 кв. м, 
но бывают и совсем крохотные, 12-метровые 
варианты. В редких случаях такое жилье созда-
вали без собственного санузла, он был вынесен 
на этаж. Обычно в бывших «гостинках» есть 
собственный небольшой санузел, около 1,5 
кв. м: туалет и либо душ, либо сидячая ванна. 
Чаще всего квартиры оборудовали небольшим 
кухонным гарнитуром в торце прихожей. В не-
которых проектах есть даже выделенная кухня 
площадью около 4 кв. м — общая площадь в 
этом случае больше, около 25 кв. м.

Меньше квартира — 
больше проблем

— «Нарезка» коммуналок на студии в боль-
шей степени характерна для Санкт-Петербурга, 
там в последние годы это стало одним из 
главных трендов рынка, — продолжает Олег 
Репченко. — Дело в том, что в Северной сто-
лице в принципе сохранилось больше исто-
рического жилого фонда с многокомнатными 
квартирами с высокими потолками, которые 
не успели переделать в офисы или элитное 
жилье. Обычно инвесторы выкупают большую 
квартиру или договариваются с собственником 
о переформатировании жилья за комиссию. В 
каждую комнату заводят свой санузел, делают 
недорогой современный ремонт, обустраи-
вают небольшую кухню и, как правило, антре-
сольный этаж со спальным местом. Потом эти 
«квартирки» продают частникам, реже — сами 
зарабатывают на сдаче в аренду.

Но стоит учитывать нюансы. Главный: 
«кустарные» студии юридически не де-
лятся на отдельные квартиры. Покупатель 
становится собственником доли в жилье с 
немалым количеством совершенно чужих, 
незнакомых людей.

— На вторичном рынке есть как недав-
ние новостройки, где был запроектирован 
определенный пул маленьких квартир, так и 
«самоделки». Со вторыми надо быть особенно 
внимательным, так как стандартная схема их 
появления — несогласованная перепланировка 
квартиры или нежилого помещения, преиму-
щественно на первых этажах, деление ее на 
студии 10–20 кв. м с санузлом и кухней в каждой 
и продажа по отдельности. В 99% случаев на 

бумаге такие объекты — доли в общедолевой 
собственности (в Росреестре продолжает 
числиться одна нетронутая квартира). По-
добные приобретения более чем сомнитель-
ны, — предупреждает управляющий партнер 
Dombook, председатель совета директоров 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова.

В таких студиях обычно хромает звукои-
золяция и могут быть нарушения при ремонте. 
Добросовестные и законопослушные инве-
сторы берутся за «нарезку» квартир, располо-
женных на первых этажах, выше — только 
если нижние этажи нежилые. Дело в том, что 
организация «мокрой зоны» (санузла) над 
чужой жилой комнатой — грубое нарушение 
правил перепланировки. Некоторые дельцы 
игнорируют это правило, что может аукнуться 
будущим собственникам.

— Есть веские причины, почему нельзя 
размещать «мокрую зону» над жилыми ком-
натами, — объясняет инженер столичного 
учреждения «Жилищник». — Во-первых, это 
незаконно, а во-вторых, давайте разберемся 
почему. Дело, прежде всего, в гидроизоляции 
перекрытий: в «мокрых зонах» ее устанавлива-
ют изначально, в жилых комнатах — нет. Кроме 
того, стояки водоснабжения и канализации 
проложены в строго определенных местах, и 
«тянуться» к ним из жилых комнат — лишний 
риск затопления соседей. Особенно учиты-
вая качество ремонта. Единственный вариант, 
когда это законно, — на первом этаже или над 
нежилыми помещениями (магазинами).

Правила строго запрещают устраивать 
санузлы (единственные в квартире) со входом 

из жилых комнат. Кухни при этом устанавли-
вать можно — правда, только с электрически-
ми плитами, никакого газа; и комната при этом 
по правилам прекращает быть жилой. Но если 
она в данной «жилой единице» единственная 
— кухня запрещена. Нормативы требуют, 
чтобы плита, как и санузел, в коммуналке 
были общего пользования.

— Знаю случай, когда в квартире на пятом 
этаже «хрущевки» перенесли санузел, проло-
жили обычные пластиковые трубы, установили 
фекальный насос, и через пару лет после ре-
монта сочленение этой трубы потекло, — про-
должает инженер. — Соседи были очень «об-
радованы» что цветом, что запахом протечки. 
Ущерб соседям по ценам пятилетней давности 
вылился больше чем в полмиллиона, а кроме 
того, пришлось оплатить штраф за переплани-
ровку и вернуть санузел на место. А если у нас 
не отдельная квартира с одним перенесенным 
санузлом, а «трешка», разделенная на студии... 
Получается, что вероятность такого эксцесса 
втрое больше, при этом непонятно, кто будет 
выплачивать ущерб (если владелец комнаты 
покупает ее с отделкой).

Кроме того, по словам сотрудника «Жи-
лищника», студии такого рода дают повы-
шенную нагрузку на сами стояки, ведь если 
«трешка» рассчитана изначально на семью из 
четырех человек, то в трех студиях может жить 
гораздо больше народа. Напор воды — наибо-
лее критичная вещь, его нехватку можно будет 
почувствовать сразу. Пропускная способность 
канализации может снизиться со временем, 
когда за несколько месяцев эксплуатации тру-
бы несколько забьются. «Стирает машинка — у 
всех соседей по коммуналке из раковины по-
лезет пена, — перечисляет инженер возможные 
последствия. — Если есть девушки с лезущими 
волосами, начнутся засоры канализации. А 
если кто-то спустит в унитаз прокладку — будет 
веселая жизнь для всех комнат сразу».

Таким образом, соседи по бывшей квар-
тире все-таки принуждены к общению друг 
с другом, ведь они оказываются, при всей 
«атомарности» студий, заложниками изна-
чально общих коммуникаций. Да, если студия 
находится на первом этаже, перепланировку 
узаконить вполне возможно. Но технические 
проблемы никуда не денутся.

В Москве тоже попадаются подобные 
предложения в центре, но реже, чем в Санкт-
Петербурге. В 1990-х и 2000-х столичные инве-
сторы чаще выкупали коммунальные квартиры, 
чтобы, наоборот, объединить их в одно большое 
жилье или переделать в офис. 

Одежда пропитается 
жареной рыбой

— Сначала на рынке появились компактные 
варианты, переделанные из коммунальных 
квартир и общежитий. Нередко при переда-
че таких корпусов от одного собственника к 
другому помещения в них разделялись и полу-
чали статус квартир. И только затем к ним при-
соединились изначально спроектированные с 
мелкой «нарезкой» комплексы, — делится на-
блюдениями управляющий партнер компании 
«Метриум» (участник партнерской сети CBRE) 
Надежда Коркка.

Одна из сложностей проживания в такой 
квартире — размещение вещей и мебели. Для 
более-менее комфортного существования 
нужно приобрести множество шкафов и полок. 
Конечно, можно купить мебель-трансформер, 
но стоит учитывать, что это не самый бюджет-
ный вариант. И, наконец, в каком бы месте 
ни была расположена кухня (даже в отно-
сительном отдалении от гардероба), высок 
риск, что одежда постоянно будет впитывать 
ароматы пищи. Проще говоря, рыбу в доме 
лучше не готовить.

Директор департамента проектного кон-
салтинга Est-a-Tet Роман Родионцев говорит, 
что один из вариантов появления маленьких 
квартир — трансформация приватизированных 
малосемеек площадью 18–30 кв. м. Начиная 

с 1930-х годов они традиционно относились 
к рабочему жилью. Постепенно такое жилье 
стало ведомственным — подобные дома есть, 
например, в Чертанове. Внешне они выглядят 
как обычные панельные девятиэтажки.

— Купили квартирку в 18 квадратных ме-
тров на юге Москвы, — рассказывает Ольга, 
учитель истории из Ярославля. — В ипотеку 
влезли по минимуму, поскольку продали ба-
бушкин дом в Угличе. Да, очень маленькая 
квартирка, без кухни, фактически гостиничный 
номер. Но, во-первых, это инвестиция — вся 
Россия съезжается в Москву. Во-вторых, через 
пять лет мой сын поедет поступать в москов-
ский вуз, и тогда эта квартира пригодится.

По словам Ольги, при выборе жилья смо-
трели только на два фактора: цена и пешеход-
ная доступность от метро. «Автобус сегодня 
ходит, завтра нет, а вот метро будет ходить 
всегда», — говорит покупательница. Ипотеку 
планируют выплатить через год — основную 
часть стоимости покрыл бабушкин дом. «Было 
очень жалко расставаться, плакала перед ба-
бушкиной фотографией и просила простить, 
но квартира в Москве была нужна, — добав-
ляет собеседница «МК». — Насколько я знаю, 
в этом году дом будут сносить. На его месте 
построят многоэтажку».

Питерцы любят микрожилье 
больше, чем москвичи

— Площадь самых маленьких квартир, с 
которыми нам приходилось сталкиваться, со-
ставляет 12 кв. м, — говорит директор департа-
мента вторичного рынка ИНКОМ-Недвижимость 
Михаил Куликов. — Помимо квартир встреча-
лись апартаменты площадью 9 кв. м.

В современных постройках апартаменты 
совсем небольших площадей появляются по-
сле редевелопмента или капитального ремон-
та. Например, в базе объектов «МИЭЛЬ» за 4,3 
млн рублей предлагается жилье в комплексе 
апартаментов на Дмитровском шоссе площа-
дью 10,5 кв. м. Есть второй уровень (антресоль) 
под спальное место площадью 6 кв. м и с вы-
сотой потолков 2 метра. Установлена мини-
кухня, мебель. А самое маленькое жилье имеет 
метраж 9,3 кв. м и стоит 4,7 млн рублей. Это 
апартаменты в 5 минутах ходьбы от станции 
метро «Бауманская» в Старокирочном пере-
улке. Сделан косметический ремонт, заменены 
окна, установлена новая входная дверь.

— Микроапартаменты стали следствием 
развития формата студий, которые начали 
массово строиться в Москве с 2015 года. По-
степенно площади уменьшались, оптимизи-
ровались, а благодаря формату апартаментов 
(которые юридически являются нежилыми 
помещениями) застройщики получили воз-
можность проектировать площади менее 15 
кв. м, — говорит эксперт «Циан.Аналитика» 
Виктория Кирюхина.

Комфорта в таком жилье минимум. «Ком-
ната обычно совмещена с кухней, прихожей 
нет. Конечно же, санузел совмещенный. В 
нем установлен унитаз и раковина, ванной 
нет, для душевой кабины места тоже мало. 
Часто можно видеть варианты, где слив душа 
осуществляется через специальный дренаж 
в полу», — делится Михаил Куликов.

— На квартиры и апартаменты площадью 
менее 20 кв. м в 2021 году пришлось 1,5% всех 
сделок на первичном рынке, — констатирует 
Ирина Доброхотова. — Правда, популярность 
метражей 20–25 кв. м кратно выше — почти 
5%. Однако до Санкт-Петербурга Москве в 
этом отношении далеко — в Северной сто-
лице предложения до 25 кв. м выбирает 18% 
покупателей.

Кто же они, «почитатели» микроквартир? 
Специалисты выделяют три основные катего-
рии: родители, покупающие единственное до-
ступное жилье для детей; молодые специали-
сты, приобретающие свои первые, стартовые 
квадратные метры; инвесторы, которые плани-
руют сдавать такие квартиры перечисленным 
выше категориям и туристам.

На рынке новостроек тенденция к умень-
шению площадей затрагивает все ценовые 
сегменты. Но в элитных новостройках и в 
премиум-классе не найти совсем тесных 
квартирок, даже студии обычно предлагаются 
площадью не менее 30–40 кв. м. В основ-
ном микрожилье — это продукт эконом- и 
комфорт-класса. Реже студию меньше 20 
кв. м можно найти в бизнес-классе. В этом 
сегменте такая площадь может быть акту-
альна как «квартира для пиджака» — чтобы 
иметь возможность переночевать рядом с 
работой.

Бывают ли микроквартиры высокого 
уровня? Представьте себе, да. Но таких пред-
ложений немного, всего 20–30. Например, 
в Центральном округе Москвы есть ново-
стройка со студиями стоимостью от 18,9 млн 
руб за 22 кв. м. «В столице есть примеры 
премиальных апартаментных комплексов с 
площадью жилья меньше 15 кв. м. Нередко 
такие новостройки подразумевают наличие 
гостиничного сервиса: можно заказать еду, 
уборку, отдать одежду в прачечную и пр. 

В районах у МКАДа маленькое жилье 
стоит дешевле. Минимальная стоимость 
апартаментов–студии в доме, который на-
ходится на этапе реконструкции (Северный 
округ Москвы), — 4 млн рублей (14 кв. м без 
отделки). 

Если говорить про новостройки, 
квартиры-студии площадью около 20 кв. м 
в спальных районах столицы стоят не менее 
7 млн рублей. Бизнес-класс ближе к центру 
обойдется минимум в 10 млн рублей. В Но-
вой Москве компактные студии обойдутся 
в 5–6 млн рублей, в Подмосковье — от 3–4 
млн рублей. 

В прошлом году цены на мини-жилье 
взлетели во всех крупных городах страны. 
Больше всего в Сочи — на 86%, до 287 тыс. 
руб. за «квадрат», в Краснодаре — на 68%, 
до 120 тыс. руб., в Московской области — на 
43%, до 142 тыс. руб. В Москве квадратный 
метр подорожал на 24,2%, до 334 тыс. рублей, 
в Санкт-Петербурге — на 26,2%, до 186 тыс. 
рублей. Малогабаритки в столице продаются 
в среднем за 9 миллионов рублей, в Питере 
— за 5,6 млн. «Маленькие квартиры дорожают 
опережающими темпами и потому, что почти 
во всех российских городах их можно приоб-
рести с помощью льготной ипотеки», — конста-
тирует генеральный директор федерального 
портала «Мир квартир» Павел Луценко.

Какая судьба ждет маленькое жилье в 
ближайшие год-два? Эксперты единодушны: 
оно востребовано и будет строиться, пока 
рынок не насытится. Так что впору восприни-
мать крошечные квартиры если не как норму, 
то как неизбежность.

— Говоря о площадях менее 20 кв. м, мы 
попадаем в сегмент апартаментов, — отме-
чает главный аналитик «МИЭЛЬ» Екатерина 
Бережнова. — Как ни парадоксально, в 2021 
году объем предложения апартаментов со-
кратился. Этому способствовал подросший 
спрос на такой формат жилья и довольно 
скромное предложение новых проектов. Стои-
мость апартаментов традиционно ниже, чем 
квартир, — это, пожалуй, главное преимуще-
ство такого формата жилья. И, конечно, все 
ждут окончательной редакции законопроекта 
о статусе апартаментов.

— Доля компактного жилья в общем 
объеме предложения и сделок будет только 
увеличиваться, — уверена Виктория Кирю-
хина. — На это есть две основные причины: 
первая — стремление девелоперов сокра-
тить бюджет покупки за счет минимальной 
площади и при этом увеличить среднюю 
стоимость квадратного метра. Вторая при-
чина — демографическая. Молодые люди все 
позже вступают в брак, быстрее съезжают 
от родителей, то есть на рынке все больше 
несемейных молодых покупателей, которым 
подходит маленькое жилье. Поэтому деве-
лоперы будут сокращать площади, но не до 
экстремальных показателей.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.
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И, чу! В Госдуме создается меж-
фракционная комиссия по искоре-
нению финансовой несправедли-
вости в школах. Спикер Вячеслав 

Володин просит профильные комитеты Думы 
подготовить предложения по повышению зар-
плат учителям. Депутат Нечаев без всякой под-
готовки предлагает взять и всех оделить. Дать 
каждому учителю по 75 тысяч рублей, понима-
ешь. И ковидные добавки! — старается его 
перещеголять депутат Чернышов. То есть при 
выявлении в классе детей с ковидом учителя 
должны получать надбавки в размере трех ми-
нимальных окладов. То ли премия, то ли виде-
нье. То ли надбавка за труд в опасных средах.

А пока в рядах законотворцев звучат пре-
миальные предложения, где-то в регионах 
горько улыбаются учителя. Как люди образо-
ванные, они понимают — да, не сложилось. В 
России исторически не сложились отношения 
учителей с деньгами. С земства еще — все 
помнят прочувственные учительские истории 
от наших сердобольных классиков. «Я получаю 
23 рубля», — жалуется, к примеру, сельский 
учитель у Чехова в пьесе «Чайка». Он да мать, 
да две сестры, да братишка — все на 23 рубля. 
И сырые дрова, и грязь, и «каждый урядник 
может говорить «ты»... В сущности, мало что 
изменилось. Уже в «новом земстве» на днях 
погибла молодая учительница русского языка и 
литературы Анастасия Смолина. По программе 
«Земский учитель» девушка сама вызвалась и 
приехала работать в деревню под Иркутском. 
Ей там не дали квартиру. И денег на квартиру. 
На свои средства учительница смогла снять 
только очень старый дом, где проводка была 
«замотана тряпочками». Случился пожар, де-
вушка не смогла выбраться...

Сейчас система оплаты учителей в РФ 
запутана и непрозрачна. К маленькому окладу, 
как оболочки лука к сердцевине, прилегают 
стимулирующие надбавки и компенсации. За 
классное руководство, категорию, допнагруз-
ки, ведение тетрадок, стаж... И все это горе 
луковое, на которое без слез не взглянешь, в 
зарплатной части формируется на усмотрение 
администрации школы. Компенсации, напри-
мер, легко переводятся в разряд стимулирую-
щих выплат. А после лишить человека этого 
бонуса — как два факса переслать. Поэтому 

непонятна реакция Минтруда на сообщение 
о том, что более 800 тысяч учителей получают 
оклады ниже МРОТ. В министерстве полагают, 
что на круг у учителей все равно выходит боль-
ше. Мол, одна ставка — это 18 часов, а в школе 
никто по 18 часов не берет. Да, берут по 40, 
чтобы денег заработать. Чуть выше МРОТ...

Минпросвещения также сообщает, что 
с 1 сентября 2022 года по июль 2023-го в 
шести регионах РФ пройдет эксперимент. В 
Белгородской, Кировской, Нижегородской, 
Ярославской областях, на Сахалине и в Респу-
блике Мордовия считать зарплаты учителям 
будут новым порядком. По единой формуле. 
Но учителя почему-то очень не рады и даже от-
кровенно просят оставить их в покое. Сеятелей 
разумного, доброго, вечного можно понять — то 
новая система аттестации у них принята, то 
отмена категорий на горизонте. А теперь еще 
пересмотр порядка оплаты труда.

Да и опыт есть — отрицательно-
эффективный. После путинского повышения 
зарплат образца 2016 года директора быстро 
сообразили, как уравнять паритет. С кого-то 
нагрузку сняли или уменьшили пресловутые 
стимулирующие, иных «ушли» за штат... То же 
самое ожидаемо произойдет с нынешним 
повышением — из пяти золотых сольди у на-
ших сеятелей непременно отнимут два-три. 
Найдут способы, и даже вниз головой никого 
не нужно подвешивать...

Но вернемся к главному полю чудес страны 
— в Госдуму. В декабре, перед Новым годом, там 
без участия всяких фракций сразу в трех чтениях 
приняли законопроект о повышении зарплат 
помощникам депутатов и сенаторам. Не отходя 
от кассы, подняли на 20%. «Депутаты помогли 
своим помощникам», — резвились коллеги. А 
парламентарии на голубом глазу недоумевали: 
ну а как можно работать и вообще что-то делать, 
получая по 30–40 тысяч рублей?

Чиновникам, озабоченным тем, как живут 
или выживают учителя, хочется посоветовать 
начать с учительских форумов. Это неплохой 
срез соображений и тем, волнующих учи-
тельское сообщество. Очень много постов от 
молодых специалистов, их сообщения напол-
нены неподдельным ужасом перед школьной 
действительностью. Много пишут учителя про 
деньги — про то, как их мало. Все то же: база, 
компенсации, стимулирующие...

Но вот недавнее сообщение: «А вы вообще 
детей любите? — спрашивает аноним. — Не 
своих, а вот этих, с которыми работаете?»

Действительно. В таких условиях мож-
но работать, только если безумно любишь 
детей. Но даже безумная любовь может не 
выдержать.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Подробности того, как обвиняемые 
в мошенничестве Михаил Цивин и 
Наталия Дрожжина «обрабатывали» 
любимых женщин знаменитого акте-
ра Алексея Баталова, были озвучены 
16 февраля в Замоскворецком суде. 
Процесс, к слову, обещает быть таким 
же лихим, как и дело Михаила Ефре-
мова, — у суда стали собираться «ря-
женые», а Цивин и вовсе пообещал на-
ложить на себя руки.

Первыми к суду на добротном автомобиле 
подъехали активные женщины среднего воз-
раста. Подойдя к порогу суда, они развернули 
плакаты: «Миша и Наташа не воры» «Наташа, 
держись!» «Наташа, мы с тобой!». Чуть позже 
выяснилось, что акцию поддержки, видимо, 
для картинки устроили журналисты.

Процесс начался с конфликта. Адвокаты 
обвиняемых потребовали закрыть процесс для 
журналистов — ради безопасности Наталии 
Дрожжиной, на которую могут покушаться 
из-за публикаций.

— Благодаря той травле, которую устрои-
ли СМИ, мы постоянно находимся в опасном 
положении. Уже четыре дня у дома дежурят 
непонятные люди, они рвутся в квартиру, 
звонят в домофон. Мы даже не можем выйти 
в аптеку, поликлинику. Нам могут угрожать, 
— заявил Цивин.

Закрыть процесс фигурантам дела и их 
адвокатам в итоге не дали.

Адвокат нотариуса Дмитрия Бублия в 
свою очередь попросил прекратить уголов-
ное преследование в отношении его подза-
щитного — у статьи УК «Злоупотребление 
полномочиями частным нотариусом», ко-
торую вменяют Бублию, истекли все сроки 
давности. Тем не менее рассмотреть этот 
вопрос было решено при вынесении при-
говора. Чуть позже стало понятно, почему 
адвокат так бился за закрытие уголовного 
дела по данной статье. Оказалось, что днем 
ранее Хамовнический районный суд, где рас-
сматриваются гражданские иски дочери и 
вдовы Алексея Баталова, временно отстра-
нил Бублия от должности нотариуса.

После перерыва в зал позвали свидете-
лей обвинения. Первым выступил друг семьи, 
известный историк, научный руководитель 
Российского архива РФ Сергей Мироненко. 
Он, к слову, в свое время учил дочь Баталова 
Машу играть в шахматы, а его жена помогала 
издать книгу сказок.

Подсудимых Мироненко стал встречать 
в квартире Баталовых примерно за пять лет 
до смерти актера. Они присутствовали поч-
ти на всех праздниках, которые устраивала 
знаменитая семья.

— В то время взаимоотношения у них 
были хорошими, раз их приглашали на эти 
праздники, — заключил свидетель, добавив, 
что «хорошие отношения» заключались в дру-
жеских и доверительных беседах и тостах, в 
которых был хорош Цивин.

После смерти Алексея Баталова Цивин и 
Дрожжина стали чаще бывать в доме вдовы. 
Выглядело это, по словам свидетеля, более 
чем странно — «елейно» и неубедительно. О 
планах Цивина и Дрожжиной стало известно 
только в 2019 году.

— Гитана Аркадьевна в возбужденном 
состоянии рассказала, что Дрожжина хочет 
оформить на Машу опеку. Это открыло ей глаза 
на намерения Цивина и Дрожжиной... Дело в 
том, что для Гитаны Аркадьевны и Алексея 
Владимировича Маша была как самостоятель-
ный объект, ее так воспитывали, несмотря на 
тяжелую форму ДЦП. Маша окончила ВГИК, 
писала сказки. Когда зашла речь об опеке, для 
Гитаны Аркадьевны было абсолютно непри-
емлемым лишить Машу самостоятельности. 
Когда Дрожжина заикнулась об опеке, Гитана 

Аркадьевна поняла, о чем шла речь, когда она 
не глядя подписывала доверенности, — рас-
сказал свидетель.

По его словам, Леонтенко при Алексее 
Баталове всегда была «как за каменной сте-
ной», не занималась рутинными домашними 
делами, мало выходила на улицу и все время 
посвящала воспитанию их общего ребенка. 
Кроме того, вдова Баталова отличалась до-
верчивым характером и не могла подумать, 
что ее могут обмануть.

Странным показался свидетелю и фонд 
имени Баталова, который неожиданно поя-
вился в доме, где ранее размещалась ма-
стерская артиста. Председателем фонда 
по документам являлась Гитана Леонтенко, 
а секретарем Мария Баталова — человек с 
1-й группой инвалидности, иногда исполь-
зовавшая свой нос, чтобы напечатать слово 
на компьютере.

— Не надо быть провидцем, чтобы по-
нимать, что Мария никаким секретарем быть 
не может, — пояснил друг семьи. — Маша 
сама не может ни встать, ни сесть, ни поесть, 
ни умыться, ни почистить зубы, — пояснил 
свидетель.

Заподозрив неладное, Леонтенко за-
просила данные из Росреестра и ужаснулась 

— вся недвижимость была оформлена на На-
талию Дрожжину, а со счета исчезли круп-
ные суммы денег. Более того, Михаил Цивин 
отказывался возвращать ключ от ячейки, в 
которой хранились орден, золотые часы и 
документы актера.

Вот что рассказала подруга семьи Ба-
таловых Марьяна Есаян.

— Летом 2020 года Гитана Аркадьевна 
попросила меня и Татьяну Воронову попри-
сутствовать на встрече с Михаилом Цивиным 
и Наталией Дрожжиной. Она хотела забрать 
ключи от ячейки и прочитать доверенность, 
которую она давала Цивину, — рассказала 
свидетель.

Ключей от ячейки в тот раз она не по-
лучила (к слову, позже выяснилось, что она 
пуста). Еще один удар вдова получила, когда 
внимательно вместе со своими подругами 
прочла доверенность — оказалось, что она 
доверила, по сути, постороннему человеку 
все сферы своей жизни — финансы, здоро-
вье. По словам Есаян, вдова актера даже 
не могла вызвать врача на дом, потому что 
Цивин, ничего не говоря, прикрепил ее к 
другой поликлинике.

— Они считали, что ей это не нужно знать. 
Номер своей карты она узнала уже от врача, 
— пояснила свидетель.

Подруга Леонтенко также рассказала, 
что женщина переживала случившееся очень 
остро и болезненно — им даже пришлось 
вызывать медиков.

— До свидания, Марьяна! — развязно и 
растягивая слова попрощался Цивин.

Прощание было похоже на угрозу. Не вы-
держала даже судья — председательствую-
щая попросила обвиняемого не забывать, 
где он находится.

— А мы всегда так общались, — пошел на 
попятную развеселившийся фигурант дела, 
потирая небольшую пластиковую бутылку с 
прозрачной жидкостью.

Ранее пыталась сдерживать мужа и 
Дрожжина:

— Миша, что ты ведешь себя как 
ребенок?!

— Что будете делать, если вас признают 
виновным? — спросили журналисты Цивина 
после заседания.

— ...! — выпалил Цивин. Слово, кото-
рое он произнес, мы не можем привести, 
не нарушая закон, — оно обозначает один 
из способов самоубийства. А под занавес 
обвиняемый зачем-то вспомнил последнего 
генсекретаря ЦК КПСС.

 — Горбачев моя фамилия! — сказал 
Цивин и сел в такси.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПЛАЧЕВНОЕ 
СОСТОЯНИЕ

ОБИДЧИК СЕМЬИ БАТАЛОВА 
ЗАГОВОРИЛ О СМЕРТИ
И почему-то сказал, 
что его фамилия Горбачев

Маленькая, 
да своя: 
в Москве 
и в Санкт-
Петербурге 
набирают 
популярность 
квартиры 
размером 
с кухню
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Два года назад пандемия коронави-
руса поставила на стоп всю мировую 
экономику. Эксперты говорят, что та-
кого падения не было со времен Вто-
рой мировой войны. Впрочем, сейчас 
производство во многих развитых 
странах вновь набирает обороты. При-
чем тоже небывалые. А для быстрого 
возрождения экономикам Запада и 
Востока нужны энергоресурсы, при-
чем в большом количестве. Так что для 
нашей страны настал звездный час, 
ведь у нас все есть — и нефть, и газ, и 
уголь. Цены на мировых биржах на них 
летят вверх, заказы на экспорт растут. 
Вот только не заметно, чтобы при этом 
росло благосостояние народа.

«Составы с углем день и ночь идут по го-
роду на восток, в Китай. Товарняки обгоняют 
автобусы и трамваи, к ним все уже так при-
выкли, как будто это еще один вид городского 
транспорта. Дом у нас сталинский, крепкий, 
но в последнее время не выдерживает такой 
интенсивности движения железной дороги, 
фундамент расшатался, стены, трясутся полы 
ходуном ходят», — рассказывает Юлия, уро-
женка Прокопьевска.

Женщина давно перебралась в Москву, на 
малой родине бывает, только когда навещает 
пожилую маму, и каждый раз испытывает шок 
от вида «черной жемчужины Кузбасса» — так 
между собой жители называют Прокопьевск. 

Уголь, а точнее, угольная пыль тут везде: 
дома — на мебели, у детей — на зубах, у ста-
риков — в легких. Даже такое словосочетание, 
как «черный снег», здесь вовсе не оксюморон 
и не поэтический образ, а вполне реальное 
природное явление.

В последнее время добывать уголь пред-
почитают открытым способом — в угольных 
карьерах, а не в шахтах. Так получается бы-
стрее и дешевле, но, увы, не 
экологичнее. 

Прибавьте сюда еще местные 
котельные, которые работают на 
угле и дымят, как древний паро-
воз, и получите полную картину 
апокалипсиса.

Год назад, когда угольный бум 
только набирал обороты, правитель-
ство наметило обширную програм-
му, как нарастить добычу полезного 
ископаемого и модернизировать 
инфраструктуру, которая позволит 
доставить его импортерам. Тогда же 
президент, присутствовавший на за-
седании правительства, особо отме-
тил, что экспортные доходы угольной 
отрасли должны пойти на повышение 
благосостояния населения и форми-
рование комфортной среды жизни в 
тех регионах, где происходит добыча и 
перевалка угля.

Год прошел. Что же из этих поручений 
выполнено?

■ ■ ■
В этой угольной истории, что не факт, то 

парадокс. Казалось бы, раз спрос на россий-
ский уголь растет за рубежом, то отрасль нахо-
дится на подъеме — и все причастные должны 
получить свой кусочек пирога. А вот и нет.

Чем больше растет потребность у зару-
бежных энергетических компаний в россий-
ском угле, тем быстрее закрываются уголь-
ные шахты Сибири, в том же Прокопьевске 
закрылось уже несколько подземных горных 
выработок. Добывать уголь открытым спосо-
бом для руководства компаний получается на-
много выгоднее. Во-первых, персонала нужно 
в разы меньше. В шахте трудятся человек 200, 
в карьере — максимум 20. Там нужен экскава-
торщик да несколько водителей «БелАЗов» 
— вот и все.

Во-вторых, при открытой добыче не нужно 
вкладывать значительные средства в разра-
ботку, оборудование и укрепление карьера, как 
этого требует подземная добыча ископаемых 
— просто снимай с поверхности слой почвы и 
грузи уголь в самосвалы. Конечно, чем глубже 

происходит добыча ископаемого, тем лучшего 
качества уголь. Но Китай берет у нас сейчас 
все, даже мелкий, с большим процентом от-
ходов. Поэтому угольные компании особо не 
заморачиваются по этому поводу.

Единственная проблема при такой добы-
че угля — это где найти большие свободные 
площади под разработку карьера? Но тут на 
помощь добывающим компаниям приходят 
местные чиновники. Недавно губернатор Ке-
меровской области Сергей Цивилев сообщил, 
что регион получил несколько миллиардов 
рублей из федерального бюджета на рассе-
ление ветхого жилья.

В рамках этой программы во многих горо-
дах и поселках Кузбасса сносят целые жилые 
районы, причем подчас под нож бульдозера 
идут довольно крепкие дома. Были случаи, 
когда сносили даже сталинки. 

«Как только на такой район нацелится 
какая-нибудь угольная компания, так местные 
власти сразу же накладывают мораторий на 
все сделки с недвижимостью. Люди не могут 
ни купить там дом или квартиру, ни продать. 
Вместо этого чиновники выдвигают ульти-
матум: вот вам деньги, подыскивайте себе 
жилье в другом районе, и на все про все дают 
3 месяца», — рассказывает Юлия.

■ ■ ■
В Кузбассе добывают 60 процентов 

всего угля в России. Он еще и по качеству 
считается одним из лучших. Но ажио-

тажный спрос на «черное золото» не сделал 
жизнь местных жителей более комфортной 
и благополучной, как наказывал президент 
РФ. Напротив, кузбасские поселки выми-
рают, как только закрывается шахта, делать 
там больше нечего. Безработица и жуткая 
экологическая обстановка срывают людей 
с насиженных мест в поисках лучшей доли. 
Кстати, последней каплей, переполнившей 
чашу терпения народа, стали резко вырос-
шие за последний год цены на уголь. 

«Мы и не подозревали, что, оказывает-
ся, при Тулееве у нас тут был коммунизм, 
— рассказывают жители Прокопьевска. — 
Для всех, кто тут жил, скидка на уголь была 

50 процентов, а для льготников и работ-
ников шахт его вообще привозили бесплатно. 
Нам нужно было лишь разгрузить машину».

Действительно, еще не так давно большин-
ство местного населения уголь получали не за 
деньги, а за бирки. За одну бирку полагалось 
полтонны угля, на зиму выдавали 10 бирок, 
5 тонн топлива хватало на отопительный сезон. 
Многие поэтому даже отказывались проводить 
в частные дома центральное отопление: зачем 
платить за коммунальные услуги, если можно 
топить печь бесплатно?

А некоторые еще и торговали бирками к 
тому же, именно поэтому в последние годы от 
этой системы решили отказаться. Теперь льгот-
ники (пенсионеры, многодетные и неимущие), 
а также сотрудники угольных предприятий, 
проработавшие в отрасли не менее 10 лет, 
получают денежные выплаты на приобретение 
топлива. Также непременным условием для по-
лучения льгот является наличие в доме печного 
отопления. На семью выделяют примерно 7–8 
тысяч рублей в год.

Если в Кузбассе на эти деньги еще можно 
было осенью запастись углем на всю зиму, то 
в соседних Хакасии и Омской области уже нет. 
Там он стоит в 2 раза дороже.

«Льготы на топливо есть у инвалидов, ве-
теранов труда, многодетных и тех, кто сейчас 
работает в угольной промышленности, — рас-
сказывает Светлана, медсестра Абаканской 

городской больницы. — Мой папа всю 
жизнь проработал на железной дороге, 
и ему как ветерану труда РЖД выделя-
ет социальную помощь в размере 11 
тысяч рублей на весь отопительный 
сезон. Осенью родители купили маши-
ну угля, 4,5 тонны, за 14 тыс. рублей, 
но когда его выгрузили, оказалось, 
что там одна пыль, уголь мелкий, еще 

и камни попадаются. Папа у нас болен, 
поэтому мама вынуждена одна теперь прежде 
чем топить печь, отсеивать этот мусор. На рынке 
можно, конечно, купить у частников отборный 
уголь, но он стоит целое состояние».

За год, по словам Светланы, машина угля 
подорожала на 2 тысячи. «По московским мер-
кам это, наверно, не очень дорого, — говорит 
женщина, — но у нас люди скромно живут. 
Зарплаты у всех мизерные. 40–50 тысяч рублей 
получают только те, кто работает на угольных 
предприятиях. Да и то месяц на месяц не при-
ходится. Мой родственник как раз трудится 
водителем «БелАЗа» на угольном разрезе, у 
него зарплата 50 тысяч, но машина старая и 
часто ломается, а пока он стоит на ремонте, 
получает копейки».

■ ■ ■
В конце прошлого года в ходе итоговой 

пресс-конференции Владимиру Путину журна-
листы задали вопрос о стремительном росте 
розничных цен на уголь и о том, будет ли пра-
вительство их сдерживать. Тогда президент 
объяснил, что в отличие от газа, на который 
существует жесткий тариф для внутреннего 
рынка, на уголь цена свободная, а за тем, чтобы 
для населения это не было проблемой, долж-
ны следить губернаторы на местах. Однако 
обуздать инфляцию, в том числе и на топливо, 
сейчас мало кому удается. 

Как только губернатор Тувы волевым реше-
нием установил жесткие цены на уголь — 2200 
рублей за тонну, в регионе начался настоящий 
дефицит топлива. Вся трасса в сторону со-
седней Хакасии была забита большегрузами 
с углем, где рыночная цена за тонну угля кон-
центрата уже поднялась до 3600 руб.

«Представляете, водители готовы были 
гнать свои фуры лишних 400 километров, лишь 
бы продать топливо по дороже», — говорит 
Александр Миягашев, депутат Совета депутатов 
Таштыпского района Республики Хакасия.

Вот и получается: начнешь сдерживать 
цены, получишь дефицит. Отпустишь их в 
свободный полет, можешь спровоцировать 
взрыв социального недовольства жителей.

Правда, стоит сказать справедливости 
ради, что сейчас и в Хакасии с углем напря-
женно. Людей охватила паника: видя, как 
цены ползут вверх, многие решили запастись 
углем впрок на следующий отопительный 
сезон.

«Я тоже хотел купить машину после ново-
годних праздников, но не смог даже сделать 
заявку на сайте компании. А по телефону мне 
ответили, что временно приостановили прием 
заявок, потому что не успевают выполнить те 
заявки, которые уже приняли в работу, хотя 
работают без выходных», — рассказывает 
Александр Николаевич.

■ ■ ■
В Хакасии, как и в Кузбассе, тоже многие 

шахты закрываются, а добыча угля ведется 
открытым способом, на окружающую среду 
региона и на всю Койбальскую степь это ока-
зывает катастрофическое воздействие.

«В Алтайском районе Республики Хака-
сия находится Аршановский угольный раз-
рез, рядом село с таким же названием. Так 
вот, когда местные коровы идут с пастбища, 
у них морды, как у шахтеров, вышедших из 
забоя, черные от угольной пыли, которая 
толстым слоем покрывает все окрестные 
поля. Жители Аршанова не могут белье 
сушить на улице, иначе оно тут же почер-
неет. Можете представить, какого цвета 
у них легкие?»

Экологические проблемы во многих 
сибирских городах стоят очень остро. Здесь 

все чаще и чаще вводят режим «черного неба» 
— это когда в воздухе скапливается запре-
дельное количество загрязняющих веществ. 
Говорят, что когда самолет заходит на посадку 
в Красноярске, то видно лишь висящую в воз-
духе черную дымку.

Проблема в том, что в Сибири основной 
источник генерации — уголь, который является 
самым грязным топливом. При сжигании 1 тон-
ны угля в атмосферу выделяется 3 тонны СО2. 
Но даже в Красноярске, где более миллиона 
жителей, ТЭЦ по-прежнему работают на угле. 
Хотя именно здесь протекает самая мощная и 
полноводная река России — Енисей. А еще в 
Сибири есть Обь, Лена, Амур…

Логично было бы именно здесь начать пре-
творять в жизнь зеленую доктрину отечествен-
ной гидроэнергетики. Для воплощения этого 
нужна воля руководства страны. Но нет, мы все 
еще топим углем, жалуемся на дым, черное 
небо, страдаем и продолжаем терпеть.

«Все города вдоль Транссибирской маги-
страли — Улан-Удэ, Чита, Хабаровск, Владиво-
сток, Находка и многие другие — обогреваются 
углем, — говорит доктор технических наук, 
член Общественного совета при Минэнерго 
РФ Владимир Тетельмин. — Поразительно, что 
ПАО «РусГидро» сейчас, когда столько говорит-
ся об альтернативных источниках генерации, 
продолжает строить угольные ТЭЦ на Дальнем 
Востоке, хотя там расположены бассейны боль-
ших рек, ждущих гидростроителей».

По словам эксперта, Россия использует 
этот вид генерации только на 20 процентов, в 
то время как другие страны, например США и 
ЕС, довели его до 80. Гидроэлектростанции, 
построенные еще при Советском Союзе, явля-
ются сегодня базисом нашей зеленой энерге-
тики. Не будь их, мы бы сейчас занимали одно 
из последних мест в мировом рейтинге стран 
по этому показателю.

Если уголь и мазут являются одними из са-
мых грязных видов топлива, то газ причислили к 
чистой энергетике даже дотошные европейцы. 
Так почему бы нам не перевести сибирские ТЭЦ 
с угля на газ? Выгода двойная — одновременно 
снизим и выбросы парникового газа, и тарифы 
на топливо для населения. Ведь цены на газ 
внутри страны регулирует государство, чего 
не скажешь про цены на уголь.

Однако эксперты, с которыми мы говорили 
на эту тему, единогласно выразили сомнение, 
что такое произойдет в скором будущем. При-
чин тому несколько. Во-первых, трубопровод 
«Сила Сибири», по которому наш газ идет в 
Китай, проходит намного севернее основных 
сибирских городов, от газовой трубы до Ново-
сибирска или Томска, например, километров 
800.

Конечно, для такой сверхдержавы, какой 
себя позиционирует РФ, семьсот верст — не 
крюк. Однако у регионов нет своих денег на 

газификацию, а из Москвы дым над Краснояр-
ском и Абаканом не виден. Возможно, поэтому 
они не были включены в программу путинской 
газификации.

Вторая причина — лоббизм угольных ком-
паний, им не выгодно пускать на свою терри-
торию другого монополиста, поэтому они до 
последнего будут стараться удержать за собой 
рынок сбыта.

По оценкам экспертов, ажиотаж на уголь 
на международном рынке продержится еще 
год-другой, дольше всех потреблять уголь со-
бираются Китай и Индия, в их энергетической 
стратегии полный отказ от этого вида топлива 
предусмотрен не ранее 2050 года. А в России 
даже таких долгосрочных обязательств пока 
что нет.

И, наконец, третья причина — инертность 
населения. Да, люди страдают и чаще болеют 
из-за того, что в городах, где топят углем, и 
воздух грязный, и снег черный. Но у них нет 
денег, чтобы провести газ в свои дома. Боль-
шинство населения страны живет от зарплаты 
до зарплаты, для некоторых даже машина угля 
по новым высоким ценам стала непосильным 
финансовым бременем, поэтому они вынуж-
дены брать микрокредиты, чтобы оплатить 
топливо.

Любая экологичная технология требует 
вложения денег, химики подсчитали, что из угля 
можно производить 250 полезных товаров, мы 
же используем его только в двух видах: энерге-
тический — как топливо и коксующийся — для 
доменных печей.

■ ■ ■
Высокий спрос на российский уголь за ру-

бежом не принес рядовым гражданам никаких 
дивидендов. Напротив, им один ущерб — цены 
на топливо растут. В Московском регионе тонна 
угля стоит уже 12 тысяч рублей, для Подмо-
сковья этот вид топлива, конечно, не является 
приоритетным, как, впрочем, и для всей цен-
тральной части России. Хотя в сельских районах 
углем топят еще очень многие семьи.

А если брать всю страну, то уголь остается 
одним из самых востребованных источников 
генерации, поэтому людей сейчас волнует 
то, как рост цен на уголь повлияет на тарифы 
ЖКХ, и во многом это будет зависеть от того, 
как долго будет сохраняться ажиотаж на уголь 
за рубежом.

Директор Фонда энергетического разви-
тия Сергей Пикин уверен, что высокий спрос 
на все энергоносители, в том числе и уголь, 
продержится еще год. К 2023-му мировая эко-
номика придет в равновесие: сначала было 
резкое падение производства, вызванное 
пандемией, затем бурный рост, но в течение 
этого года, если не будет новых смертельных 
вирусов, наступит баланс.

Еще одна причина, из-за которой вырос 
экспорт уголя, — зеленая энергетика, считает 
эксперт. Западные страны поспешили отказы-
ваться от традиционных источников генерации 
и резко перешли на альтернативные, не поза-
ботившись о резервных мощностях.

Прошлым летом объем ветровой нагрузки 
находился на низком уровне, проще говоря, в 
Европе стояла жаркая, безветренная погода. 
Ветряки давали мало электроэнергии, а по-
требление электричества из-за жары резко 
выросло. Поэтому Европа в 2021 году потре-
била рекордное количество угля — вот такой 
парадокс «зеленого перехода». На этом фоне 
все энергоносители резко выросли в цене.

«С одной стороны, зеленая энергетика 
предполагает полный отказ от потребления 
угля, с другой — резкий переход на альтерна-
тивные источники энергии чреват большим 
риском. Ветровая генерация очень неста-
бильна — если будущим летом над Европой 
опять установится штиль, то придется подклю-
чать резервные источники для производства 
электроэнергии. Так что чем больше в Европе 
будут строить ветровых электростанций, тем 
в большем количестве им потребуется резерв 
традиционных энергоносителей, в том числе 
угля», — уверен Сергей Пикин. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Страховые пенсии и ежемесячные по-
собия для социально уязвимых кате-
горий россиян проиндексированы с 
1 февраля на уровень, равный стати-
стической инфляции за прошлый год. 
Между тем ценники в продуктовых 
магазинах продолжают жить своей бы-
стротечной жизнью, в непреодолимом 
отрыве от решений неповоротливой 
бюрократической машины. Скудные 
доходы малообеспеченных семей це-
ликом и полностью уходят на еду. О 
том, насколько адекватной оказалась 
нынешняя индексация социальных вы-
плат, мы поговорили с заведующим 
кафедрой «Финансовые рынки» РЭУ 
имени Плеханова, доктором экономи-
ческих наук Константином ОРДОВЫМ. 

— В этом году 
с февраля прави-
тельство произ-
вело индексацию 
пенсий на 8,6%, а 
прочих социаль-
ных выплат (ма-
теринского капи-
тала, семьям с 
детьми, ветера-
нам, инвалидам, 
чернобыльцам) 
— на 8,4%. То 

есть корректировка сделана по офици-
альной инфляции за прошлый год. Можно 
ли считать, что тем самым государство 
исполнило свой социальный долг перед 
гражданами?

— Я бы назвал эту индексацию минималь-
но необходимой функцией, взятой на себя 
государством. Эта мера лишь формально ком-
пенсирует основные затраты пенсионеров на 
дорожающие товары. Власти обещали, что 
пенсионные выплаты будут индексироваться 
темпами не ниже инфляции. Де-факто по-
следние 15 лет пожилые россияне были не то 
что облагодетельствованы государством, но 
они привыкли к тому, что индексация пенсий 
существенно превышает инфляционные по-
казатели. И вот сейчас, впервые за последние 
лет семь, они с 1 января столкнулись с новой и 
крайне неприятной реальностью, с дополни-
тельным фактором, влияющим на качество их 
жизни. Официальный индекс потребительских 
цен резко отличается от темпов инфляцион-
ных ожиданий в 12–16%, публикуемых тем же 
Центробанком. Рост цен на продукты питания 
достиг двухзначных чисел, а ведь потребитель-
ская корзина пенсионеров смещена сегодня 
в зону продовольствия. Проблема в том, что 
инфляционные процессы в России и мире не 
прогнозируемы. Ясно, что и первое полугодие 
2022-го у нас также пройдет под знаком высо-
кой инфляции. 

— Чем руководствовались власти, ког-
да принимали свое решение о размере 
индексации?

— Повысив пенсии на 8,6%, а не на мак-
симально возможную величину, не опережаю-
щими темпами, правительство оставило для 
себя некий «зазор», пространство для даль-
нейшего маневра. Поступить иначе было бы 
контрпродуктивно с точки зрения монетарной 
политики, бюджетной сбалансированности. Я 
надеюсь, что в конце первого квартала власти 
вернутся к вопросу о необходимости оказания 
разовой помощи пожилым людям в размере 
5–10 тысяч рублей. Пенсионеры у нас представ-
лены различными группами, есть, например, 
военные пенсионеры и бывшие госчиновники, 
получающие повышенные выплаты. Такая по-
мощь будет особенно полезна для получателей 
минимальных пенсионных выплат, которым 
больше надеяться не на что. 

— Достигнут ли на сегодняшний день 
в России пик инфляции? 

— Об этом говорит достаточно большое 
количество косвенных факторов. По крайней 
мере в декабре мы не наблюдали прироста. 
Тревожит другое: за границей этот пик еще 
не пройден — в США инфляция превысила 
7% (рекорд за последние 40 лет), в Европе 5% 

(рекорд за последние 30 лет), и пока отката не 
видно. А Россия, будучи глубоко интегрирована 
в мировую экономику, критически зависит от 
внешних инфляционных процессов, оставаясь, 
по сути, их заложником. И здесь ей не помо-
гут предпринимаемые Минфином меры по 
ужесточению монетарной политики, по бюд-
жетной консолидации. Если высокие темпы 
роста цен сохранятся в развитых экономиках, 
то и у нас возможны новые пики. По заявлению 

многих отечественных производителей, они 
готовы увеличить цены на свою продукцию 
на десятки процентов. Это своего рода упре-
ждающая позиция: компании «подстилают 
соломку», чтобы потом избежать вопросов со 
стороны регуляторных органов и профильных 
ведомств. Дополнительным фактором является 
также сезонный: ближе к весне агропромыш-
ленная продукция традиционно дорожает, в 
силу особенности этого рынка. Раньше люди 
не придавали этому значения, а сегодня это 
мощный раздражитель для них. Монополизм 
производителей просто зашкаливает, бизнес 
понимает, что дальше ему кредиты предоста-
вят по более высокой процентной ставке, и 
закладывает эту перспективу в цену готовой 
продукции. Дорожают ведь не устрицы, до-
рожает картошка, стоимость которой можно 
менять достаточно произвольно. 

 — Насколько инфляция способна обе-
сценить пенсии?

— Пенсии проиндексированы на 8,6% 
по отношению к 2021 году, когда пенсионеры 
столкнулись с повышенными ценами на про-
дукты и лекарства. Уже тогда они в большинстве 
своем испытывали острый недостаток денеж-
ных средств. Поскольку в первом квартале 
инфляционный процесс наверняка не пойдет 
на спад, за двухлетний период (2021-й и 2022-й) 
пенсии в реальном выражении потеряют в 
своей покупательной способности, а уровень 
жизни россиян старших возрастов упадет еще 
больше. И с этим накопительным эффектом 
поделать ничего нельзя. Остается надеяться, 
что государство, осознав реалии и располагая 
бюджетным профицитом, окажет пенсионерам 
прямую финансовую помощь. 

— Когда, на ваш взгляд, такие меры 
могут быть реализованы и какие катего-
рии населения вправе рассчитывать на 
дополнительную поддержку в первую 
очередь?

— Пока невозможно сказать, когда, в ка-
ком месяце это произойдет. Непонятно, как 
поведут себя цены на продукты питания. Од-
нако властям следует поторопиться. В России 
очень много людей, проживающих за чертой 
бедности. Все нынешние социальные пособия, 
пересчет МРОТ и прочие внешние атрибуты 
социального государства не ведут к значи-
мым изменениям, к снижению числа неимущих 
граждан. Эти люди нуждаются в экстренной 
помощи, им не скажешь: приходите через 
год. Есть риск, что этот год они не переживут. 
Ситуация пандемического кризиса диктует 
новые, более радикальные и системные методы 
экономической поддержки населения. Почему 
не обратиться к опыту США, где прекрасно 
работает программа адресной продоволь-
ственной помощи? В продуктовых карточках 
мы по-прежнему видим некий характерный 
признак стран третьего мира. Пора бы уже 

отрешиться от стереотипов и комплексов 90-х. 
Мы так и не научились действовать адресно, 
не определились с категориями получателей. 
Должны появиться и развиваться более на-
туральные, вещественные формы поддержки. 
Сегодня одинокие матери получают своего 
рода пайки — дополнительные пособия в виде 
набора продуктов. Неплохо бы расширить эту 
программу и на другие социально незащи-
щенные группы: пенсионеров, инвалидов. Тем 
более что никаких экономических прорывов в 
2022 году не ожидается: ВВП вырастет в лучшем 
случае на 2–2,5%. 

— Работающие пенсионеры заждались 
решения об индексации своих пенсий, а оно 
так и не принимается, несмотря на поруче-
ние президента. Каковы перспективы?

— Действительно, здесь присутствует вну-
треннее противоречие: поручение президента 
есть, а дело не сдвигается с мертвой точки. 
Вообще тему я бы перевел в философскую 
плоскость, связанную с извечным отношением 
государства к пенсиям. Для чиновников со-
циальное пособие, выплачиваемое пожилым 
гражданам, — это исключительный акт доброй 
воли. Кому платить, сколько, индексировать 
или нет, на какую величину — все решает госу-
дарство. Однако нельзя забывать: человек сам 
заработал эти деньги за свой трудовой путь, 
порой весьма нелегкий. Он работал во благо 
страны, исправно платил налоги. И теперь госу-
дарство, в рамках своей социальной функции, 
обязано обеспечить ему достойные условия 
существования в старости. Если речь идет о 
честно заработанной гражданином пенсии, 
то как можно делить пенсионеров на нерабо-
тающих и работающих? Последние, кстати, 
ежемесячно отчисляют в Пенсионный фонд 
налоги в гораздо большем объеме, чем эта 
индексация могла бы им дать. В целом ряде 
стран люди в пожилом возрасте в принципе 
освобождены от уплаты налогов в пенсионные 
фонды. Сегодня, имея годовой профицит казны 
в 1,4 трлн рублей, государство по-прежнему 
проявляет крайнюю степень крохоборства. 
Достигнув пенсионного возраста, наши люди 
продолжают работать не потому, что им скучно 
сидеть дома. Они не могут смириться с дра-
матическим падением уровня своих доходов 
и качества жизни. 

— В развитых странах проблема реша-
ется путем перехода от распределитель-
ной пенсионной системы к накопительной. 
Чем мы хуже? 

 — В 2014 году государству стало страшно, 
и оно отказалось от достижений 10-летнего 
эксперимента по внедрению этого механизма. 
Долгое время правительство проводило вполне 
осознанную политику в области формирова-
ния правильного инвестиционного поведения 
у граждан, в частности у молодежи. Чтобы 
люди осознали неизбежность наступления 

пенсионного возраста, пришли к пониманию, 
что на пенсию надо начинать копить загодя. 
На сегодняшний день государство, заморозив 
накопительную часть, де-факто не предлагает 
никаких альтернативных продуктов. А ведь речь 
идет о долгосрочных инвестициях, о необхо-
димости мыслить и действовать на 30–40 лет 
вперед. Для экономики это «длинные деньги», в 
которых она испытывает наибольший дефицит. 
Сознательный отказ идти навстречу работаю-
щим пенсионерам усиливает недоверие обще-
ства к государственной пенсионной системе 
в целом, ее неприятие молодежью. И в итоге 
подрывает политику внутренних инвестиций в 
российскую экономику. Решение 2014 года о 
заморозке пенсионных накоплений объясня-
лось необходимостью снизить расходы бюдже-
та. Тогда в Пенсионном фонде действительно 
зияла финансовая дыра. Но с тех пор ситуация 
изменилась, а подход — нет. 

— Некоторые политики и эксперты 
предлагают резко, в 2–2,5 раза нарастить 
размер МРОТ и минимальных пенсий, что-
бы покончить с проблемой бедности. И 
указывают на Фонд национального благо-
состояния как на наиболее подходящий 
источник финансирования такого шага. 
Осуществим ли этот маневр и пойдет ли он 
на пользу государству и гражданам?

— Да, это позволит решить проблему бед-
ности в стране, тут спорить сложно. Но воз-
никает вопрос: откуда берутся деньги в ФНБ, 
что позволяет производить накопления? По 
сути, фонд подпитывается средствами, кото-
рые недополучают за свою работу россияне. 
Уровень оплаты труда у нас заметно ниже, чем 
на Западе. Недавно, перечитывая современ-
ного американского экономиста Стиглица, я 
отметил для себя одну его мысль. Проблема 
социального расслоения существует везде, но 
в странах, чья экономика держится на экспорте 
углеводородов, она должна быть менее острой. 
Ведь по Конституции природные ресурсы при-
надлежат всему населению, равно как выручка 
от их продажи. Откуда же тогда в России столь 
вопиющее неравенство? Наша основная цель — 
высокий экономический рост. Низкий — ведет 
к постоянной деградации реальных доходов. 
Если сейчас взять и просто повысить МРОТ и 
пенсии (не важно, из какого источника), это 
значит — раздать деньги, которые очень бы-
стро будут потрачены на покупку импортных 
товаров. У нас за прошлый год совершенно 
ужасающая статистика по выводу капитала 
из России. Исходящий поток денег иссушит 
накопленные резервы, и на этом все закон-
чится. На фоне отсутствия платежеспособного 
спроса, долгосрочных программ развития и 
реформирования экономики это даст лишь 
краткосрочное облегчение отдельным кате-
гориям граждан. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КАТЕГОРИИ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ 
СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ, 
КОТОРЫХ КОСНУЛАСЬ 

ФЕВРАЛЬСКАЯ ИНДЕКСАЦИЯ:
8,6% — Неработающие пенсионеры
8,4% — Семьи с детьми; 
Получатели материнского капитала; 
Неработающие родители и опекуны, которые 
ухаживают за ребенком до 1,5 года; 
Федеральные льготники: 
инвалиды, ветераны, лица, 
пострадавшие от радиации
вследствие техногенных катастроф,
Герои Советского Союза и РФ, 
Герои Социалистического Труда 
и РФ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПУТЕШЕСТВИЯ ООО «НИКОМ» (юр. адрес: 125239, ГОРОД 
МОСКВА, ПР-Д ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ, Д. 3, ПО-
МЕЩ. Б4, ОГРН 1087746657811, ИНН 7736577760, 
тел. 8(499) 519-02-14) — собственник имущества 
(организатор торгов) проводит аукцион в форме 
открытых торгов с открытым составом участников. 
Аукцион на продажу по Голландской форме с посте-
пенным снижением цены и разворотом аукциона на 
повышение в случае, если цену на этапе снижения 
подтвердило более одного участника состоится 
22.03.2022 г. в 11.00 по адресу: г.Москва, Красно-
пресненская наб., д.12к2, под.6, оф.710

Лот №1 — Доля в размере 100% в устав-
ном капитале ООО «СОЮЗНИХРОМ-ПОСТАВКА» 
(ОГРН 5087746526423) номинальной стоимостью 
100 000 руб.

Начальная цена продажи Лота № 1: 100 000 руб.
Прием заявок и документов осуществляется соб-

ственником имущества (организатором торгов) ООО 
«НИКОМ». Для участия в аукционе необходимо пред-
ставить документы в соответствии с Положением о 
порядке продажи имущества, подать заявку и опла-
тить задаток в период с даты публикации сообщения 
о торгах по 17.03.2022, до 16:00 (мск.).

Задаток в размере 1% от начальной цены 
лота должен поступить на р/с ООО «НИКОМ»: 
№ 40702810038000131443, Банк: ПАО СБЕРБАНК, 
БИК: 044525225, К/сч: 30101810400000000225, 
ИНН 7736577760, КПП 774301001, в период срока 
приема заявок. Шаг аукциона составляет 5%

Подведение результатов аукциона — в день про-
ведения торгов, по адресу проведения торгов.

Аукцион проводится с постепенным снижением 
цены на шаг аукциона и разворотом аукциона на 
повышение в случае, если цену на этапе снижения 
подтвердило более одного участника. Понижение 

цены происходит только в случае, если никто из 
участников не подтвердил текущую цену, и про-
должается до тех пор, пока не будет достигнута 
цена отсечения. На этапе понижения цены участники 
могут только подтвердить текущую цену. Подтверж-
дение цены отозвать нельзя. На первом этапе торги 
идут на повышение на шаг аукциона, но если нет 
желающих купить, то цена пойдет на понижение 
до поступления первого предложения. После это-
го торги снова пойдут на повышение. Если никто 
цену не повысил, то победителем торгов призна-
ется тот, кто первым поднял карточку и озвучил 
предложение.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов органи-
затор торгов направляет победителю торгов копию 
этого протокола. В течение 5 (пяти) дней с даты 
подписания протокола о результатах проведения 
торгов организатор торгов направляет победителю 
торгов предложение заключить договор купли про-
дажи с приложением проекта данного договора в 
соответствии с представленным победителем торгов 
предложением о цене Лота.

Победитель торгов полностью оплачивает приоб-
ретаемое имущество в срок не позднее 30 рабочих 
дней с даты подписания договора купли продажи 
на р/с ООО «НИКОМ»: № 40702810038000131443, 
Банк: ПАО СБЕРБАНК, БИК: 044525225, 
К/сч: 30101810400000000225, ИНН 7736577760, 
КПП 774301001.

Ознакомится с Положением о порядке продажи 
имущества, имуществом, выставленным на тор-
ги, сведениями о нем, можно по предваритель-
ной записи по тел.: 8(499) 519-02-14, эл. почте 
OOONICOM@MAIL.RU с 11-00 до 16-00 час. по ра-
бочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Глава британской монархии Елизавета 
II начала отмечать платиновый юбилей 
— 70-летие своего пребывания на тро-
не. И самым важным заявлением ее 
величества в этой связи стало ее бла-
гословение на то, чтобы жена ее сына 
Камилла стала королевой-консортом, 
когда принцу Чарльзу придет пора за-
нимать трон Соединенного Королев-
ства. Британцам, которые в прошлом 
не очень любили «разлучницу», из-за 
которой, по общему мнению, распал-
ся брак кронпринца с Дианой, с опти-
мизмом отнеслись к этому решению. 
Как Камилле удалось преодолеть все-
общую нелюбовь и завоевать популяр-
ность — попробуем разобраться.

■ ■ ■
По случаю своего платинового юбилея 

королева Елизавета II напрямую обратилась 
к нерешенному вопросу о будущем титуле 
Камиллы. Раньше высказывались предполо-
жения, что, когда принц Чарльз займет британ-
ский трон, его вторая жена будет именоваться 
«принцесса-консорт».

Теперь же Елизавета Вторая внесла яс-
ность: супруга будущего правящего короля 
будет именоваться «королева-консорт». Это 
будет означать, что ее будут титуловать «ко-
ролевой Камиллой».

О чем, собственно, речь? Королева-
супруга как правительница имеет равный с 
супругом социальный ранг и носит женский 
эквивалент монархического титула супруга, но 
не обладает политическими и военными полно-
мочиями регента. Этим королева-консорт от-
личается от царствующей королевы, имеющей 
все полномочия монарха и наследующей трон 
после смерти предшественника. То есть если в 
будущем королева-консорт Камилла переживет 
ставшего королем своего супруга Чарльза, то 
она не будет главой государства, а трон уна-
следует принц Уильям.

Слова Елизаветы II о том, что она хотела 
бы, чтобы Камилла, герцогиня Корнуолльская, 
получила титул королевы-консорта, когда 
принц Уэльский станет королем, — это одо-
брение с самого верха, говорят королевские 
комментаторы. И, по их мнению, одобрение 
это заслужено после многих лет верности и 
тяжелой работы. А принц Чарльз назвал это 
большой честью как для себя, так и для своей 
«дорогой жены».

Ведь даже покойный муж Елизаветы II, 
принц Филипп, не был королем-консортом, а 
только принцем-консортом. Как утверждает 
автор книги о нравах и обычаях Букингемского 
дворца Бертран Мейер-Стабли, в противо-
положность королеве Виктории, сделавшей 
своего супруга Альберта принцем-консортом и 
одновременно личным секретарем, Елизавета 
Вторая никогда не хотела давать мужу «поли-
тическую роль», да и сам Филипп никогда не 
пытался официально получить титул принца-
консорта.

Теоретически Камилла автоматически 
могла бы стать королевой, когда будет коро-
нован ее муж Чарльз. Но из-за неопределен-
ности общественного мнения высказывались 
предположения, что это может быть не так. Во 
всяком случае, считалось, что после корона-
ции Чарльза его супруга будет титуловаться 

не «Ее Величеством королевой Камиллой», а 
«Ее Королевским Высочеством принцессой-
консорт».

Как хорошо известно, и принц Уэльский, и 
Камилла были разведены, когда поженились в 
2005 году гражданским браком. Ранее Чарльз 
был женат на принцессе Диане, но они разве-
лись в 1996 году, за год до того, как она погибла 
в автокатастрофе в Париже. Теперь же вмеша-
тельство королевы означает, что барьеры на 
пути становления Камиллы королевой устра-
нены, и это позволит ей играть полноценную 
королевскую роль рядом с Чарльзом.

■ ■ ■
Выйдя замуж за члена королевской семьи 

всего 17 лет назад, 74-летняя Камилла доросла 
до своей роли старшего члена королевской 
семьи. Как подчеркивает Би-би-си, ее путь к 
общественному признанию временами был 
тернист, и поначалу Камилла была неодно-
значной фигурой, которую некоторые обвиняли 
в распаде первого брака принца Уэльского с 
«народной» принцессой Дианой.

В 1994 году Чарльз признался в измене с 
Камиллой, но сказал, что это произошло после 
того, как его брак с Дианой «безвозвратно рас-
пался». Только в 1999 году Камилла и Чарльз 
обнародовали свой роман, и их сфотографи-
ровали выходящими из отеля Ritz в рамках 
тщательно спланированной PR-кампании.

С тех пор Камилла покорила не слишком 
к ней расположенную изначально британскую 
публику. Жену наследного принца хвалили за 
отстаивание собственных интересов, включая 

поддержку благотворительных фондов по лик-
видации неграмотности, защиты животных и 
организаций, помогающих жертвам домашнего 
насилия.

«Она была лояльной, осторожной, рабо-
тала на благотворительность и поддерживала 
принца, — комментирует королевский эксперт 
Пенни Джунор. — Ее взяли на эту работу в 
относительно позднем возрасте, и она была 
экстраординарной».

Камилла Розмари Шанд родилась 17 июля 
1947 года в относившейся к высшему сословию 
семье майора Брюса Шанда и Розалинд Кабитт, 
старшей дочери третьего барона Эшкомба. 
Она выросла на окраине Саут-Даунс в Вос-
точном Сассексе.

«Моя прабабушка и ваш прадед были 
любовниками. Как насчет этого» — такими 
словами Камилла начала знакомство с прин-
цем Чарльзом, когда они встретились в 1970 
году во время игры в поло в Виндзоре. Пару 
друг другу представила старая приятельница 
Лючия Санта Круз. 

В словах Камиллы была, судя по всему, 
немалая доля правды: у ее прабабки по мате-
ринской линии, Элис Кеппел, были, как говорят, 
романтические отношения с королем Эдуар-
дом VII, прадедом Чарльза.

Как бы то ни было, между Чарльзом и Ка-
миллой тоже начался роман, по поводу которо-
го дядя принца граф Маунтбеттен Бирманский 
напомнил о принципе королевского семейства 
«спать-но-не-жениться».

В ту пору молодым влюбленным о же-
нитьбе мечтать не приходилось. Роман то за-
тухал, то разгорался. Чарльз отправился на 
военно-морскую службу, а Камилла вышла 
замуж за Эндрю Паркер-Боулза, армейского 
офицера, друга принца Уэльского и крестного 
сына королевы-матери. Но любовным отноше-
ниям между холостяком Чарльзом и замужней 

Камиллой ее брак не мешал, а Эндрю Паркер-
Боулз смотрел на это дело сквозь пальцы и 
завел себе любовницу, ставшую впоследствии 
— после развода в 1995-м с Камиллой — его 
второй супругой. Ну а Чарльз в 1981 году сам 
женился на леди Диане Спенсер. Правда, по-
следнюю холостяцкую ночь он провел, как 
говорят, с Камиллой, а потом практически 
каждый день созванивался с ней. Источник 
из числа приближенных к принцу Уэльскому 
утверждал, что она — единственный человек, с 
которым Чарльз может говорить откровенно и 
спрашивать совета. Неудивительно, что именно 
на Камиллу в глазах окружающих лег едва ли не 
весь груз ответственности за крушение брака 
принца Уэльского и Дианы Спенсер.

■ ■ ■
На фоне принцессы Дианы Камилла долгое 

время проигрывала в глазах публики. Пресса 
утверждала, что доживи Камилла до 100 лет 
— и то ей не удастся научиться очаровывать 
нацию так, как это делала леди Ди. Согласно 
проведенному в 1997 году опросу обществен-
ного мнения, 79 процентов британцев никогда 
не хотели бы видеть Камиллу Паркер-Боулз 
своей королевой.

До ста лет герцогиня Корнуолльская пока 
не дожила, но со времени того опроса прошло 
четверть века. За это время Камилла не только 
оформила матримониальные отношения со 
своим давним любимым, но и выиграла битву 
за расположение и в королевской семье, и в 
умах широкой общественности.

Если королева Елизавета II относилась к 
Камилле крайне неодобрительно, то посте-
пенно начала сдавать позиции и смирилась 
с существованием этой женщины в жизни на-
следника британского престола.

Дальше — больше. В 2003 году англикан-
ская церковь смягчила правила по повторным 
бракам для разведенных, постановив, что в 
исключительных случаях разведенные люди 
могут повторно жениться церковным браком, 
даже если их бывшие супруги еще живы. И в 
феврале 2005 года принц Чарльз официально 
объявил о своей помолвке с Камиллой. Хотя 
опять-таки — далеко не всем британцам это 
пришлось по вкусу. В службу регистрации 
актов гражданского состояния Великобри-
тании было подано около десятка заявлений 
от частных лиц, возражающих против пред-
стоящей свадьбы. Но они не смогли помешать 

бракосочетанию принца Уэльского, каковое 
состоялось 8 апреля 2005 года, после чего 
Камилла Паркер-Боулз стала именоваться 
«Ее Королевским Высочеством герцогиней 
Корнуолльской».

И теперь, после того как Елизавета II 
озвучила свое благословение своей снохе в 
качестве будущей королевы-консорта, обще-
ственное мнение стало другим. Проведенный 
на следующий день после слов ее величества 
по заказу Daily Mail опрос показал: 55% британ-
цев за то, чтобы супруга принца Чарльза име-
новалась королевой, что почти вдвое больше, 
чем 28% респондентов, выступающих против. И 
хотя большая часть опрошенных по-прежнему 
считает, что принцесса Диана была бы лучшей 
королевой, чем Камилла, для последней это 
серьезный успех.

«Многие люди видели хорошую работу, 
которую герцогиня Корнуолльская проделала 
за эти годы, ее лояльность, ее сдержанный 
характер и тяжелую работу, в которую она 
вкладывается, — приводит Би-би-си слова 
Виктории Ховард, редактора веб-сайта The 
Crown Chronicles. — Я думаю, что многие люди 
были рады видеть это».

Многие королевские комментаторы от-
мечают, что рядом с Камиллой Чарльз часто 
выглядит более расслабленным.

До выхода замуж за королевского сына 
жизнь будущей герцогини Корнуолльской не 
состояла из дворцовых и публичных мероприя-
тий. В одном из интервью в 2020 году Камилла 
призналась, что ей нравилось не наряжаться и 
ходить в джинсах во время локдауна. Будучи 
матерью двоих детей, она также рассказала о 
своей любви к внукам, заявив, что скучать по 
ним во время изоляции было «самым худшим» и 
она просто мечтала «подбежать и обнять их».

«Она привнесет теплоту в роли королевы-
консорта, — считает Пенни Джунор. — Она 
веселая и дружелюбная, и у нее огонек в глазах. 
Она заставляет людей чувствовать себя хорошо 
после знакомства с ней».

А ведь когда-то Камилла заслужила от 
своей соперницы Дианы весьма нелестное 
прозвище Ротвейлер. А как-то раз леди Ди не 
удержалась от резкого недоумения, говоря 
об интересе своего мужа к Камилле Паркер-
Боулз: «Как он мог променять меня на эту 
ВЕЩЬ?!»

И многие почитатели принцессы Уэльской 
готовы были сами расписаться под этими сло-
вами. Но времена изменились — как измени-
лось и отношение широкой общественности.

«Для Камиллы путь от третьего лица в 
браке до будущей королевы завершен», — 
говорит бывший королевский корреспондент 
Питер Хант, комментируя «благословение» со 
стороны Елизаветы II. Эмили Нэш из журнала 
Hello! соглашается: «То, что она дает свое соб-
ственное королевское одобрение королеве 
Камилле, королеве-консорту, разрешает спор, 
который бушевал много лет, и я думаю, что это 
то, что произойдет сейчас».

«Это желание королевы, — добавляет 
Пенни Джунор. — Дело не в том, что Чарльз 
упрям   и хочет этого для женщины, которую 
любит. Это надлежащее одобрение сверху, и 
оно правильное и заслуженное, и так и должно 
быть».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВО КАМИЛЛА
Как жена принца 
Чарльза сумела 
преодолеть народную 
нелюбовь

Вслед за своим супругом 
Камилла подхватила COVID-19.

Принца Чарльза и Камиллу связывает долгая история 
романтических отношений.

В программе «Панорама» 72-го Бер-
линского кинофестиваля показали 
социальную драму «Продукты 24» де-
бютанта Михаила Бородина. Он сам, 
подобно своим героям, приехал из 
Узбекистана в Москву и почувствовал, 
что значит жить с иностранным па-
спортом. Художественным руководи-
телем проекта стал Алексей Герман-
младший.

В создании фильма помимо России при-
нимали участие Турция и Словения. Проект 
участвовал в копродукционных рынках в Гер-
мании и Венеции. Продюсер Артем Васильев 
провел его по всем ступеням до Берлинале. 
Прежде он уже работал с Михаилом Боро-
диным на короткометражке «Регистрация», 
где мигрантка из Узбекистана возвращается 
домой с лекарствами для больного ребенка и 
попадает в полицию. А младенец в это время 
лежит один в квартире. 

Сам режиссер родился в небольшом го-
родке под Ташкентом, с 18 лет снимал кино, 
социальные и рекламные ролики, музыкальное 
видео. Получив высшее образование в Ташкен-
те, в 22 года переехал в Москву, работал ку-
рьером и разнорабочим. Его короткометражка 
«Я нормальный» о школьнике из небольшого 
поселка, который пытается вписаться в ком-
панию ровесников, участвовала в «Неделе 
критики» Каннского кинофестиваля.

«Продукты 24» основаны на реальных со-
бытиях, отсылающих к «гольяновскому делу» 
2012 года, когда рабы из Центральной Азии го-
дами жили в магазине и подвергались насилию. 

Сценарий Михаил Бородин создавал по схеме 
вербатима, в общении с фигурантами громкого 
дела. В фильме снимались непрофессиональ-
ные актеры, сборщицы хлопка, участница го-
льяновской истории Бакия Касимова. Съемки 
проходили в Москве и Узбекистане, где группа 
провела много времени, с трудом добывая 
разрешения на работу. Процесс так затянулся, 

что лето перешло в осень, подарившую пре-
красную натуру. 

Молодая девушка Мухаббат приезжает 
в Москву из Узбекистана, живет в подсобке 
круглосуточного магазина, подвергается по-
боям. Ее нежно сыграла Зухара Сансызбай 
— выпускница МГУ, юрист по образованию с 
навыками актерской профессии. Стоны жертв 

доносятся до покупателей, которые либо не 
обращают на них внимания, либо пытаются 
безуспешно разобраться в происходящем. 
Хозяйка магазина Жанна (ее сыграла Люд-
мила Васильева) — все равно что владычи-
ца морская. Она тоже приехала в Москву из 
Центральной Азии, прошла через унижения 
и продолжает эту цепочку. Жанна возлежит 
в подсобке, а маленький Карим массирует 
ее ступни под потоки брани. Бывшая рабыня 
хранит свое собственное рабство, нелепо вы-
глядит в шелковом халате в жалком магазине. 
Работников она называет тварями, бьет до 
крови, таскает за волосы. В магазине девушки 
справляют свадьбу, спят, рожают, а потом у них 
отбирают детей. 

Все лучшее с кинематографической точ-
ки зрения начинается ближе к финалу, когда 
героиня возвращается на родину. Она едва 
находит мать. За три года, что девушка отсут-
ствовала, улицу перестроили. Мать переехала, 
отец умер. Денег у Мухаббат нет, а матери 
предстоит ампутация ноги. Приходится ехать 
на сбор хлопка. Труженицы в разноцветных 
платках красивы, все выдержано в коричнево-
бежевых тонах. Только хлопок белеет, а когда 
его повезут в прицепах, то девушка, лежащая 
на нем как на перине, покажется счастливой. 
Ампутированную ногу матери дочь повезет на 
кладбище, чтобы похоронить в могиле отца. 

Если жизнь в России тусклая, то в Узбеки-
стане колоритная, кинематографичная. Сцены 
сбора хлопка особенно удались оператору 
Екатерине Смолиной. В скромной родитель-
ской квартире на столе — гора начищенной 

моркови, которую мать натирает на терке. И 
это так красиво снято. В Москву придется вер-
нуться. Там остался маленький сын. Вместе с 
Мухаббат к Жанне приедет пополнение — еще 
три женщины станут рабынями. 

Когда героиня возвращается на родину 
в плацкартном вагоне, возникнут фантасти-
ческие кадры. Сразу не поймешь, жизнь это 
или сон. Стройная дама в концертном платье 
пройдет по вагону, заберет ребенка у спящей 
матери, а за ней побежит стайка гусей. В 2018 
году на «Золотой маске» показали спектакль 
«Магазин» по пьесе Олжаса Жанайдарова, 

поставленный в Татарском драматическом 
театре Альметьевска. Его сыграли две актрисы. 
Одна героиня приехала в Россию из Казах-
стана, стала хозяйкой магазина в спальном 
районе Москвы, держит в рабстве соотече-
ственниц. Другая проходит все круги ада, не 
имея даже собственного имени. Спектакль 
тоже был основан на реальной истории, а в 
финале мучительницу убивали. В «Продуктах 
24» произойдет нечто невообразимое, о чем 
лучше зрителю до поры до времени не знать. 
Будет ему небывальщина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЖИЗНЬ В ПОДСОБКЕ МАГАЗИНА
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Мухаббат — Зухара Сансызбай.

поставленный в Татарском драматичес
театре Альметьевска. Его сыграли две актри
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Сбор хлопка выдержан 
в коричнево-бежевых тонах.

Грустную для отечественного турбиз-
неса статистику обнародовали рос-
сийские туроператоры. Согласно ин-
формации Погранслужбы ФСБ РФ, в 
прошлом году иностранные туристы 
совершили менее 290 тысяч визитов в 
нашу страну, и это в 17,5 (!) раз мень-
ше, чем в допандемийном 2019-м. С 
другой стороны, россияне тоже пока 
не слишком активно бронируют туры 
на отечественные курорты. 

Согласно статистике, в первый год пан-
демии Россию посетило даже больше гостей, 
чем в 2021-м. Это было связано с тем, что в 
первом квартале, до закрытия границ, страну 
успели посетить около 323 тыс. туристов из-за 
рубежа. На данный момент картина удручаю-
щая, и это плохо как с экономической, так и с 
имиджевой точек зрения. 

Цифры говорят сами за себя. Из Китая 
в 2021-м к нам прилетело только 230 тысяч 
туристов, тогда как три года назад турпо-
ток составлял 1,5 млн и эта страна занимала 
на нашем въездном рынке первое место. Из 
Израиля турпоток сократился в 167 раз, из 
Италии — в 39, из Великобритании — в 38. А 
туристов-иcпанцев в прошлом году приехало 
всего тысяча, тогда как в 2019-м — в 111 (!) 
раз больше.

Туроператоры отмечают, что на рейтинг 
въездного туризма влияют главным образом 
доступность авиаперевозок и открытость гра-
ниц. И это подтверждают опрошенные «МК» 
жители стран, для которых Россия сейчас 
открыта. Так, например, гражданин Велико-
британии Саймон рассказал следующее:

— Вообще мы, британцы, по натуре 

любознательны и обожаем путешествовать, 
и Россия нам очень интересна. Однако прямых 
рейсов в Москву сейчас очень мало, и за-
бронировать на них билеты нереально. Почти 
все предложения — с пересадками. При этом 
цены на билеты взлетели (в зависимости от 
той или иной авиакомпании) на 50–400%. В 
пересчете на рубли самый дешевый билет 
стоит в пределах 20–30 тысяч в одну сторону. 
А еще прибавьте к этому обязанность сдавать 
ПЦР-тесты. 

О неподъемной цене говорит и экс-

россиянка Юлия, которая сейчас живет в 
Египте.

— Многие египтяне хотели бы посетить 
Россию, но не все могут себе позволить такой 
тур. Очень дороги для простого египтянина и 
виза, и билеты. Так что больше в Европу ездят 
— она дешевле. 

Впрочем, есть несколько стран, тури-
стические потоки из которых в нашу страну 
выросли, — это ОАЭ, Катар и Куба. Что каса-
ется родины Фиделя, то она стоит на первом 
месте по числу посетивших Россию туристов. 
И это стало неожиданностью, поскольку ту-
ристов из этой страны в прошлом году у нас 
не принимали.

— Точных данных о том, с какими целями 
на самом деле приехали в Россию 72,4 тыс. 
кубинцев, записанных в статистике Погран-
службы как туристы, нет, — осторожно за-
мечают российские эксперты туристического 
рынка. — Вероятно, часть из них студенты и их 
родственники. А еще одна часть — челноки. 

На втором месте по объему турпотока в 
нашу страну оказалась Германия. Немцы со-
вершили в Россию 38,1 тыс. визитов, причем 
как индивидуально, так и организованными 
группами, и в прошлом году их даже стало 
больше, чем в 2020-м. Правда, это все равно 
почти в 14 раз меньше, чем до пандемии. 

Третье место занимают Объединенные 
Арабские Эмираты, но объяснение этому не 
связано с популярностью России как объекта 
туризма. 

— До пандемии традиционно летом ту-
ристы из ОАЭ выезжали в Европу из-за жары 
в Эмиратах. В 2021 году Россия заменила для 
них закрытые Париж, Лондон, Рим, Вену и 

другие города Европы, — объяснили в АТОР.
На четвертом месте по числу иностранных 

гостей оказалась Турция. Что так привлекает 
турков в нашей стране? Оказывается, все дело 
в русских женщинах.

— У нас в стране в последнее время стало 
очень много смешанных браков, где муж ту-
рок, а жена русская, — пояснил «МК» житель 
Турции Абдуррахман. — По статистике, среди 
иностранных женихов у россиянок турки в по-
следние годы занимают лидирующие позиции. 
Так вот, это все сильно влияет на статистику по 
туризму. Бывшая россиянка, ее муж-турок и 
дети едут в Россию навестить родственников, 
используя турецкие паспорта, и такие поездки 
оформляются как туристические.

 Абдуррахман пояснил, что уже после трех 
лет брака с турком русская жена имеет право 
подать документы на получение гражданства, 
если подтвердит, что брак не фиктивный и 
они с супругом действительно живут в Турции 
как семья. 

— Впрочем, есть и реальные туристы, 
— добавил Абдуррахман, — Россию турки 
действительно любят. В течение года есть пе-
риоды, когда билеты к вам стоят дешево. Турки 
приезжают в Москву или Санкт-Петербург 
погулять, а может, и невесту подыскать. Также 
не стоит забывать о наших мужчинах, которые 
познакомились с русскими женщинами на 
турецких курортах. Вернувшись с отдыха, 
невесты приглашают кавалеров в гости. 

Как добавил Абдуррахман, не исключе-
но, что часть турков, приезжающих в Россию 
работать, владельцы компаний указывают 
как туристов. 

Анна БЕЛОВА.

НЕ ПОЕХАВШИЕ
Въездной туризм 
в нашей стране 
переживает кризис
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— Вячеслав Ефимович, до дня рожде-
ния осталось совсем чуть-чуть. Настроение 
уже предпраздничное?

— Пока еще нет, просто я зацепил какую-то 
болячку, сейчас выкарабкиваюсь. Уже лучше. 
Впервые после перерыва взял гитару в руки. 
Да сейчас процентов шестьдесят, как я вижу, 
чем-нибудь болеют. Ну, если б не было этой 
всенародной паники, я бы, наверное, даже не 
обратил внимания на свою простуду. 

— Но мы надеемся, вы будете отмечать 
юбилей вопреки болезни?

— Когда я организовывал предыдущие 
свои два юбилея — 60-летие, 70-летие, — я 
все время проплачивал главный зал страны. 
А там порядка 45 тысяч долларов стоит только 
аренда. При этом все время была угроза, что 
случится какой-нибудь форс-мажор и мой 
концерт отменят. Поэтому сейчас, дабы избе-
жать этих проблем, я решил, что сыграю свой 
концерт в бард-клубе. Хотя отмена концерта 
из-за локдауна сегодня более вероятна, чем 
из-за чего-то другого. Ну, я уже записал пес-
ни, которых на несколько концертов хватит. 
Мои друзья-музыканты обещали приехать, 
зрители мои подойдут, значит, мы попоем 
хором. Представлю свою новую пластинку 
«По-приятельски». Песни появятся в Интер-
нете как раз в день моего рождения. Но для 
друзей и преданных поклонников мы выпустим 
и традиционные диски, я в этом плане 
человек старомодный, люблю слушать 
музыку не в телефоне или на компью-
тере, а на проигрывателе. Ну и, конечно, 
отметим. Я приглашу родственников и 
освобожу свою жену от готовки салатов 
и прочих блюд. Если гулянка продлится 
на следующий день, то и хорошо: запасы 
спиртного у нас хранятся в промышленных 
масштабах (смеется). 

— Свечи на торте будете задувать? Или 
у вас есть свои особые традиции?

— На дне рождения я по-прежнему выпол-
няю функции массовика-затейника, тамадю, 
насколько возможно, рассказываю анекдоты и, 
насколько это возможно, поднимаю настроение 
публике. И меня будут за уши тянуть, чтобы я 
еще подрос чуть-чуть (улыбается). Моего 181 
сантиметра не хватает для каких-то междуна-
родных стандартов. Хотя у Маккартни — 181 
сантиметр, у Леннона — 180, а Харрисон — 179. 
Так что я перерос Леннона с Харрисоном.

— Многие во время пандемии уехали 
жить за город. А вы сейчас где проводите 
время?

— Я трудоголик, и мне нравится жизнь, 
когда в мозгу есть какая-то творческая идея. 
Мне для этого помогает дача. Но если надо 
записать песню или встретиться с музыкан-
тами, с которыми я делюсь планами, то это, 
конечно, в Москве. Но, честно говоря, жизнь 
на даче меня немножко достала. Потому что 
я считаю, что один из важных компонентов 
жизни — это дружба и общение с людьми, 
которые тебе приятны, симпатичны по ин-
теллекту и энергии. Поиграть с музыкантами 
значительно благостнее, нежели поиграть на 
самом что ни на есть навороченным компью-
тером на даче.

— А какой вы дачник? Вы разбираетесь 
в сельскохозяйственных вопросах?

— Я разбираюсь, поскольку с первого по 
десятый класс я ездил в деревню к бабуш-
ке, которая жила и работала в колхозе. И, в 
общем-то, всю деревенскую работу я знал. 
Единственное, не научился косить. Почему-
то очень боялись, что я себе отпилю ногу, и 
еще мне матушка не разрешала ездить вер-
хом на лошадях. А так я все делал. Но сейчас 
бытовыми делами не занимаюсь. Я когда-то 
под это подвел философскую базу. Я сказал, 
что удар молотком по пальцу обойдется се-
мье дороже, чем пресловутое умение мужа 
вбить гвоздь в стену. Если вызвать слесаря 
из ЖЭКа, будет меньше потерь, в том числе 
финансовых.

— Когда два года назад с вами случился 
инсульт, тысячи поклонников были весьма 
напуганы. К счастью, сейчас мы с вами 
разговариваем, но насколько вы восста-
новились после случившегося?

— Я не полностью восстановился, но при-
шел к выводу, что надо жить с тем состоянием 

здоровья, которое ко мне вер-
нулось. В плане рук оно восстановилось 

процентов на 80. У меня про инсульт есть та-
кое выражение: нога косит, а рука просит. В 
общем-то, если не замечать, как я хожу, выгляжу 
я довольно прилично. А глаз до сих пор еще 
сияет, и не только слушая музыку, но и глядя 
на красивых девушек. В нем можно поймать 
шаловливые огоньки (улыбается).

— А со спортом Вячеслав Малежик 
дружит?

— Я когда-то решил: «Буду считать, что 
окончательно вылечился от инсульта, если 
скачусь хотя бы по зеленой трассе на горных 
лыжах». Но сейчас были как раз снегопады, я 
прикинул на себя эти безумные лыжные бо-
тинки и понял, что мне было бы не страшно 
даже упасть, но как бы я поднимался на этих 
лыжах? Нужна бы была целая компания сопро-
вождающих товарищей, которые бы разгоня-
ли толпу лыжников на горе. Так что на горные 
лыжи я, наверное, не встану. Но зато я поплыл 
кролем, и довольно прилично. Я по возмож-
ности хожу в бассейн, катаюсь на ножном и 
ручном велосипедах, разрабатываю дыхание. 
Я как-то прочитал фразу, что заяц все время 
бегает и прыгает, но живет 15 лет, а черепаха, 
которая всю жизнь лежит, — 450 лет. Эта фра-
за заставила задуматься. Еще до проблем с 
инсультом я придумал для себя, что для меня 
лучшая зарядка — это взять гитару и попеть 
песни. Развивается мелкая моторика для моих 
рук. Ну и начинается мощное дыхание и обмен 
кислородом всего организма. Я в хорошем на-
строении прихожу, попев песни. А от хандры 
спасаюсь тем, что начинаю писать стихи. И 
бумага выполняет функцию такой канализации, 
куда я все свои дурные мысли сливаю. Улучшаю 
себе настроение. Для меня написание стихот-
ворения — это своего рода исповедь.

— Многие артисты уже не скрывают, 
что пандемия ударила и по творчеству. 
Как вы переживали этот сложный корона-
вирусный период?

— Я за время пандемии написал пять пла-
стинок. Нас закрыли на карантин в 20-м году, 
но я трудоголик и занимался тем, что писал 
песни, стихи, рассказы. И когда мне говори-
ли: «Зачем ты это делаешь? Ты уже всем все 

доказал!» — я говорил, что доказываю само-
му себе, что я еще действующая единица. Ну 
и помимо всего прочего я на себя взвалил 
функцию подбадривать своего соавтора Юрия 
Петровича Ремесленникова, который живет в 
Азове. У него паника была, что ковид напал на 
Ростовскую область, где он живет, и мне надо 
было его все время поддерживать. Я его за-
ставлял каждый день присылать по новому 
стихотворению. Он отправлял мне стихи, а 

я к вечеру по Ватсапу ему — песню под гитару. 
Вот так мы и сотрудничали. И некоторые песни 
получились довольно приличными.

— Вы вместе с супругой уже 45 лет 
и рассказывали, что все это время она 
оставалась вашей опорой и поддержкой. 
Сегодня ничего не поменялось?

— Ну естественно. Она в семье и министр 
финансов, и министр здравоохранения. А я 
выполняю в семье функцию домашнего живот-
ного, которого кормят семечками и орешками, 
а оно еще поет песни.

— Признайтесь, как вам удается быть 
счастливыми вместе столько лет? 

— Нужно иметь такую жену, как у меня. 
Я считаю, что основа семьи — это все-таки 
женщина. Как бы мужики ни кричали, матри-
архат в нашей стране главенствующий. Во 
всех успешных семьях мужчина сладостно 
проживает под пяткой своей жены, которая 
принимает за него решения. В нашей ситуации 
положительной стороной является то, что когда 
в семье возникают проблемы, жена думает: 
«Ладно, сейчас он уедет, я отдохну от него». 
То же самое думаю и я. Я уезжаю, потом воз-
вращаюсь — у нас продолжается медовый 
месяц. Это не система налаженная, просто так 
сложились обстоятельства. Самое интересное, 
что мы женаты два раза друг на друге.

— Это как?
— Когда мы не имели права купить квар-

тиру во времена Советского Союза, потому что 
уже проходили по метражу, можно было ее при-
обрести, если иметь индивидуальный лицевой 
счет. Нам пришлось развестись, причем я очень 
протестовал. Но через некоторое время мы 
купили квартиру, пожили в гражданском браке. 
И самое любопытное, у нас так получилось, что 
два ребенка были заделаны вне брака. Первый 
сын — до свадьбы, а второй — как раз в период, 
когда мы были с женой холостяками. А потом 
мы женились по второму разу и продолжили 
свое успешное совместное проживание с кри-
стальной мечтой счастливо дожить до старости 
и умереть в один день.

— Тяжело в гастрольный период было 
не поддаваться соблазну многочисленных 
фанаток, которые вас окружали?

— Хуже, когда этих соблазнов нет, потому 
что возникают вопросы, а чего ты стоишь? И ты 
тогда решаешь доказать, что чего-то стоишь и 

начинаешь совершать соответствующие под-
виги. В моей ситуации с популярностью мне не 
нужно было что-то доказывать себе. А сейчас 
система поклонения звездам еще больше раз-
вита, по-моему.

— Свой 75-летний юбилей вы так-
же встречаете в статусе отца и дедуш-
ки. Расскажите читателям, кто-то стал 
продолжателем творческого наследия 
Малежика?

— Старший Никита, ему 45 лет, крепко 
стоит на ногах. Он обзавелся машинами, 
квартирами, дачами. Работает и прилично 
получает. Младший Иван решил овладеть 
творческой специальностью и в итоге остал-
ся без работы. Группа его имела прилич-
ный успех в Москве, но коллектив распался. 
Сейчас он находится в поисках жанра. И он, 
и я определили для себя, что Ван Гог при 
жизни не продал ни одной картины, поэто-
му злиться, что Ванины песни не являются 

всенародными хитами, не при-
ходится. Эта история с Ван 
Гогом успокаивает психику.

— А внуки чем радуют?
— У меня две внучки, видимся мы 

не очень часто, примерно раз в две не-
дели. Причем старшая иногда приезжает 

и живет по 2–3 дня с нами. Когда она устает 
от советов, которые ей непременно дают ро-
дители, она сбегает от них и получает этакую 
вольность на некоторое время среди любящих 
бабки и деда. А младшая Катя играет на фор-
тепиано, делает успехи. Насколько она хочет 
быть артисткой, я еще не понял. 

— Семейное богатство — это бесценно, 
а что можете сказать о друзьях? Насколь-
ко в шоу-бизнесе возможна настоящая 
дружба?

— На самом деле многие из тех, кого я 
бы мог назвать друзьями, ушли. Опять же моя 
болячка была такой мощной лакмусовой бу-
мажкой, которая отделила настоящих друзей 
от ненастоящих. И слава богу, что я достаточ-
но крепко стою на ногах и мне не приходится 
проверять свою дружбу на верность. Хотя я 
участвовал в футбольной команде, когда мог 
бегать, и наши отношения были похожи на 
мужскую дружбу. А вообще Москва — это та-
кой город, где дружат по профессионально-
территориальному признаку. Я живу на улице 
Удальцова, но у меня есть друг, который живет 
в Мытищах. Мы от силы раз в год встречаемся. 
А потом мы весь год смакуем и вспоминаем, 
как это классно было. С музыкантами — то 
же самое. Мы раньше ездили по стране, и за-
частую графики не совпадали. Встречались 
где-нибудь на пляжах Черноморья, а затем 
где-нибудь за границей или в круизах. 

— Сейчас многие маститые артисты 
начали работать в режиме коллабора-
ций с подрастающим поколением музы-
кантов. Даже Лев Лещенко сделал дуэт 
с Log-Dog. Вы не думали о подобных 
экспериментах?

— Мне тут один из телевизионных каналов 
предложил что-то такое сделать. Я сказал, 
что не против, попросил только найти какого-
нибудь умненького мальчика, которому не 
нужно было бы объяснять, что в рэпе, который 
он будет наговаривать, должна присутствовать 
рифма, и не только глагольная. Есть такая 
фраза у поэта Левитанского: «Каждый выби-
рает для себя женщину, религию, дорогу...» 
Так вот каждый выбирает для себя, петь ли с 
рэпером, как Лев Валерьянович, или не петь, 
как я. Если появилась потребность, тогда да. 
Меня смешили мои коллеги-музыканты, когда 
говорили, что, мол, собираются играть в стиле 
хеви-метал, ищут себе тексты, чтобы музычку 
подобную создавать. Берут для этого Брюсова 
или раннего Лермонтова. Вот в прокрустово 
ложе хеви-метал пытаются засунуть эти стихи. 
Я считаю, что если рэп необходим для рас-
крытия образа того, что ты хочешь сказать, то 
ради бога — используй, кто же будет против? 
А если делать рэп ради рэпа, только чтобы 
модно было, это бред какой-то. Мне бывают 
смешны девушки с короткими ногами, которые 
надевают еще и короткие брюки. 

— А вы следите, как я погляжу, и за 
девушками, и за модой?..

— Ну, у меня же есть жена, мы иногда 
обсуждаем какие-то вещи, когда едем на те-
левидение, например. Меня, кстати, сильно 
расстраивает резкое уменьшение количества 
стройных женских ног за последнее время. В 
наше время девчонки были с более правиль-
ными ногами, нежели сейчас. Может, питаются 
неправильно нынешние девчонки, может, не 
на тех мотоциклах ездят?..

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПЕРСОНА СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 февраля 2022 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обыск несуна на проход-
ной завода. 4. Птица-«дирижер» в Антарктиде. 10. 
«Секундантка» на циферблате часов. 11. Поклон-
ник, угадывающий все желания дамы. 13. Слова 
детсадовца в сценке на утреннике. 14. Взбитый 
до пены фруктовый десерт. 15. «Деформация» 
фото, сделанного в движении. 16. Свежая струя в 
искусстве. 18. Серый порошок в бетонной стяж-
ке. 20. Недуг, излечиваемый каплями в сопатку. 
22. Прием умозаключений, который применял 
легендарный Шерлок Холмс. 23. Разборка станка 
на запчасти. 24. Выдумщик развлечений для 
коллектива. 27. «Восторг» от трогательной сцены 
фильма. 30. Огромная ледяная глыба в океане. 
32. Чаепитие с дискотекой в третьем классе. 34. 
Материал, что режет автоген. 35. Благодатный 
пуск горячей воды. 36. Внутренний «цензор» 
безупречно одетой дамы. 38. «Коллега» болта, 
шурупа и самореза. 39. Несанкционированный 
«балаган» на площади. 40. «Одна штука» завод-
ской продукции. 41. «Постулат» Пифагора о ги-
потенузе и катетах. 42. Насыщенность вечернего 
макияжа красотки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Роща, усыпанная спелыми 
желудями. 2. Песок, поднятый со дна ногами 
купальщиков. 3. Примитивный способ добычи 
огня. 5. Земляк девушки в сари. 6. Нарисованные 
синяки и ссадины актера. 7. Бородатая родствен-
ница сыча и филина. 8. Должность в списке с 
пометкой «требуется». 9. Кровельный материал с 
битумной пропиткой. 10. «Объединение» двух рек. 
12. Жесткое ложе в кабинете врача. 17. Проверка 
христианина на прочность веры. 19. Мемуары о 
земной жизни Иисуса Христа. 20. Прибыль тор-
говца с каждой проданной вещи. 21. Лагерь для 
автотуристов с палатками. 25. Пассажирский 
самолет повышенной вместимости. 26. «Моде-
льер», наряжающий актеров для спектакля. 27. 
Добрые слова для плачущей крохи. 28. Очеред-
ной выпуск в свет словаря. 29. Право клиента, 
купившего бракованный товар. 31. «Двоюродный 
брат» нашего забора. 33. Достаточное число 
голосующих на собрании. 34. Быстроходное 
пассажирское судно на подводных крыльях. 37. 
Топливная «дань» с пассажиров самолета. 38. 
Полусухой напиток в фужере.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предлог. 4. Яхтсмен. 10. Пианино. 11. Монолог. 13. Дерн. 14. 
Гимн. 15. Водоросль. 16. Комета. 18. Японец. 20. Пристав. 22. Зарплата. 23. Редкость. 
24. Гвоздика. 27. Мощность. 30. Анархия. 32. Коньяк. 34. Телега. 35. Любовница. 36. 
Плод. 38. Ложа. 39. Мартини. 40. Заемщик. 41. Караван. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продукт. 2. Джин. 3. Основа. 5. Хлопья. 6. Стог. 7. Ножницы. 8. 
Половица. 9. Импортер. 10. Прямота. 12. Гимнаст. 17. Трапезная. 19. Поголовье. 20. 
Платина. 21. Ведущая. 25. Военком. 26. Аналогия. 27. Механизм. 28. Теленок. 29. 
Скупщик. 31. Рабатка. 33. Клетка. 34. Таймер. 37. Дача. 38. Лига.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

❑ утерян паспорт гражданина 
Афганистана на имя 
Мохаммад Фарид Забиулла 
8-967-222-02-28

❑ аттестат об основном 
общем образовании
Б № 476612, выданный в 
1994 г. средней школой 
№1106 г. Москвы на 
имя Лебедевой Марины 
Александровны, в 
связи с утерей считать 
недействительным.

Певец, музыкант, поэт и композитор, примерный 
семьянин, отец и дедушка — это все о легендарном 
Вячеславе Малежике. 17 февраля ему 
исполняется 75 лет. «МК», разумеется, не мог 

пропустить столь важную дату и пообщался со звездой, 
расспросив о том, как он живет после инсульта, в чем 
секрет 45-летнего брака и почему не записывает модные 
нынче дуэты с молодыми рэперами.

ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК: 
Накануне своего 
75-летия артист 
признался, что болезнь 
помогла ему отделить 
настоящих друзей 
от ненастоящих

«ДВОИХ ДЕТЕЙ ЗАДЕЛАЛ ВНЕ БРАКА»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
18 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
20 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834 «Б», у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, 
д. 16, у супермаркета «Азбука вкуса»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 

Похудевшая Лариса Долина в черном 
элегантном костюме, правда, сосредоточи-
лась на летних видах спорта. Она не только 
продемонстрировала, что не поправилась 
за эту зиму, но и призналась, что к футболу 
неравнодушна: болеет за наших, как говорит-
ся, не щадя живота своего. «Я очень активно 
болею, даже голос срываю, когда начинаю 
кричать. Редко бывает так, что ухожу оттуда 
совершенно здоровой. Но я хожу тогда, когда 
могу. Конечно, основную профессию для того, 
чтобы попасть на какой-то матч, я не бросаю», 
— призналась Лариса Александровна

В числе любителей спорта была заме-
чена Екатерина Стриженова, пожаловавшая 
на красную дорожку с мужем Александром 
Стриженовым. Теледива не давала коммента-
риев до тех пор, пока речь не зашла об Олим-
пийских играх. Екатерина вдруг оживилась 
и призналась, что следит за спортивными 
трансляциями, всячески поддерживает на-
ших девушек-фигуристок. 

— Я вообще не представляю, как Камила 
могла собраться и выйти в таком напряжении! 
С таким прессингом! Они молодцы! Следим 
и ждем следующую программу, болеем все 
и переживаем, — довольно эмоционально 
высказалась на красной дорожке телеве-
дущая. Супруг, как выяснилось, также ока-
зался неравнодушен к спорту, в частности 
к футболу.

— Я хожу на стадион, — улыбнулся 
Александр. — Мы с друзьями даже были на 

страшном матче Россия — Ан-
глия в Марселе и каким-то 

удивительным образом 
не видели того по-

боища, которое про-
исходило в городе. 
Спортивный бог с 
нами.

— Да, даже меня 
берут на стадион. 
Единственная жен-

щина, которую они 
включают в свою ком-

панию, — вклинилась в 
беседу Екатерина. 

Ну и, конечно, прово-
кационных вопросов на тему 

футбола не удалось избежать ми-
нистру культуры Ольге Любимовой, кото-

рая, к удивлению любителей светской жизни, 
появилась в кинотеатре. Ольга Борисовна 
— редкий гость на светских мероприятиях. 
Министр была в строгом костюме, но в до-
вольно позитивном настроении. 

— А вы за кого болеете? — поинтересо-
вался журналист «МК».

— Я дочка спартаковского болельщика, 
— призналась Любимова.

Свою порцию поздравлений от звезд-
ных коллег на сцене получал телеведущий 
Алексей Пиманов. Недавно он отметил 60-
летие. Лариса Долина была одной из пер-
вых, кто вручила ему цветы, расцеловав 
именинника. Сделала она это почти втихаря 
во время выступления ведущей программы 
«Жить здорово». Елена Малышева оказа-
лась близкой подругой юбиляра и не могла 
не прийти на светское мероприятие. 

«Как человек, который знает Лешу 
лучше всех, за исключением его старшего 
брата, который тоже здесь, я хочу сказать, 
что это друг, брат, настоящий мужчина, кото-
рому можно позвонить днем и ночью. И хочу 
сказать, что если программу «Здоровье» 
мы планировали днем, то программу «Жить 
здорово» — глубокой ночью, когда я, рыдая, 
рассказывала Леше, что моя жизнь зашла 
в тупик и больше делать нечего», — неожи-
данно сообщила телезвезда. Зрители в зале 
отреагировали бурными аплодисментами: 
и шутку оценили, и посочувствовали. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Актер Валерий Николаев — спор-
тсмен, танцор, звезда нескольких 
фильмов («Настя», «День рождения 
Буржуя» и т.д.) — продолжает ле-
читься в психиатрической больнице. 
Его состояние по-прежнему вызы-
вает серьезную тревогу у врачей. От 
знакомых артиста нам удалось вы-
яснить, что довело артиста до столь 
плачевного состояния. Падение 
было стремительным — всего месяц 
назад Николаев принимал участие в 
популярном телешоу, но теперь его 
карьера вновь поставлена на паузу.

«Валера не самый здоровый человек, — 
пояснил нам один из его приятелей на усло-
виях анонимности. — У него был перитонит, 
у него высокое давление. Но это все ерунда, 
гораздо страшнее его пагубная привычка».

По нашей информации, в специализиро-
ванную клинику бывший муж звезды театра 
и кино Ирины Апексимовой попадает не в 
первый раз. Сначала визиты были добро-
вольными — Николаев наблюдался у одного 
из столичных светил в области психиатрии. 

Серьезные проблемы начались у Вале-
рия около пяти лет назад, после смерти отца. 

Добавилась некрасивая история 2016 года, 
когда его поймали пьяным за рулем, а потом 
обвинили еще и в сопротивлении сотрудникам 
полиции. Короткие срывы артиста в конце 
концов приняли маниакальный характер.

«Пошли наркота, выпивка и так далее. Его 
предупреждали, что лучше лечь в стационар, 
иначе он сорвется. Так и произошло», — про-
должил друг Валеры.

Тогда врачи помогли артисту — примерно 
5 лет он ничего не употреблял. Но прошлой 
весной Николаева пришлось поместить в 
больницу имени Ганушкина. Месячное ле-
чение вроде бы дало результаты, на полго-
да актер успокоился. Но в середине января 
случился новый срыв.

Что послужило спусковым крючком 
— сказать трудно. До этого Николаев ме-
сяц репетировал (и вполне успешно) свой 
номер в «Танцах со звездами». Но неожи-
данно у него началось что-то вроде мании 
преследования.

«Он придумал какую-то фантазию — типа 
все против него, все хотят сделать ему плохо. 
Вроде еще и гонорар не вовремя ему вы-
платили, это тоже наложилось. Он начал на 
всех наезжать, всех посылать куда подальше. 
Притом что ребята его, наоборот, поддержи-
вали, говорили: «Валера, ты молодец». А он 
начал их гнобить». 

В начале февраля Николаев ушел из дома 
(он женат на воздушной гимнастке Эльмире 
Земсковой. — Прим. авт.) и переехал в отель. 
Артист стал пропускать съемки, тренировки, 
срывать зло на партнерах. Его участие в шоу 
на этом закончилось.

«У него еще очень трудно понять, где 
правда, а где ложь. Якобы он спектакль на-
писал, якобы какой-то проект с Бондарчуком 
мутит… Но все это фантазии. А по факту чело-
век просто в неадекватном состоянии».

 По нашей информации, Николаев перед 
тем, как загреметь сначала в спецприемник, 
а потом в больницу, успел взять несколько 
кредитов (речь идет о 1,8 млн рублей) и купить 
старый «Инфинити» (за 1,2 млн). На этой ма-
шине он и попался на глаза гаишникам. 

Виктория ЧУМАКОВА.

МАНИЯ 
ЗАГУЛА 
ВАЛЕРИЯ 
НИКОЛАЕВА
Артиста уже давно 
наблюдал один 
из известных 
московских психиатров

Никакой «Омикрон» 
не смог испугать 
наших звезд на-
столько, чтобы они 
отказались от выхо-
да в свет. В столице 
на модной светской 
тусовке без разговоров 
о спорте, естественно, не 
обошлось — ведь в разгаре 
зимняя Олимпиада. 

ПРЕСС-СЛУЖ
БА

СПОРТИВНОЕ ПРИЗНАНИЕ 
МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ
Ольга Любимова 
рассказала, 
за кого болеет 
ее отец

к
футб

Ольга 
Любимова.

Три грации:
Елена 
Малышева, 
Арина 
Шарапова, 
Лариса 
Долина.
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Еще утром всех предупредили 
на брифинге МОК: в горах 
очень холодно и сильный ветер, 
одевайтесь теплее. Погода в 
олимпийском Пекине к лыжникам, 
биатлонистам и всем, кто 
выступает не на закрытых аренах, 
относится крайне агрессивно. Ноги 
буквально отваливаются, руки 
перестают понимать, что они руки. 
Продолжает работать только 
мозг — его не остановить. Хочется 
стать Дунь Дунем — у него одежка 
мохнатая, и он толстый.

Не было, наверное, в эти минуты послед-
него этапа женской биатлонной эстафеты 
в России человека, который не вспомнил 
бы слова Кристины Резцовой, сказанные 
не так давно о финишере Нигматуллиной. 
Не в Пекине сказанные, а после медали на 
Кубке мира.

«Посмотрите каждую ее гонку: она снача-
ла «ну я где-то погуляю», а потом такая фигакс 
— и на финише 15 секунд всем накинула. Ты 
думаешь: не понял, я вроде тоже все выдавал. 
А Ульяна обычно выдает на финише в три раза 
больше, чем все».

Семь промахов на команду, один штраф-
ной круг, впереди оказались только шведки. 
На один промах меньше у чемпионок, и на 
круг они не уходили, опередили наших биат-
лонисток на 12 секунд. А уходила на свой этап 
Ульяна Нигматуллина с опозданием почти в 
25 секунд. 

Это стрельба в положении лежа Свет-
ланы Мироновой закончилась штрафным 
кругом. А так красиво все начиналось. И Ирина 
Казакевич не сплоховала на первом этапе, 
хотя страшно всем было, ой как страшно 
— не блистала, мягко говоря, 
в сезоне Казакевич. Но по 
одному доппатрону на двух 
рубежах использовала, пе-
редала эстафету с отстава-
нием в 16 секунд от сборных 
Германии и Швеции, которые 
оказались в лидерах.

Кристина Резцова, огонь 
нашей женской команды, 
бросилась менять расклад на 
лыжне. После первой стрель-
бы — четвертая, после второй 
— убежала на последний круг 
вместе с итальянкой Доротеей 
Вирер. При этом все потеряли 

сборную Норвегии: Тириль Экхофф не 
справилась со стойкой, убежала на два 
штрафных круга. 

А Кристина, оставив позади Вирер, 
привезла Светлане Мироновой 10 
секунд преимущества. Россия 
на этом этапе — первая. Света 
на первом рубеже ведь тоже 
увеличила отрыв. Больше 20 
секунд преимущества. А вот 
дальше — злосчастный тот 
штрафной круг на втором ру-
беже. Не было бы его — и… 

Но хорошо, что Светлана 
оказалась именно на этом эта-
пе, когда ситуацию можно было 
еще спасти. Это и тренер Николай 
Загурский потом скажет: а закройся 
габарит на последнем выстреле, и все бы 
говорили: «Какая Света умница, как хорошо 
стреляет». 

Нервный, загадочный и обожающий пе-
реворачивать все вверх дном биатлон высту-
пил в своем стиле. Отстала команда России, 
Миронова передала эстафету третьей. Вот 
тут все и вспоминали слова Резцовой. Ульяна, 
покажи «фигакс»!

После стрельбы лежа — вторые, прои-
грыш больше 20 секунд шведке 
Эльвире Оберг. После 
стойки 

— вторые. Но 
сзади, в десяти секундах, 

немка Херманн. Выдер-
жала Ульяна, отстояла 
«серебро»! 

Уже после эстафе-
ты — понеслось. Тренер 
женской сборной Михаил 

Шашилов отправил всех 
за комментариями по гонке 

к биатлонисткам со словами 
«я уже не работаю». Довели 

упреками мужика. Или сам себя 
довел. Президент СБР Виктор Майгуров 

тут же заявил: Шашилов продолжает работу, 
у него контракт, как и у всех, до 31 мая. 

Майгуров же и признает: Кристина про-
вела свой этап здорово, а Ульяна не дрогнула 
на последней стрельбе, выдержала ходом. 
«Стойка Мироновой? А вы посмотрите на 
лидеров шведов и французов: все мажут, 
нет такого спортсмена, который не заходил 

бы на штрафной круг».
И вспомнит о том, что было накануне 

— те самые два штрафных круга Эдуар-
да Латыпова. Скажет, что нервничал во 
время мужской эстафеты больше; да, 
было разочарование, но и понимание. 
«Эдик — молодой спортсмен, попал в 
порыв ветра, наверное, заволновался 
и не смог справиться. Он еще покажет 
себя, ему предстоит долгая спортив-
ная жизнь».

А девчонки… Кристина Резцова 
накануне ревела из-за упущенного 
«золота» мужской сборной. А кто 
не ревел? Но была на своем этапе 
абсолютно спокойной. «Возможно, 
день накануне дал эмоциональ-
ную разгрузку, всё выплеснула 
из себя».

«Серебро» эстафеты — вто-
рая медаль Кристины в Пекине. 

Говорит, когда стала призером в смешанной 
эстафете, не знала, что думать, что делать и 
как себя вести. А сейчас просто счастлива. 
И ставит себе оценку: «Можно сказать, что я 
показала 98% от максимума».

Светлана Миронова назовет свой этап 
динамичным. «Допустила один промах, к со-
жалению, но, к счастью, передала эстафету 
третьей. Последний круг был тяжелым, я тер-
пела до самого конца». Она сразу предупре-
дит, что ответит только на один вопрос, потому 
что очень замерзла. 

Надо ли было тренерам ставить спор-
тсменок на этапах в другом порядке? Может, 
стоило Резцовой финишировать? Тренерский 
штаб спрашивал спортсменок, кто хочет бе-
жать на каком этапе, но окончательное ре-
шение все равно принимали тренеры. Сама 
Кристина говорит, что бежать второй или 
последний этап — для нее не так важно. По-
тому что задача всегда одна и та же. Только 
на втором этапе цель — создать хороший 
отрыв для следующих этапов. А у финишера 
вариантов нет: нужно убегать или догонять. 
«Что я им ответила? Это уже история».

Подтвердит и Ирина Казакевич: тренеры 
подходили, общались, разговаривали по рас-
становке на этапах. «Мне сказали, что побегу 
первой. Я в какой-то степени обрадовалась. 
Надеемся, что для нас всех это начало».

Ульяна Нигматуллина в разговоре с жур-
налистами вновь заставила вспомнить те 
самые слова про ее умение бегать по-
следний этап. Сказала, что в гонке сло-
жилась ее любимая раскладка: начать 
помедленнее, а закончить побыстрее. 
«Когда ты стартуешь на последнем эта-
пе в лидерах, это заряжает».

И ведь мы до Олимпийских игр 
знали, что женская команда при всех 
ее проблемах и разобщенности все 

же может дать бой. Именно в ней, коварной 
эстафете. Но предыдущие гонки в Пекине, в 
которых ярко сражалась одна Резцова, зна-
ние это только уменьшали. Мало кто верил 
в успех мероприятия, чего уж там. Надежда 
всегда живет, но вера — это другое. 

Эта олимпийская медаль — официально 
первая для наших биатлонисток в эстафетах 
за последние двенадцать лет. В Ванкувере-
2010 Светлана Слепцова, Анна Богалий, Ольга 
Медведцева и Ольга Зайцева стали олимпий-
скими чемпионками. На Играх-2014 в Сочи 
Яна Романова, Ольга Зайцева, Екатерина 
Шумилова и Ольга Вилухина стали серебря-
ными призерами, но результат, как известно, 
аннулирован.

«Серебро» Пекина-2022 можно назвать 
внезапным, такой нежданчик от, казалось бы, 
потерявших доверие. Но оно не случайность, 
просто слишком мы любим давить в своих 
ожиданиях. Которые, как известно… Ну, это 
вы сами знаете. 

● ● ●
А что касается Дунь Дуня — так у него в 

Пекине странная судьба. Нет, он классный, 
всем нравится. На хоккее пляшет в окруже-
нии девушек, на фигурном катании пытается 
прыжки крутить, правда, в стенку врезает-
ся головой. Но вот в сувенирном магазине 
главного пресс-центра — беда с ним про-
сто. Все его хотят. И очереди на три часа 
(три олимпийских часа!) выстраиваются с 
самого утра. 

Да, романтично. У меня Дунь Дуня нет. А 
вот на eBay, известной торговой площадке в 
Интернете, они уже появились. Вот неспроста 
напротив магазина очередь на почту. Купил, 
вышел, отправил. Правда, теперь организа-
торы ввели новое правило: один Дунь Дунь в 
одни руки. Причем по аккредитации. Причем 
с собой принести аккредитацию друга нель-
зя. Фейс-контроль, сличение фото.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Пекин.

ОЛИМПИАДА
СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.02.2022
1 USD — 75,0141; 1 EURO — 85,3060.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Булычёв (1932–2016) — геомеханик, основопо-
ложник механики подземных сооружений
Игорь Бочкин (1957) — актер театра и кино, народный 
артист РФ
Антон Вайно (1972) — государственный деятель, руководи-
тель Администрации президента РФ, член Государственного 
Совета РФ
Евгений Гришковец (1967) — драматург, театральный 
режиссер, киноактер, музыкант, писатель, телеведущий
Вячеслав Малежик (1947) — эстрадный певец, поэт, ком-
позитор, заслуженный артист РФ

Сергей Медынский (1922–2014) — кинооператор-
документалист, педагог, заслуженный деятель искусств 
РФ
Светлана Пермякова (1972) — актриса, участница команды 
КВН «Парма», теле- и радиоведущая 
Андрей Чемеркин (1972) — тяжелоатлет, олимпийский 
чемпион (1996), 4-кратный чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -3...-1°, днем в Москве 2…4°. Облачно. 
Небольшие осадки, на западе области умеренные (дождь, 
мокрый снег). Местами гололедица. Ветер южный, 7–12 м/c, 
с порывами до 20 м/c.
Восход Солнца — 7.49, заход Солнца — 17.37, долгота 
дня — 09.48.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День спонтанного проявления доброты
День российских студенческих отрядов
День Службы горючего Вооруженных сил России
1852 г. — в Санкт-Петербурге, на Дворцовой набережной, 
впервые открыт для публики музей «Эрмитаж»
1947 г. — радиостанция «Голос Америки» начала вещание 
на Советский Союз
1947 г. — основана Международная ассоциация юристов
1972 г. — образован Научно-исследовательский вычисли-
тельный центр АН СССР
1982 г. — на экраны вышел фильм Татьяны Лиозновой «Кар-
навал» с Ириной Муравьевой в главной роли
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Бабушка порадовалась, увидев на теле-
экране четкую, слаженную работу убор-
щицы и полотера, но внук разъяснил, что 
это всего-навсего керлинг.

Англичанин, француз и русский рассма-
тривают картину «Адам и Ева в раю». 
— Посмотрите на их спокойствие, на их 
выдержанность, — говорит первый. — 
Ясно, что они англичане. 
— Нонсенс, — говорит француз. — Они 
обнажены, и они прекрасны. Ясно, что 
они французы. 
Русский: 
— Да вы чего — у них нет одежды, нет 

дома, из еды у них — одно яблоко, и им ска-
зали, что это рай! Ясно, что они русские!

— Дорогая, а почему котлеты разного 
размера? 
— Ну ты же сам хотел разнообразия в еде! 

— Любаша, может быть, все-таки бокальчик 
винца? 
— Ой, спасибо, Гена... Я после вина такая 
дурная становлюсь!
— Хм-м-м... То есть это еще не предел???

— Дорогой, помнишь, ты ездил на 
рыбалку?
— Да, а что?
— Щука твоя звонила, сказала, что с 
икрой!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Клинический фармаколог Олег 
Талибов рассказал «МК» 
о необоснованности новых 
подозрений в отношении 
Камилы Валиевой, 
выдвинутых главой USADA 
Трэвисом Тайгартом. 
Чиновник сказал, что в пробе 
российской фигуристки 
обнаружены следы трех 
препаратов, которые в 
комбинации способствуют 
повышению выносливости. Правда, 
запрещен только триметазидин, 
остальные не входят в список 
WADA.

Российская фигуристка Камила Валиева 
продолжает отлично выступать на Олимпий-
ских играх в Пекине, несмотря на разворачи-
ваемую вокруг нее западными СМИ инфор-
мационную войну в связи с обвинениями в 
употреблении допинга. По итогам первого 
соревновательного дня у женщин в короткой 
программе Валиева стала первой, получив 
82,16 балла. Прокат произвольной программы 
состоится 17 февраля.

Если Камила попадет на пьедестал по 
итогам личного турнира среди женщин на 
Олимпиаде, то она примет участие в показа-
тельных выступлениях. Об этом сообщили в 
пресс-службе Международного союза конь-
кобежцев (ISU). Показательные выступления 
с участием победителей и призеров Игр-2022 
состоятся в последний день Олимпиады — в 
воскресенье, 20 февраля. 

Одновременно с этим газета The New 
York Times со ссылкой на американское анти-
допинговое агентство (USADA) сообщила, 
что в допинг-пробе российской фигуристки 
был обнаружен не только триметазидин, но 
и другие вещества, которые улучшают ра-
боту сердца. В статье утверждалось, что в 

комбинации эти препараты могут способ-
ствовать повышению выносливости.

Глава USADA Трэвис Тайгарт заявил, что 
в допинг-пробе Валиевой специалисты обна-
ружили гипоксен, L-карнитин и триметазидин. 
Уточняется, что в список запрещенных пре-
паратов входит только триметазидин. «Эти 

вещества вместе создают комбинацию, кото-
рая направлена на снижение утомляемости, 
повышаемость выносливости и эффектив-
ности», — отметил Тайгарт.

«МК» попросил прокомментировать 
данное сообщение известного клиниче-
ского фармаколога Олега Талибова. Ранее 
он уже рассказывал нам об особенностях 
триметазидина.

«Перед сдачей пробы атлет указывает 
все лекарства и биодобавки, которые он при-
нимал. Вероятно, гипоксен и L-карнитин были 
указаны атлетом при заборе образцов. Они 
не относятся к запрещенным субстанциям. 
Кроме того, карнитин является природной 
субстанцией и при желании может быть най-
ден у каждого из нас… Поэтому его не нужно 
определять», — сообщил Олег Талибов.

В 2021 году Талибов совместно с други-
ми ведущими российскими специалистами в 
области спортивной медицины опубликовал 
в авторитетном издании ASIAN JOURNAL 
OF SPORTS MEDICINE статью под названи-
ем «Включение препаратов в запрещенный 
список ВАДА не всегда подтверждается на-
учными данными». В которой речь в том числе 
шла и о триметазидине.

Не осталась без внимания статья The New 
York Times и у читателей телеграм-каналов, 
посвященных фармакологии. «Гипоксен и 
карнитин были указаны атлетом перед сда-
чей пробы. Никто L-карнитин в образцах не 
ищет. Это так же осмысленно, как и детекцией 
аскорбинки заниматься», написал в коммен-
тариях один из них.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Да, в четвертьфинале мы, если кто еще 
вдруг не в курсе, опять встретились с Данией. 
И опять — победили с разницей в две шайбы. 
На сей раз — 3:1.

Для непосвященного формула олимпий-
ского хоккейного турнира вообще выглядит 
предельно загадочно. Да и для многих по-
священных — тоже. Понятно, с одной сто-
роны, для чего нужна эта общая таблица и 
«плавающая сетка» начиная в полуфинале. 
Обожглись уже в Турине-2006, где будущие 
чемпионы — шведы — откровенно забили на 
дух справедливой игры, выбирая себе более 
легкий путь в финал. И, как ни цинично это 
звучит, оказались правы. В итоге российские 
хоккеисты на морально-волевых выбивали в 
четвертьфинале Канаду (настоящую, со звез-
дами НХЛ!), а потом обессиленные вышли в 
полуфинале на финнов, а шведы относительно 
спокойно откатали со швейцарцами, так что и 
на чехов, и на тех же финнов потом в решаю-
щем матче ресурсов хватило.

После этого и появились все эти новше-
ства с «посевом», которые так запутывают 
простого и даже не очень простого болель-
щика. И которые, кстати, при всех очевидных 
плюсах в виде невозможности подгадать себе 
противника попроще обладают и минусами. 
Первый и самый очевидный: никто после 

группового этапа не вылетает, а значит, матчи 
там получаются полутоварищеские, а иногда 
и совсем товарищеские. Второй — та самая 
возможность пересечься с тем же сопер-
ником еще раз. Как и произошло с нашими 
хоккеистами и датчанами, многих в Пекине 
удивившими.

Но, конечно, команда Алексея Жамнова 
вряд ли расстроилась, получив на четверть-
финальной стадии именно этого соперника. 
Да, пусть Дания и преподнесла уже сюрприз, 
одержав три победы в четырех играх (и это на 
первых в своей хоккейной истории Олимпий-
ских играх!), но все же, думается, для таких 
классических выскочек всегда существует 
свой потолок. В четвертьфинале датчане в 
него и уперлись. Разница в классе броса-
лась в глаза примерно так же, как в матче 
футбольных сборных наших стран на Евро-
2020, проходившем, напомню, в прошлом 
году. Только, слава спортивным богам, теперь 
эта разница была в нашу пользу. Так что и 
комментировать тут особо нечего — можно 
просто поздравить наших!

С выходом в полуфинал, где нам будет 
теперь противостоять Швеция или Канада. 
Тут и начнется настоящий хоккей. Держим 
кулаки.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Российские 
биатлонистки 

вырвали 
«серебро» 
в морозной 
эстафете

ДО СВИдания, ВЫСКОЧКИ!

Запрещенный препарат можно найти у каждого из нас
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НА КАРНИТИН

Наши хоккеисты в Пекине результатами радуют: в 4 матчах на 
Олимпийских играх-2022 — три победы и одна ничья в основное время 
против чехов в ничего уже не решавшей для нас игре (в овертайме до 
гола преуспели соперники). Другой вопрос, что все победы эти только 
над середняками, если по большому счету — швейцарцами и дважды над 
датчанами. Но при чем тут сами хоккеисты? Они же себе оппонентов сами 
не выбирали вроде бы, так сложилось...

Хоккейный турнир 
в Пекине горазд 
на сюрпризы. 
Хорошо, 
что без 
участия 
России

по плану

16 ФЕВРАЛЯ РОССИЙСКИЕ СПОРТСМЕНЫ ЗАВОЕВАЛИ 
ЕЩЕ ТРИ БРОНЗОВЫЕ МЕДАЛИ

Юлия Ступак и Наталья Непряева (лыжи, командный спринт).

Александр Большунов и Александр Терентьев (лыжи, командный спринт).

Илья Буров 
(фристайл, 
акробатика).
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Миронова 
передает 
эстафету 
Нигматуллиной.

Говорит, к
эстафете
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И ставит с
показала 
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Ирина Казакевич, Кристина Резцова, 
Светлана Миронова и Ульяна 

Нигматуллина.
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